
Пачка  
про запас
Табачники снижают отгрузки 
при росте производства

Вопреки росту объемов произ-
водства на протяжении года, 
в третьем квартале лидеры та-
бачного рынка — JTI и Philip Morris 
International (PMI) еще больше 
снизили объемы отгрузок своей 
продукции в России. Такое про-
тиворечие может объясняться, 
в том числе, искусственным со-
зданием запасов сигарет с более 
низкими ценами. Пресечь такую 
практику со следующего года 
предлагает Минфин, введя до-
полнительный акциз для излиш-
ков табачной продукции. 

В третьем квартале 2016 года JTI 
(марки Winston, Camel) сократила 
отгрузки сигарет в России на 10,3%. 
Это самое существенное их падение 
с начала года: в первом квартале оно 
составило 0,1%, во втором — 8,6%. До-
ля рынка JTI по итогам третьего квар-
тала снизилась в натуральном выра-
жении на 0,7 п. п. до 33,2%, в стои-
мостном — на 0,4 п. п., до 34,5%. Бли-
жайший конкурент JTI, компания 
PMI (Marlboro, Parliament), в течение 
года также по нарастающей снижала 
отгрузки в России: в первом кварта-
ле на 6,3%, во втором — на 11%, в тре-
тьем — уже на 12,6%. С января по сен-
тябрь 2016 года российские прода-
жи компании сократились на 10,2%, 
до 59,11 млрд штук, а доля рынка по 
итогам квартала упала на 2,1 п. п., до 
26,9% в натуральном выражении. 

Отрицательную динамику отгру-
зок JTI и PMI объясняют общим со-
кращением табачного рынка в Рос-
сии: с начала года его объем снизил-
ся на 5%, до 208,9 млрд сигарет (дан-
ные PMI). В третьем квартале, по 
оценке JTI, рынок упал на 6,6% (оцен-
ка PMI — 5,7%, до 76,4 млрд сигарет). 
Другим фактором снижения своих 
продаж в июле—сентябре JTI назва-
ла активизацию конкурентов в ниж-
нем ценовом сегменте. В PMI в июле 
снижение доли в России связывали 
с тем, что сигареты компании с бо-
лее высокими ценами быстрее попа-
дали на рынок, чем продукция кон-
курентов. Из тройки табачных лиде-
ров в этом году в плюсе была только 
British American Tobacco (BAT, марки 
Kent, Rothmans): компания не рас-
крывала конкретных цифр по про-
дажам в России, но в своих кварталь-
ных отчетах сообщала об их росте.
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Дружбы народов союз нефтяной
Владимир Путин запустил в Астрахани буровую платформу и процесс российской идентификации

31 октября в Астрахани 
президент России Вла-
димир Путин вводил 
в промышленную экс-
плуатацию нефтяное ме-
сторождение ЛУКОЙ-
Ла имени Филановского 
и участвовал в заседании 
Совета по межнациональ-
ным отношениям, а спе-
циальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ 
пытался понять, какое из 
этих событий важнее для 
настоящего, а главное — 
будущего страны. И понял.

В цехе корпусной сборки 
Астраханского судострои-
тельного завода было очень 
холодно и страшно. В таких 
цехах хорошо снимать хор-
рор. Но вместо этого тут дела-
ют опоры для буровых уста-
новок, и прежде всего — для 
ледостойкой стационарной 
платформы ЛСП-1, гордости 
компании ЛУКОЙЛ.

Под крышей цеха я уви-
дел стаю ворон. Я не удивил-
ся: там, наверху, метрах в ста 
ближе к небу, было столько 
разбитых окон, что в них не 
могли не влетать вороны.

И вот здесь у Владимира Пу-
тина должна была состоять-
ся беседа с рабочими. По мо-
им представлениям, это место 
могло быть выбрано только по 
одной причине: чтобы попро-
сить у президента денег на мо-
дернизацию завода. Впрочем, 
Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) и так по-
лучает их из бюджета.

Через несколько минут 
я спросил у главы ОСК Алек-
сея Рахманова, откуда такая 
разруха и когда этот цех был 
сдан в эксплуатацию.

— В 1969 году,— пояснил 
он.— Между прочим, это был 
первоклассный цех для свое-
го времени. Много немецко-
го оборудования…

— Но ведь это время 
прошло почти полвека на-
зад,— не удержался я.— Что-
то же можно было сделать за 
это время.

— Мы взяли этот завод 
только в 2013 году,— пожал 
плечами Алексей Рахма-
нов.— Тут была сложная си-
туация с собственником… 
Пока разгребли… Но обору-
дование мы тут все равно хо-
рошее делаем…

На вопрос, довольна ли 
ОСК таким грандиозным за-
казом, как платформа для 
Филановского, Алексей Рах-
манов неожиданно сказал, 
что для ОСК он, к сожале-
нию, убыточный:

— Мы думали, что она 
будет примерно как «Кор-
чагинская», а она в процес-
се строительства так разро-
слась, что перевес по метал-
лу составил 30%.

Президента ЛУКОЙЛа 
Вагита Алекперова тем вре-
менем пытала астраханская 
тележурналистка. Пользу-
ясь, я думаю, некоторой рас-
терянностью, которую тот ис-
пытал, увидев, в каких усло-
виях сооружается самая сов-
ременная в мире буровая 
платформа, ее звукоопера-
тор обвесил президента ЛУ-
КОЙЛа аппаратурой, при-
чем передатчик положил ему 
прямо во внутренний кар-
ман пиджака (о ужас служ-
бы безопасности ЛУКОЙ-
Ла, которой тут, впрочем, не 
было, потому что тут другая 
служба безопасности), а по-
том журналистка попросила 
господина Алекперова нако-
нец представиться. Она хоте-
ла понять, с кем, в конце кон-
цов, говорит. «Алекперов, 
президент ЛУКОЙЛа»,— по-
корно отрекомендовался тот.
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Президент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов прислушивается к мнению президента России Владимира Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Цены на машины  
погнались за рублем
С начала года они могут вырасти на 5–7%

Цены на автомобили с нового года  могут 
пойти в рост, считают источники ”Ъ“. 
Основной причиной этого на рынке на-
зывают дешевый рубль: даже чувстви-
тельный для потребителей рост цен за 
последние два года — до 44% — до сих 
пор не отыграл темпов девальвации на-
циональной валюты. В автоконцернах го-
товятся к скачку цен и жалуются также на 
дорогое внедрение системы безопасно-
сти  ЭРА-ГЛОНАСС: так, на АвтоВАЗе пре-
дупредили, что из-за этого подорожает 
ряд бюджетных моделей компании.

С начала года цены на новые автомоби-
ли в среднем выросли на 7%, следует из вну-
тренней презентации одного из работаю-
щих в РФ автоконцернов, с которой ознако-
мился 

”
Ъ“. Сильнее всего увеличилась стои-

мость японских брендов Mazda и Toyota — 
на 10–11%, а также Skoda — на 10%. Ford подо-
рожал примерно на 9%. Корейские Hyundai 
и Kia традиционно умеренны — рост на 
7–8%, Nissan, Mitsubishi и VW подняли це-

ны примерно на 7%. Наименьшая динамика 
у Renault и Lada — 4–5%.

Источники 
”
Ъ“ ожидают очередного скач-

ка цен с начала 2017 года, причем, несмотря 
на относительно стабильный курс рубля, 
рост будет явно выше инфляции. Ключевая 
причина повышения цен — слабый рубль. 
«Все еще есть потенциал роста цен с учетом 
падения рубля к доллару относительно 2014 
года»,— подчеркивает собеседник 

”
Ъ“ в од-

ном из концернов. «Была надежда на то, что 
рубль стабилизируется в позитиве, но этого 
не произошло, поэтому необходимо и даль-
ше отыгрывать»,— говорит другой источник 

”
Ъ“. Один из собеседников 

”
Ъ“ ожидает ро-

ста цен минимум на 4–5%. По его мнению, 
если бы евро остался ниже 70 руб., «то мож-
но было бы на этом остановиться». Еще один 
источник полагает, что производители «бу-
дут осторожничать», поскольку зимой и так 
будет «провал».
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Закон о приватизации 
уходит в прошлое
Его заменит кодекс о госсделках

Как стало известно ”Ъ“, правительство 
решило унифицировать процедуры всех 
закупок и торгов, включая приватизацию 
и другие имущественные сделки с гос-
участием. Поправки готовятся к зако-
нам о контрактной системе и закупках го-
скомпаний (44-ФЗ и 223-ФЗ), а закон 178 
«О приватизации» будет аннулирован. 
Фактически речь идет о создании в кон-
трактной системе «кодекса», которому 
будет подчинена не только массовая при-
ватизация, но и продажа крупных госпа-
кетов акций и объектов недвижимости.

Новая модель реформы правил реализа-
ции имущества и имущественных прав госу-
дарства, муниципалитетов и госкомпаний за-
фиксирована в протоколе совещания у перво-
го вице-премьера Игоря Шувалова 19 октября. 
Решить проблему непрозрачности и запутан-
ности процедур поручил в июне Владимир 
Путин в связи с жалобами «Деловой России» 
(см. 

”
Ъ“ от 29 августа и 26 июля). Как решения 

рассматривались проект Минэкономики «Об 

открытых торгах» (проходит общественное 
обсуждение) и альтернативный вариант ФАС 
и Минкомсвязи — доработка поправок ФАС 
к закону «О защите конкуренции» (с 2014 года 
ждут второго чтения в Госдуме). Однако, как 
следует из протокола (есть у 

”
Ъ“), договорить-

ся ведомствам не удалось: разработка специ-
ального закона о торгах остановлена, а на за-
висший в Госдуме проект будет направлен от-
рицательный отзыв правительства. Вместо 
этого вопрос решено урегулировать «в зако-
нодательстве о контрактной системе». 

Для этого до 1 февраля 2017 года Минэко-
номики и ФАС должны внести в Белый дом 
проект поправок к законам о контрактной си-
стеме и закупках госкомпаний (44-ФЗ и 223-
ФЗ), отразив в нем «отраслевые особенности 
подготовки и проведения торгов по реали-
зации имущества и имущественных прав», 
в том числе на универсальных электронных 
площадках, отобранных для госзакупок. 
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К О Н Т Е К С Т П О Ч Е М У  В И З И Т  П Р Е З И Д Е Н Т А  В А Ж Е Н  Д Л Я  Л У К О Й Л А

Участие Владимира Путина в запуске месторо-
ждения имени Филановского на Каспии исходно 
планировалось на первую половину сентября, 
но было отложено из-за плотного графика 
президента. За это время ЛУКОЙЛ проиграл 
«Роснефти» знаковую борьбу за контроль над 
«Башнефтью», причем Вагиту Алекперову даже 
не дали побороться за актив, отдав его госком-
пании без торгов. Затем «Роснефть» весьма 
жестко стала устанавливать свои порядки в тра-
диционно дружественной ЛУКОЙЛу башкирской 
компании, уволив ее менеджмент и расторгнув 

очень крупные ключевые контракты на покупку 
нефти и продажу нефтепродуктов. Такой подход 
«Роснефти» заставил собеседников ”Ъ“ на 
рынке опасаться за судьбу ЛУКОЙЛа в его СП 
с «Башнефтью» по месторождению имени Треб-
са и Титова. До сих пор «выжить» в подобных 
партнерствах с «Роснефтью» из российских 
структур удавалось только «Газпрому».

В этих условиях визит Владимира Путина 
в Астрахань был очень важен для руководства 
ЛУКОЙЛа — и как возможность личного общения 
с президентом, и как символ того, что влияние 

едва ли не последней частной нефтяной компа-
нии в России еще не ослабло. Теперь же ЛУКОЙЛ 
подтвердил статус лидера освоения Каспия 
и, по сути, единственной российской компании, 
разрабатывающей шельфовую провинцию без 
прямого участия иностранцев. Проиграв борьбу 
за «Башнефть», ЛУКОЙЛ упустил возможность 
укрепить позиции в России: теперь демонстра-
ция поддержки со стороны руководства страны 
позволяет компании рассчитывать на то, что ей 
хотя бы удастся удержать уже достигнутое.

Юрий Барсуков
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Восстановление экономического 
роста в России ожидается к концу 
2016 года, информирует Минэко-
номики в опубликованном вчера 
мониторинге экономической си-
туации за девять месяцев 2016 
года. В министерстве наблюда-
ют стабилизацию темпов дина-
мики ВВП на уровне минус 0,7% 
в январе—сентябре. С учетом се-
зонности в сентябре росли лишь 
добывающие отрасли и розни-
ца. На этом фоне опережающие 
индикаторы состояния промыш-
ленности в октябре фиксируют 
скромный рост выпуска и первое 
с начала 2013 года увеличение 
внутреннего спроса на промыш-
ленную продукцию. Банк России 
тем временем сообщает об уве-
личении нормы сбережений.

Экономический мониторинг 
Минэкономики за январь—сен-
тябрь фиксирует остановку падения 
ВВП на уровне минус 0,7% за указан-
ный период и новый спад в 0,7% в 
сентябре в годовом выражении (по-
сле стагнации в августе). Оценки по-
месячной динамики роста (с устране-
нием сезонности) свидетельствуют: 
после увеличения на 0,3% за август 
в сентябре показатель снизился на 
0,2%. Позитивную динамику внутри 
ВВП с сезонной корректировкой по-
казали лишь добыча полезных иско-

паемых и розничная торговля. В опу-
бликованном вчера же аналитиче-
ском комментарии о состоянии эко-
номики Банка России говорится: «В 
третьем квартале по сравнению со 
вторым кварталом 2016 года с исклю-
чением сезонности прирост ВВП оце-
нивается близким к нулю. Продажи 
товаров длительного пользования 
увеличились в сентябре, что, вероят-
но, было обусловлено неудовлетво-
ренным спросом». Отметим, послед-
ний прогноз департамента исследо-
ваний ЦБ соответствовал увеличе-
нию ВВП за третий квартал на 0,4%.

В Минэкономики считают, что 
в сентябре рос экспорт в денежном 
выражении — на $0,2 млрд по срав-
нению с августом (до $22,7 млрд), что 
во многом объясняет рост в добыче. 
Однако импорт за сентябрь сокра-
тился (см. рубрику «Сегодняшнее чи-

сло»). Оборот розницы с исключени-
ем сезонности за сентябрь впервые 
с начала 2015 года вырос на 0,1% ме-
сяц к месяцу. Потребление услуг за 
месяц при этом просело на 0,9%. «Ре-
альная зарплата с исключением се-
зонного фактора в сентябре, по пред-
варительным данным, выросла на 
0,1% (по уточненным данным, в ав-
густе сезонно очищенный рост со-
ставил 1,1% вместо снижения на 0,7% 
по предварительным данным)»,— 
фиксируют в министерстве, обнару-
живая и рост доходов на 1,5% за сен-
тябрь (минус 1,2% за август).

Впрочем, такие колебания пока-
зателей потребительского спроса и 
доходов внутри месяца с учетом се-
зонности в ЦМАКП наблюдали на 
протяжении всего года. По оценкам 
центра, среднемесячные темпы ро-
ста реальных зарплат в третьем квар-

тале по итогам сентября обнули-
лись, а оборот розницы в очередной 
раз незначительно подрос (см. 

”
Ъ“ от 

20 октября). Отмечая оживление ди-
намики потребления и доходов, в 
министерстве, как ни странно, на-
блюдают увеличение нормы сбере-
жений граждан — до 12,9% распола-
гаемых доходов в сентябре с 12,1% в 
августе 2016 года. При этом инвес-
тиции в сентябре, судя по динамике 
строительства (минус 0,9% по оценке 
ведомства), продолжали сжиматься.

В мониторинге Минэкономики 
подчеркивается, что ситуация в про-
мышленности в сентябре ухудши-
лась, а выпуск с учетом сезонности 
снизился на 0,2% после роста на 0,3% 
в августе 2016 года. На продолжение 
стагнации промпроизводства указы-
вали данные Росстата и оценки неза-
висимых аналитиков. Но данные 
конъюнктурных опросов ИЭП им. 
Егора Гайдара фиксируют резкое по-
ложительное изменение динамики 
продаж промпредприятий (см. гра-
фик), притом что оценки внешнего 
спроса резко ухудшились. «Планы 
выпуска не претерпели пока явных 
позитивных изменений, а инвести-
ционные намерения даже стали на-
бирать пессимизма»,— отмечает ав-
тор исследования Сергей Цухло. Ин-
декс предпринимательской уверен-
ности в промышленности после по-

лугодовой стагнации на отметке в 
минус 5% в октябре подрос до минус 
4%, свидетельствуют свежие оценки 
ВШЭ. И хотя в Минэкономики все 
еще ожидают, что восстановление 
очевидного экономического роста 
произойдет до конца текущего го-
да, ЦБ убежден в сокращении ВВП на 
0,5–0,7% в 2016 году.

Дилемма 2017 года, уже отчетливо 
видная экономическим властям, вы-
глядит необычно. С одной стороны, 
во многом качество экономического 
роста, которое в состоянии показать 
в следующем году российская эко-
номика, зависит от склонности на-
селения к сбережениям. Стагнация 
2016 года стабилизировала банков-
скую систему и содействовала борь-
бе ЦБ с инфляцией. Смена потреби-
тельских настроений вполне в состо-
янии вывести эту хрупкую стабиль-
ность из равновесия — но при ее на-
личии темпы роста будут минималь-
ны. Вопрос лишь в том, на что сейчас 
бизнес тратит время «инвестицион-
ной паузы» в экономике — парадок-
сально, но относительно низкие тем-
пы роста ВВП в 2017 году будут ука-
зывать не только на структурные ог-
раничения, но и на рост опыта инве-
сторов и ограничение их склонности 
к принятию избыточных рисков.

Алексей Шаповалов,  
Дмитрий Бутрин 

На заводе теплее, чем в квартире
Промышленность в октябре готовилась к росту, в который население не верит

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 17,7

миллиарда долларов составил, по оценке Минэкономики, объем импорта в РФ в сентябре 2016 года. 
За январь—сентябрь Минэкономики отмечает рост импорта из стран дальнего зарубежья на 6,1% год к году за 
счет продукции машиностроения (рост на 18,1%) при сокращении импорта продовольствия (на 13%) и текстиль-
ных изделий и обуви (на 5%). Однако в сентябре в сравнении с августом ($18,4 млрд) в денежном выражении 
ввоз товаров в РФ снизился на 3,8%, импорт из дальнего зарубежья снизился меньше — на 3,4%. В частности, 
импорт текстильных изделий и обуви сократился на 20,6%, машиностроительной продукции — на 3,0%, химиче-
ской продукции — на 1,0%, а импорт продовольственных товаров и сырья для их производства вырос на 1,7%. 0
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Занятость меняется  
к серому

Почти за год число россиян, гото-
вых работать за серую и черную 
зарплату, выросло — такие данные 
представлены в исследовании 
рекрутингового портала Superjob. 
Опрос проводился в конце октября 
2016 года, в нем приняли участие 
1,6 тыс. человек.

Почти половина (47%) опро-
шенных готова отказаться от белой 
зарплаты, тогда как против вывода 
заработка в тень выступили лишь 
29% россиян, еще 24% затруднились 
с ответом. За последние семь лет, 
по данным Superjob, чаще всего на 
черную и серую зарплату россияне 
соглашались в феврале 2009 года 
(60%), реже всего — в декабре 
2015-го (41%). Сейчас респонден-
тов, потенциально готовых к серой 
схеме, больше всего среди мужчин 
(56%) и россиян 25–34 лет (50%). 
Как отмечают авторы исследования, 
свою позицию респонденты чаще 
всего объясняли затянувшимся 
трудоустройством, недоверием 

к пенсионной системе или нежелани-
ем платить налоги или алименты.

Аналогичные результаты ранее 
показало и исследование РАНХиГС. 
По данным входящего в состав 
академии Центра социально-поли-
тического мониторинга Института 
общественных наук, в целом более 
трети россиян (38,3%) сейчас 
«оправдывает» различные проявле-
ния «теневой» экономики, считая, 
что неофициальная экономическая 
деятельность приносит и пользу, 
и вред в равной мере. Еще 7,2% ре-
спондентов заявили об однозначной 
пользе «теневой» экономики. Нега-
тивное отношение к этому явлению 
выразили 34,5% занятых граждан, 
и еще у 20% данный вопрос выз-
вал затруднения. При этом чаще 
всего именно потребители товаров, 
работ или услуг некриминального 
«теневого» сектора видят пользу 
в неофициальной экономической 
деятельности. Кроме того, для части 
из них «теневая» экономика пред-
ставляется единственным способом 
увеличить собственное материаль-
ное положение — 30% респон-
дентов уверены, что они не имеют 
возможности увеличить свои доходы 
и повысить свой уровень жизни, 
не нарушая законов. При этом 
чем ниже уровень материального 
положения респондентов, тем выше 
была их уверенность в невозмож-
ности улучшения условий жизни 
без нарушения законов. Так, в груп-
пе с низким уровнем материального 
положения этот факт отметили уже 
52% граждан. Это говорит о рисках 
все большего участия россиян в «те-
невой» деятельности в дальнейшем, 
если экономическое положение 
в стране не улучшится, отмечают 
авторы исследования.

Анастасия Мануйлова
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Полномочия правительства по установлению «особенно-
стей» также войдут в закон о контрактной системе. 

Речь идет о приватизации крупных активов: ее процедура 
с привлечением инвестконсультантов разрабатывается экс-
клюзивно. Как пояснил 

”
Ъ“ источник в Минэкономики, «та-

кого счастья, как обеспечение заявки по покупке 
”
Роснефти“, 

универсальные электронные площадки не дождутся». Это под-
твердил и знакомый с обсуждением вопроса собеседник 

”
Ъ“ в 

Белом доме — по его словам, в аппарате Игоря Шувалова рас-
считывают, что в контрактную систему войдет норма, по кото-
рой порядок продажи крупных активов будет определяться по-
становлением правительства. В части продажи имущества бан-
кротов собеседник 

”
Ъ“ говорит, что речь идет только о госиму-

ществе и «частный сектор новации не затронут». Впрочем, ра-
ботающие на этом рынке эксперты отмечают, что значитель-
ная часть имущества банкротов заложена в госбанках. 

Как напомнил 
”
Ъ“ курирующий госзакупки заместитель 

главы Минэкономики Евгений Елин, Игорь Шувалов давно 
предлагал свести все виды торгов на площадки для госзаку-
пок. Но унифицировать систему аукционов, связанных с го-
симуществом, оказалось сложно: приватизация и реализа-
ция арестованных и заложенных (в том числе в госбанках) 
активов, cделки по аренде и продаже недвижимости и зе-
мельных участков, прав пользования участками проводят-
ся по разным правилам и нормативным актам. Однако все 
их решено «погрузить» в контрактную систему. 

Господин Елин прогнозирует, что это приведет к прекра-
щению действия закона «О приватизации», но не затронет 
полномочий Росимущества и «имущественного блока» в 
правительстве (на совещании их представителей не было) 
по определению порядка и сроков реализации планов при-
ватизации. Цель реформы, по его словам, перевод массовой 
приватизации «на более прозрачную и справедливую систе-
му электронных торгов». «Не думаю, что получим сопротив-
ление имущественников, проект может быть принят уже на 
следующей сессии Госдумы»,— говорит он. 

«Нормы о единых конкурентных процедурах нужно вво-
дить как можно быстрее: страна ежедневно теряет бизнес-сре-
ду и бюджетные деньги»,— говорит заместитель главы Мин-
комсвязи Михаил Евраев. По сути, речь идет о создании ко-
декса контрактной системы, но, например, на создание ново-
го Гражданского кодекса были потрачены годы, и поправки в 
него вносятся постоянно. «Это яркий пример абсолютной не-
последовательности правительства — уничтожить 178-ФЗ и 
подчинить его 44-ФЗ, который сам погряз в проблемах»,— от-
мечают, однако, эксперты, ранее предупреждавшие, что ве-
домства и лоббисты вряд ли договорятся об унификации про-
цедур, а простор для манипуляций сохранится.

Представитель секретариата первого вице-премьера под-
твердил, что вопросы приватизации и закупок сейчас актив-
но обсуждаются у господина Шувалова. Создание единой 
унифицированной процедуры торгов действительно было 
в повестке совещания 19 октября — и по его итогам Минэко-
номики совместно с ФАС и другими ведомствами поручено 
подготовить поправки к законам о контрактной системе и о 
закупках госкомпаний, включая описание ответственности 
участников за недобросовестную деятельность.

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург;  
Олег Сапожков

Закон о приватизации 
уходит в прошлое

Компенсационный фонд 
долевого строительства, 
который заменит страхо-
вание договоров долево-
го участия, предлагается 
создать на базе НКО «Фонд 
единого института разви-
тия в жилищной сфере» 
под управлением Агентства 
по ипотечному жилищно-
му кредитованию (АИЖК). 
 Такой вариант выбрал Мин-
строй. До конца года фонду 
планируется передать пол-
номочия, чтобы запустить 
его с 2017 года. Впрочем, 
нагрузка на фонд может 
оказаться неподъемной — 
взнос в размере 1% от сто-
имости стройки обязыва-
ет его брать на себя риски 
всех застройщиков, вклю-
чая сомнительных.

Минстрой предлагает со-
здать государственный ком-
пенсационный фонд на базе 
НКО «Фонд единого института 
развития в жилищной сфере», 
входящей в структуру АИЖК. 
Как пояснил вчера глава ве-
домства Михаил Мень, «над-
еемся, что оно так и будет, но 
все может еще развернуться». 
Cформировать фонд до 1 дека-
бря поручил по итогам Госсо-
вета президент Владимир Пу-
тин. По данным 

”
Ъ“, фонд мо-

жет возглавить депутат Госду-
мы шестого созыва Елена Ни-
колаева. Сама она вчера не 
подтвердила, но и не опровер-
гла эту информацию. В Мин-
строе 

”
Ъ“ заявили, что гово-

рить о руководстве фонда пре-
ждевременно.

По опубликованному вчера 
проекту постановления пра-
вительства фонд будет форми-
роваться за счет обязательных 
отчислений застройщиков — 
1% планируемой стоимости 
строительства. Вчера в Мин-
строе не стали оценивать воз-
можные объемы фонда, ранее 
речь шла о 30–35 млрд руб. в 
год — они пойдут на выплату 
возмещения дольщикам, за-
стройщики которых банкро-
тятся. Также возможны зай-

мы застройщику и финансо-
вая помощь (в том числе без-
возмездная) для завершения 
стройки.

В АИЖК на вопросы 
”
Ъ“ вче-

ра отвечать не стали, заявив, 
что вопрос находится в ком-
петенции Минстроя и прави-
тельства: «АИЖК выполнит те 
решения, которые будут при-
няты». В Минстрое рассчиты-
вают, что фонд получит полно-
мочия и будет запущен с 2017 
года. После этого требования 
страхования и поручительства 
банка постепенно прекратят 

свое действие, рассчитывают 
в Минстрое. Однако предпо-
лагается переходный период 
— по словам Михаила Меня, 
если хотя бы один договор до-
левого участия в доме застра-
хован, то весь дом «продол-
жает жить по старой схеме». 
По оценкам ведомства, пол-
ный переход на новый меха-
низм произойдет «примерно в 
2018 году». При этом министр 
подчеркнул, что страховщики 
сейчас «пытаются максималь-
но набрать свой портфель, ис-
пользуя демпинг в цене», что 
вызывает у ведомства «серьез-
ные опасения», поэтому Мин-
строй готовит письмо в ЦБ. 

Страховщики, в свою оче-
редь, еще в конце сентября по-
лучили от главы департамен-
та жилищной политики Мин-
строя Никиты Стасишина ре-
комендацию сворачивать биз-
нес до конца года. Представи-

тель ЦБ велел всем участникам 
этого рынка подготовить биз-
нес-планы, показывающие, 
что компания сохранит устой-
чивость при уходе с рынка ри-
сков долевого строительства. 
Впрочем, этот сегмент у стра-
ховщиков никак нельзя на-
звать ведущим — летом толь-
ко девять компаний соответст-
вовали требованиям ЦБ для до-
пуска к такому страхованию, 
их сборы по итогам первого 
полугодия 2016 года состави-
ли порядка 6,5 млрд руб.

Компании вовремя не ор-
ганизовались и упустили раз-
витие этого сегмента, говорит 
источник 

”
Ъ“ на рынке. «К со-

жалению, рыночные возмож-
ности упущены,— продолжа-
ет он,— в текущих условиях 
фонд — единственно возмож-
ная конструкция. Но за остав-
шиеся два месяца надо про-
вести колоссальную работу, 
чтобы с января процесс реги-
страции договоров долевого 
участия не встал». По его сло-
вам, фонд непременно столк-
нется со сложностями, кото-
рых успешно избегали стра-
ховщики. Рыночный тариф 
на страхование таких рисков 
составляет 1,1%, а в законе о 
фонде стоит порог «не более 
1%». «Страховщик может от-
казать в приеме на страхова-
ние, а фонд за 1% будет брать 
риски всех застройщиков, в 
том числе слабых и сомни-
тельных»,— говорит источник 

”
Ъ“. Подобные риски видит и 

Елена Николаева — по ее сло-
вам, минимизировать их «ги-
потетически» могла бы зави-
симость величины взносов от 
надежности застройщиков. 
«Для тех, у кого все прозрач-
но, можно установить низкие 
взносы, а для более рискован-
ных — высокие»,— поясняет 
она. Впрочем, решение о пло-
ской шкале принято, и оце-
нить риски и возможности их 
устранения можно будет уже 
после начала работы фонда. 

Евгения Крючкова,  
Татьяна Гришина

АИЖК взяли в долю
Страховать стройки будет госфонд под управлением агентства

Анонсированный  главой 
Минстроя Михаилом 
 Менем запуск госстра-
ховщика долевого стро-
ительства пока вызыва-
ет у экспертов сомнения 
в устойчивости финан-
совой схемы   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Госдума сменит депутата  
на аппаратчика
Нижней палате подыскали представителя  
в Конституционном суде

Как стало известно ”Ъ“, пред-
ставителем Госдумы в Конститу-
ционном суде (КС), скорее все-
го, станет замначальника право-
вого управления Госдумы Генна-
дий Мартьянов. Он примет учас-
тие уже в ближайшем заседании 
суда, намеченном на 8 ноября. 
С кандидатурой представителя 
Думы в Верховном суде на Охот-
ном Ряду пока не определились. 

В очередном заседании Консти-
туционного суда, намеченном на 
8 ноября (будет рассмотрено дело 
о проверке ряда норм Гражданско-
го кодекса), примет участие новый 
представитель Госдумы в КС. Источ-
ники 

”
Ъ“ называют кандидатуру за-

мначальника правового управле-
ния нижней палаты Геннадия Мар-
тьянова, которую должно согласо-
вать руководство нижней палаты. 
В аппарате Госдумы Геннадий Мар-
тьянов работает с 1994 года, в ны-
нешней должности — с 2004 года. В 
2010 году он защитил диссертацию 
на тему «Теория и методика опти-
мизации участия законодательных 
органов госвласти субъектов РФ в 
федеральном законотворческом 
процессе». 

Назначение господина Мартьяно-
ва на должность представителя Гос-
думы в КС стало возможным после 
принятия поправок к думскому ре-
гламенту: теперь полпредом ниж-

ней палаты в суде может быть не 
только действующий депутат Госду-
мы, но и любое лицо, отвечающее 
требованиям закона «О Конституци-
онном суде» (см. 

”
Ъ“ от 28 октября). 

«Очень важно, чтобы человек, пред-
ставляющий Думу в КС, сосредото-
чился только на этой работе. Потому 
что он должен не только представ-
лять Госдуму, но и понимать, что про-
исходит в юридической науке, ана-
лизировать материалы, вопросы по 
которым рассматривает суд»,— по-
яснил ранее 

”
Ъ“ необходимость по-

правок глава комитета Павел Краше-
нинников.

В шестом созыве интересы ниж-
ней палаты в КС представлял зам-
пред комитета по конституцион-
ному законодательству единоросс 
Дмитрий Вяткин. До него с 2008 го-
да представителем Госдумы в КС был 
экс-депутат четвертого созыва гене-
рал-лейтенант милиции Александр 
Харитонов (доктор юридических на-
ук, профессор, академик Академии 
проблем безопасности, обороны и 
правопорядка). С 2004 по 2007 год 
эту должность занимала Елена Ми-
зулина — в ранге заместителя главы 
правового управления Госдумы. 

С момента избрания нового со-
зыва Госдумы и прекращения пол-
номочий в качестве полпреда в КС 
Дмитрия Вяткина суд провел одно 
заседание 13 октября — по жалобе 

на нормы закона «О государствен-
ной регистрации прав на недвижи-
мое имущество и сделок с ним». Как 
объявил председательствовавший 
на заседании Валерий Зорькин, 
участниками процесса кроме зая-
вителя и его представителя являют-
ся представители стороны, приняв-
шей и подписавшей оспариваемый 
нормативно-правовой акт: в данном 
случае — Госдума, Совет федерации 
(СФ) и президент. Все стороны были 
извещены о слушаниях, но участ-
вовал в них только полпред прези-
дента в суде Михаил Кротов. Пред-
ставитель Госдумы, как отметил Ва-
лерий Зорькин, «скоро будет назна-
чен», а полпред СФ сенатор Алексей 
Александров представил позицию в 
письменном виде.

На практике представители выс-
ших органов власти принимают 
участие в заседаниях по своему усмо-
трению: например, полпред прави-
тельства Михаил Барщевский приез-
жает только на самые резонансные 
процессы, предпочитая переписку с 
КС, а от СФ вместо господина Алек-
сандрова в суде выступают, как пра-
вило, представители аппарата СФ.

С кандидатурой представителя 
Думы в Верховном суде на Охотном 
Ряду пока не определились.

Софья Самохина;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Дружбы народов союз нефтяной

Я спросил у президента ЛУКОЙЛа, согласен ли он с 
тем, что проект для ОСК убыточный. Он, конечно, был 
не согласен и добавил, что проект просто не может быть 
убыточным, потому что ЛУКОЙЛ платит по всем обяза-
тельствам. Хотя, услышав про перевес железа, произнес:

— Просто немножечко нерентабельный…
Владимир Путин, казалось, был в теме. Он, стоя пе-

ред рабочими, интересовался даже тем, сколько именно 
в ней этого железа («Суммарно 100 тыс. тонн»,— отвечал 
Алексей Рахманов), и соглашался, что платформа разро-
слась. Правда, президенту России это нравилось:

— По-моему, только в Мексиканском заливе есть по-
больше?..

Ему объясняли, что да, но только одна, да и та, если ра-
зобраться, уже не та…

Через несколько минут Владимир Путин на видео-
конференции с сотрудниками ЛУКОЙЛа, стоявшими 
непосредственно на платформе в Каспийском море, за-
пускал ее в промышленную эксплуатацию. Меня в этом 
процессе покорил Николай Ляшко, гендиректор «ЛУ-
КОЙЛ-Нижневолжскнефти», который волновался так не-
обычайно, что иногда не мог произнести ни слова по не-
сколько секунд. Господин Путин спрашивал его, какие 
меры экологической безопасности есть на платформе, а 
он рассказывал, что система пожаротушения сработает, 
если надо, образцово… Господин Путин даже начал под-
сказывать ему и намекать, что все отходы буровой дея-
тельности пакетизируются же, да? Николай Ляшко спох-
ватывался, но ведь было уже поздно…

Между тем это обстоятельство делало церемонию тро-
гательной и даже домашней…

Буквально через четверть часа в здании областной ад-
министрации уже начинался президентский Совет по 
межнациональным отношениям. Он запомнился не-
сколькими выступлениями. Глава Центра исследования 
межнациональных отношений и почетный доктор Ин-
ститута социологии РАН Леокадия Дробижева рассужда-
ла об идентичности гражданской нации. Идентичность, 

по ее мнению, определяется прежде всего готовностью 
каждого гражданина этой нации «идти и бороться за на-
ши интересы».

— Надо, чтобы человек хотел что-то сделать! — вос-
кликнула она.— А таких пока только треть! А надо, что-
бы честь нашу защищали не только спортсмены и вои-
ны. А и сами граждане!.. И на уровне Министерства об-
разования предлагаю создать сеть, чтобы донести всем!..

Действительно, можно будет, наверное, уловить в 
сеть по работе над идентичностью гражданской нации 
многих, если хорошенько ее раскинуть. Другое дело, что 
еще больше людей от этой идеи таким способом можно, 
без преувеличения, окончательно отвратить.

Президент Федеральной лезгинской национально-
культурной автономии Ариф Керимов предложил со-
здать перечень коренных народов России, а если на это 
не хватает духу, то хотя бы перечень российских народов.

Без такого перечня российским народам уже совсем 
невозможно представить себе свою жизнь.

— Мы даже не знаем, сколько у нас народов,— пы-
тался сопротивляться господин Путин.— То ли 163, то 
ли 193…

Господин Керимов апеллировал к европейскому опыту.
— Европейский опыт сейчас не самый лучший,— 

опять не соглашался господин Путин.
И рассказывал, как в одной европейской стране один 

иммигрант изнасиловал мальчика, и суд оправдал им-
мигранта, потому что тот не знал языка страны пребыва-
ния и поэтому не понял, что мальчик возражает.

Почти все выступавшие предлагали создать какую-
нибудь новую структуру по защите идентичности рос-
сийского народа. Если каждое предложение будет ре-
ализовано, то каждый россиянин, в том числе за рубе-
жом, будет неизбежно охвачен заботой и хлопотами пре-
зидентского Совета по межнациональным отношениям.

Как сказал один из выступавших о россиянах, живу-
щих за границей, «может быть, им это как-то поможет».

Осталось только понять, нужна ли им эта помощь.
И в общем, понятно.
Андрей Колесников, Астрахань

За единство нации  
хотят бороться законом
Что предложили Владимиру Путину  
на Совете по межнациональным отношениям

Президент Владимир Путин поддержал идею раз-
работки специального «закона о российской на-
ции». Этим предложения участников Совета по 
межнациональным отношениям не ограничились. 
Член совета Виктор Водолацкий доложил прези-
денту, что на следующей неделе передаст минист-
ру образования Ольге Васильевой «для экспертно-
го заключения» закон о патриотическом воспита-
нии граждан России. Другие участники совета под-
няли вопросы о передаче Федеральному агентству 
по делам национальностей (ФАДН) дополнитель-
ных полномочий. 

Вчера в Астрахани президент провел заседание Совета 
по межнациональным отношениям (см. стр. 1). По правую 
руку от Владимира Путина сидел первый заместитель ру-
ководителя Администрации президента (АП) Сергей Ки-
риенко, назначенный на эту должность 5 октября. Пер-
вый замглавы АП по статусу — зампред совета (см. 

”
Ъ“ от 

14 октября), на сайте Кремля им до сих пор значится Вяче-
слав Володин, который стал спикером Госдумы. Владимир 
Путин заявил, что в мире «нарастают тенденции размыва-
ния традиционных ценностей и разжигаются межэтни-
ческие и межрелигиозные розни». В «предупреждении и 
предотвращении этнических и религиозных конфлик-
тов» ключевую роль президент видит в «общественном, 
духовном единстве народа». 

Предложений по укреплению единства в преддверии 
Дня народного единства 4 ноября у членов совета оказа-
лось достаточно. Экс-министр по делам национальностей 
Вячеслав Михайлов предложил принять закон «О россий-
ской нации и управлении межэтническими отношения-
ми». Владимир Путин «развитие законодательства в обла-
сти госнацполитики» поддержал. «Что точно совершенно 
можно и нужно реализовывать — это прямо над этим нуж-
но подумать и в практическом плане начать работать — 
это закон о российской нации»,— заявил президент. 

«Нормативный документ, который регулировал бы 
реализацию стратегии госнацполитики, наверное, ну-
жен»,— сказал 

”
Ъ“ эксперт Центра этнополитических ис-

следований РАН Валерий Степанов. Но он считает, что 
«управлять» межнациональными отношениями невоз-
можно, так как они охватывают все стороны жизни, их 
можно «только регулировать». Директор Института из-
учения проблем нацполитики и межнацотношений Ва-
лерий Энгель не уверен, что надо принимать закон, «ког-

да ситуация так быстро меняется». Он предлагает модер-
низировать стратегию госнацполитики, чтобы опреде-
лить, в «рамках какой модели складывается российская 
нация». «От модели СССР, когда нация формировалась во-
круг надэтнической идеи, мы ушли. А к европейской мо-
дели формирования нации на основе титульного этноса, 
слава богу, не пришли»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Входящий в состав президентского совета атаман рее-
стрового «Всевеликого войска Донского», экс-депутат Гос-
думы Виктор Водолацкий сообщил президенту, что «его 
слова стали символом России: патриотизм — националь-
ная идея России». Он доложил, что проект закона «о патри-
отическом воспитании граждан России» на следующей не-
деле «для экспертного заключения» будет передан минис-
тру образования Ольге Васильевой.

Владимир Путин отметил недостаток координации: бо-
лее десяти ведомств работает в сфере межнациональных 
отношений плюс структуры в регионах и муниципалите-
тах. Он также предложил поддержать НКО, «деятельность 
которых связана с межнациональным сотрудничеством», 
включив их услуги в перечень общественно полезных и 
распространив на них преференции.

Перемены обещаны образованному в 2015 году ФАДН. 
По словам президента, должен существовать орган, отве-
чающий за адаптацию мигрантов, и «профильные специа-
листы, которые будут работать с иностранными граждана-
ми». Глава ФАДН Игорь Баринов сказал, что мигрантов се-
годня почти 10 млн, но полномочия по их адаптации не за-
креплены ни за одним ведомством: «Правительство рабо-
тает над передачей этих полномочий агентству, и при на-
личии человеческих и финансовых ресурсов ФАДН смо-
жет их выполнять». Член совета, глава Российского кон-
гресса народов Кавказа Асламбек Паскачев отметил, что 
ФАДН можно было бы передать и реализацию программы 
по добровольному переселению в Россию соотечественни-
ков (сейчас этим занимаются Россотрудничество и МИД). 
Также он предложил разработать госпрограмму по пере-
селению россиян из «трудоизбыточных регионов в трудо-
недостаточные регионы», например, на Дальний Восток.

Валерий Энгель считает, что «лучше, если мигрантами, в 
том числе иностранцами, займется специальное ведомст-
во». «ФАДН должно заниматься межнациональными отно-
шениями внутри страны, а совмещать все вопросы в одном 
мегаминистерстве — спорное решение»,— пояснил он 

”
Ъ“.

Наталья Городецкая

Дмитрий Овсянников  
собирает кадры по стране
В Севастополь едет помощник уральского полпреда президента

По сведениям ”Ъ“, помощник 
полпреда президента в Ураль-
ском федеральном округе Иго-
ря Холманских Андрей Перла, ку-
рирующий взаимодействие со 
СМИ, претендует на должность 
директора департамента обще-
ственных коммуникаций Севас-
тополя. Источник ”Ъ“ в прави-
тельстве Севастополя сообщил, 
что назначение может произой-
ти в ближайшее время. При этом 
главный политический вопрос 
в Севастополе — о введении вы-
борности губернатора — уже бли-
зок к разрешению. 22 ноября зак-
собрание города примет соот-
ветствующие поправки к уставу.

В аппарате уральского полпре-
да информацию об отставке Анд-
рея Перлы косвенно подтвердили. 
В его приемной сообщили, что чи-
новника «на рабочем месте нет и, ве-
роятно, уже не будет». В пресс-служ-
бе полпреда телефоны не отвечали. 
Мобильный телефон господина Пер-
лы отключен. «Официальных доку-
ментов о назначении я пока не ви-
дел, но сейчас идет работа, которая 
обычно предшествует назначению 
в правительство»,— сказал собесед-
ник 

”
Ъ“ в правительстве Севастопо-

ля по поводу возможного назначе-
ния господина Перлы.

Изначально департамент обще-
ственных коммуникаций Севасто-
поля в статусе и. о. возглавлял Гри-
горий Буйлов, работавший с врио 
губернатора Дмитрием Овсяннико-
вым в Удмуртии (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). 

«Это было временно, пока не было 
подходящих кадров»,— говорит со-
беседник 

”
Ъ“ в правительстве го-

рода. С середины октября департа-
мент в статусе и. о. возглавляет На-
талья Адаева, которая пришла в не-
го при Дмитрии Овсянникове. При 
этом в середине сентября на долж-
ность руководителя департамента 
рассматривалась кандидатура быв-
шего пресс-секретаря экс-губерна-
тора Кировской области Никиты Бе-
лых Бориса Веснина (см. 

”
Ъ“ от 27 

сентября).
Андрей Перла приехал в Екате-

ринбург из Самары в 2012 году, ког-
да он был назначен на пост помощ-
ника полпреда Игоря Холманских, 
ранее возглавлявшего цех на Урал-
вагонзаводе. Одновременно пост за-
местителя полпреда по внутренней 
политике занял другой самарец — 
Андрей Колядин, проработавший 
на Урале до 2013 года. Господин Пер-
ла ничем примечательным в Екате-
ринбурге не запомнился. Он прово-
дил пресс-конференции господина 
Холманских, комментировал дея-
тельность полпредства — в частно-
сти, опровергал причастность пол-
преда к запрету концертов «Маши-
ны времени» в Екатеринбурге. По-
следний раз в публичном простран-
стве он появился 19 октября, когда 
сообщил о смене президента ураль-
ской окружной телекомпании «Ер-
мак» (вместо Татьяны Николаевой 
этот пост занял Андрей Муринович). 
Однако задержание гендиректо-
ра АО «Корпорация развития» (этот 

проект курирует аппарат полпреда) 
Сергея Маслова в полпредстве офи-
циально не прокомментировали.

Участвовать в разрешении глав-
ного политического вопроса в Се-
вастополе — о переходе к всенарод-
ным выборам губернатора — ново-
му чиновнику не придется. 22 ноя-
бря документ пройдет второе (фи-
нальное) чтение. Он почти навер-
няка будет поддержан необходи-
мым числом депутатов. Глава посто-
янной комиссии по законодатель-
ству заксобрания Севастополя Вик-
тор Посметный сообщил, что попра-
вок к законопроекту об изменениях 
в устав за 12 дней после первого чте-
ния не поступило. Господин Посмет-
ный отметил, что поправки прини-
маются до 18 ноября, а комитет по 
законодательству через семь—де-
сять дней проведет еще одно заседа-
ние для рассмотрения возможных 
изменений в этот документ. 10 ноя-
бря пройдут общественные слуша-
ния по законопроекту, иницииро-
ванные общественной палатой го-
рода. Напомним, в первом чтении 
поправки к уставу, вводящие выбо-
ры губернатора, были приняты с 
третьей попытки единогласно. Ра-
нее — в марте и в июле — измене-

ния блокировали сторонники экс-
губернатора Сергея Меняйло, кото-
рый был противником всенарод-
ных выборов. Вновь поправки бы-
ли внесены после того, как врио гу-
бернатора стал Дмитрий Овсянни-
ков, у которого сложились хорошие 
отношения с командой экс-спике-
ра Алексея Чалого, лоббировавшего 
изменение устава.

Депутат от ЛДПР Илья Журавлев, 
который дважды голосовал против 
прямых выборов, заявил на вчераш-
нем заседании комиссии, что парал-
лельно с изменениями в устав необ-
ходимо разработать закон о выбо-
рах губернатора. «Понятно, что сюр-
призов не будет, изменения в устав 
пройдут и второе чтение»,— сказал 

”
Ъ“ господин Журавлев. Он доба-

вил, что сразу нужно четко опреде-
лить правила, по которым севасто-
польцы будут выбирать губернато-
ра. Виктор Посметный сообщил, что 
закон о выборах губернатора уже 
разработан и сейчас проходит со-
гласование в городском избиркоме. 
Спикер заксобрания Екатерина Ал-
табаева рассчитывает, что ее колле-
ги, которые единогласно поддержа-
ли законопроект 18 октября, вновь 
поддержат его.

Юлия Позднякова, 
Екатеринбург;  
Вадим Никифоров, 
Симферополь;  
Софья Самохина

Андрей Перла уральское 
полпредство сменит 
на правительство Севастополя   
ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ТИТОВОЙ
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Тройка судей Апелляционного 
суда Нью-Йорка в понедельник 
приступила к рассмотрению  
жалобы защиты российского 
предпринимателя Виктора Бута, 
которая добивается пересмотра 
его дела в свете вновь открыв-
шихся обстоятельств. Таковы- 
ми оказались сведения из до-
кументального фильма о связях 
Эндрю Смуляна, подельника го-
сподина Бута, с американскими 
спецслужбами.

В своей десятиминутной речи ад-
вокат Алексей Тарасов сделал упор на 
то, что состав преступления, по кото-
рому на 25-летний срок был осужден 
Виктор Бут (заговор с целью продажи 
оружия и покушения на американ-
цев), несостоятелен, так как его един-
ственный подельник Эндрю Смулян 
знал, что под видом боевиков колум-
бийской повстанческой группиров-
ки FARC действуют агенты Департа-
мента по борьбе с наркотиками США.

Господин Тарасов взял эти све-
дения из вполне открытых источ-
ников — документального филь-
ма «Печально известный Бут» Мак-
сима Поздоровкина и Тони Гербера. 
Документальная лента была снята в 
2014 году и представлена на фести-
вале «Сандэнс».

«Агенты, участвовавшие в опера-
ции, четко заявили в фильме, что 
у них были связи с Эндрю Смуля-
ном, то есть соответственно между 
ним и Бутом не могло быть ника-
кого совместного сговора, направ-
ленного на совершение преступ-
ления»,— отметил господин Тара-
сов 

”
Ъ“. Адвокат постарался убедить 

суд в том, что гражданин Британии 
Смулян был добровольным партне-
ром в разыгранной операции спец-
служб США: «Участник операции пе-
ред объективом называл его 

”
наша 

точка проникновения к Буту“, дру-

гой агент говорил: 
”
В 2007 году мы 

установили контакт со Смуляном“».
По мнению защитника, версию о 

том, что Эндрю Смулян с самого на-
чала являлся участником спецопе-
рации, подтверждает и тот факт, что 
после ареста в гостинице «Софитель» 
британец был экстрадирован в США с 
его согласия в течение 11 часов.

Ответный довод прокуратуры сво-
дится к тому, что все сведения защи-
те были известны до начала процесса, 
поэтому повода для пересмотра дела 
Виктора Бута по «вновь открытым об-
стоятельствам» нет.

Апелляционный суд не ограни-
чен в сроках рассмотрения жалобы, 
поэтому, когда будет принято реше-
ние тройкой судей, участвовавших в 
прениях сторон в понедельник, по-
ка неизвестно. Однако адвокаты на-
строены оптимистично — особенно 
после того, как на прошлой неделе 
Виктора Бута перевели на общий ре-
жим содержания в тюрьме Мэрион.

«Переводу Виктора Бута из блока 
террористов предшествовали дол-
гие переговоры с руководством тюрь-
мы Мэрион и прокуратурой Южно-
го округа Нью-Йорка. В тюрьме согла-
сились с нашими доводами о том, что 
Виктор не имеет никакого отноше-
ния к терроризму, и прокуратура со-
гласилась с этим»,— сказал 

”
Ъ“ другой 

адвокат россиянина Альберт Даян.
Господин Бут получил практиче-

ски неограниченные сроки телефон-
ного общения и, по словам его адво-
катов, «говорит бодро».

«Если Апелляционный суд при-
мет решение в пользу Виктора Бута, 
то россиянина, возможно, ожидает 
новый судебный процесс, который 
будет рассматривать его дело уже в 
свете новых обстоятельств»,— отме-
тил еще один представитель защи-
ты Андрей Гаркуша.

Лариса Саенко, Нью-Йорк

Виктор Бут  
защитился фильмом
Интервью сотрудников спецслужб США 
документалистам легло в основу его апелляции

В Пресненском райсуде Москвы 
вчера начались прения сторон 
по делу, пожалуй, самого извест-
ного обнальщика России — Сер-
гея Магина (Сережа Два Процен-
та) и предполагаемых участников 
его преступного сообщества. 
Для подсудимых гособвинение 
запросило от 15 до 6 лет заклю-
чений. Кроме того, у них могут 
конфисковать около миллиарда 
рублей. Защита обвиняемых рас-
считывает добиться их оправда-
ния по самому тяжкому из инкри-
минируемых преступлений.

Сергея Магина и его ближайшего 
подельника Вадима Рыбальченко го-
собвинение потребовало признать 
организаторами преступного сооб-
щества по незаконному обналичи-
ванию денежных средств (ч. 1 ст. 210 
УК РФ), организаторами незаконной 
банковской деятельности (ст. 172 УК 
РФ), а также создателями незакон-
ных юридических лиц (ст. 173.1 УК 
РФ). Для них же были запрошены и 
наибольшие сроки — по 15 лет ко-
лоний строгого режима. При этом 
рядовые участники ОПС и незакон-
ных банковских операций, как счи-
тает обвинение, должны отсидеть от 
6 лет в колонии общего режима до 
14,5 года в колонии строгого режи-
ма. Для Нины Чеутиной, которая ра-
нее признала свою вину и пыталась 
заключить соглашение о досудеб-
ном сотрудничестве, но потом отка-
залась от сделки, гособвинение за-
просило 13 лет. Кроме того, предста-
витель Генпрокуратуры потребовала 
обратить в доход государства милли-
ард рублей, изъятый в ходе обысков 
у участников ОПС.

Преступное сообщество Сер-
гея Магина было ликвидировано 
в июле 2013 года сотрудниками ГУ-
ЭБиПК МВД по поручению межве-

домственной рабочей группы по 
противодействию незаконным фи-
нансовым операциям во главе с по-
мощником президента РФ Евгени-
ем Школовым. Это расследование 
стало одной из наиболее масштаб-
ных спецопераций тогдашнего ру-
ководителя ГУЭБиПК генерал-лей-
тенанта Дениса Сугробова, которо-
го самого сейчас судят в Мосгорсуде 
за организацию ОПС.

По данным следственного депар-
тамента МВД, сообщество Сергея Ма-
гина, числившегося председателем 
ТСЖ «Панорама», являлось одной из 
главных обнальных площадок Рос-
сии. При этом в МВД Магина назы-
вали «фактическим владельцем» ря-
да коммерческих банков, в том чи-
сле КБ «Окский» и Маст-банка. В фи-
нансовых же кругах он был известен 
как Сережа Два Процента — за, пожа-
луй, самую незначительную комис-
сию за обналичку, которая, впрочем, 
компенсировалась огромными сум-
мами, проходившими через подкон-
трольные ему структуры. Так, в обви-
нительном заключении по уголов-
ному делу, утвержденном замести-
телем генпрокурора Виктором Гри-
нем, говорилось, что участники ОПС 
незаконно обналичили, конверти-
ровали, а также вывели за границу 
около 170 млрд руб. Доход же обви-
няемых от незаконных операций со-
ставил почти 850 млн руб.

Защита обвиняемых выступит 
в прениях в среду. Адвокаты подсу-
димых рассчитывают доказать суду, 
что если их клиенты и совершили 
какие-то нарушения, то лишь подпа-
дающие под действие ст. 172 УК РФ. 
При этом они напоминают, что изна-
чально тот же заместитель генпроку-
рора Виктор Гринь не увидел в этом 
деле признаков ОПС.

Сергей Владимиров

Сереже Два Процента 
наметили срок  
с конфискацией
Предполагаемый организатор  
всероссийского обнала может получить 15 лет

Никулинский суд Москвы приступил к рас-
смотрению уголовного дела бывшего пред-
седателя совета директоров столичного бан-
ка «Гагаринский» Эдуарда Кадыргулова. Он 
обвиняется в особо крупном мошенничест-
ве: по данным следствия, за полгода до от-
зыва в июле 2015 года лицензии у кредитного 
учреждения господин Кадыргулов приказал 
своим подчиненным вывести из него под над-
уманными предлогами свыше 240 млн руб.

Согласно обвинительному заключению, огла-
шенному вчера в суде, Эдуарду Кадыргулову вме-
няется в вину ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в 
особо крупном размере). Как говорится в матери-
алах расследования, перед тем как стать акционе-
ром банка, подсудимый в начале 2000-х основал 
весьма успешную торговую сеть «Вещь!», благо-
даря которой накопил капитал, достаточный для 
приобретения в 2014 году 10-процентного паке-
та неблагополучного на тот момент КБ «Гагарин-
ский». В банке господин Кадыргулов возглавил 
совет директоров. Однако смена основного ак-
ционера не привела к оздоровлению кредитно-
го учреждения, более того, следствие считает, что 
именно вмешательство Эдуарда Кадыргулова в де-
ла банка способствовало отзыву у того лицензии.

Так, говорится в материалах расследования, в 
конце 2014 года подсудимый Кадыргулов прика-
зал председателю правления КБ подобрать новое 
помещение для офиса и заключить с его хозяева-
ми арендный договор. Когда это поручение было 
выполнено, председатель совета директоров в ян-
варе 2015 года, приказал выделить на ремонт но-
вого офиса 30,7 млн руб. Но, как установили сле-
дователи, эти средства сразу ушли в подконтроль-
ные подсудимому коммерческие структуры.

Второй эпизод, связанный с мошенническим 
выводом средств, относился к июню 2015 го-
да. Тогда Эдуард Кадыргулов, по данным след-
ствия, приказал подчиненным приобрести не-
ликвидные векселя компании «Центр развития 
регионов». Но как только выделенные для этого 
210 млн руб. поступили на счет фирмы, та была 
ликвидирована, а деньги переведены на подкон-
трольные ей структуры.

Последний эпизод имел место за несколько 
дней до прекращения деятельности банка в ию-

ле 2015 года. На этот раз Эдуард Кадыргулов, по 
данным следствия, приказал «финансово укре-
пить» нижегородские и петербургские филиалы 
«Гагаринского», распорядившись доставить туда 
около 13,5 млн руб. наличности. Но информация 
об этом стала известна правоохранителям, кото-
рые перехватили машину с наличкой на выезде 
из Москвы.

После выступления прокурора председатель-
ствующий предложил банкиру и его защитни-
кам высказать свое отношение к обвинению. На-
ходящийся под стражей Эдуард Кадыргулов от-
крестился от первых двух эпизодов мошенниче-
ства, заявив, что не имел к выводу средств ника-
кого отношения. «Я не мог распоряжаться деньга-
ми КБ 

”
Гагаринский“,— заявил он,— поскольку 

не возглавлял правление банка и, следовательно, 
не обладал необходимыми полномочиями». При 
этом подсудимый признал, что рекомендовал ру-
ководству банка перевезти часть наличности в 
филиалы КБ в Нижнем Новгороде и Петербурге. 
Однако, по его словам, когда инкассаторы были 
уже в пути, руководство банка изменило свое ре-
шение, приказав перевозчикам денег вернуться в 
офис. В этот-то момент, утверждает Эдуард Кадыр-
гулов, полицейские и перехватили броневик с 
13,5 млн руб. Подсудимый заявил, что в его дейст-
виях в этом случае могло иметь место лишь «пре-
вышение служебных полномочий».

Однако представитель потерпевшей стороны 
— Агентства по страхованию вкладов — Алексей 
Заболотин заявил в суде, что не принимает объяс-
нений подсудимого Кадыргулова. «Мы заявили к 
подсудимому иск в гражданском порядке,— зая-
вил он,— на всю сумму ущерба, который оценива-
ем в сумму свыше 240 млн руб.».

Алексей Соковнин

Вывод денег «Гагаринского»  
предъявили основному акционеру
Экс-председателя совета директоров банка обвиняют в мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, Басман-
ный суд Москвы арестовал иму-
щество лишенного лицензии  
Банка24.ру на сумму около  
1 млрд руб. При этом арест был 
наложен в рамках громкого рас-
следования дела о растрате 
владельцами Пробизнесбанка 
средств его вкладчиков, в кото-
ром сам Банк24.ру не фигуриру-
ет. Владелец банка Эдуард Пан-
телеев, считая решение суда 
незаконным, намерен доказать, 
что тот не имеет отношения к Про-
бизнесбанку, и добиваться отме-
ны судебного постановления.

Как стало известно 
”
Ъ“, среди аре-

стованных Басманным судом акти-
вов, принадлежащих Банку24.ру,— 
ценные бумаги и недвижимость, в 
частности, здания, где располага-
лись офисы кредитного учреждения 
в Екатеринбурге, центре Москвы (ул. 
1-я Тверская-Ямская, 26) и Санкт-Пе-
тербурге (набережной канала Грибо-
едова, 102). Сумма арестованной не-
движимости оценивается примерно 
в 1 млрд руб.

Сам арест, инициатором которо-
го было главное следственное управ-
ление СКР, произведен в рамках рас-
следования громкого дела о растрате 
средств вкладчиков Пробизнесбан-
ка. Как следует из постановления об 
аресте имущества, основанием для 
него стали подозрения следствия, 
что Банк24.ру находится под контр-
олем совладельцев Пробизнесбан-
ка — его бывшего президента Сер-
гея Леонтьева и экс-предправления 
Александра Железняка, а значит, и 

его активы могли быть приобрете-
ны на средства, украденные у вклад-
чиков. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, рас-

следованием обстоятельств пропа-
жи денег из Пробизнесбанка СКР за-
нимается с февраля этого года, одна-
ко о том, что Банк24.ру фигурирует в 
материалах дела, не было известно. 

При этом, рассказывают источ-
ники 

”
Ъ“ в АСВ, за несколько меся-

цев до ареста в агентство обратился 
бывший председатель совета дирек-
торов Банка24.ру Эдуард Пантелеев, 
который представил документы, со-
гласно которым кредитное учрежде-
ние принадлежит ему. А поскольку 
банк полностью расплатился с кре-
диторами в рамках программы сво-
ей ликвидации после отзыва лицен-
зии в 2014 году, господин Пантеле-
ев потребовал возвратить ему иму-
щество, оставшееся после заверше-
ния этого процесса. Однако у сотруд-
ников агентства возникли сомне-
ния, что господин Пантелеев дейст-
вуют исключительно в своих интере-
сах, а его претензии не являются ча-
стью многоступенчатой схемы, свя-
занной с легализацией похищенно-
го имущества. Следствие разделило 
эти опасения, инициировало арест 
имущества и вызвало на допрос го-
сподина Пантелеева.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, рас-

следование обстоятельств хищения 
средств вкладчиков Пробизнесбан-
ка было начато после обращения в 
правоохранительные органы главы 
ЦБ Эльвиры Набиуллиной. Факты, 
изложенные в нем, подтвердились 
также в результате совместной про-

верки ФСБ и ГУЭБиПК МВД, после 
чего СКР возбудил дело против ру-
ководства банка о растрате вверен-
ного имущества и пособничество 
в растрате (ч. 4 ст. 160, а также ст. 33 
и ч. 4 ст. 160 УК РФ). Были проведе-
ны почти два десятка обысков и за-
держаний руководителей кредитно-
го учреждения, среди которых были 
вице-президент по развитию бизне-
са Пробизнесбанка Вячеслав Казан-
цев, начальник департамента корпо-
ративных финансов Николай Алек-
сеев, начальник управления по обес-
печению взаимодействия с акционе-
рами и дочерними организациями 
Марина Крылова и др. Помимо них, 
фигурантами дела являются более 
десятка гендиректоров компаний, 
которые, по данным следствия, бы-
ли фиктивными и использовались 
для вывода средств. Также, как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, у правоохранительных 

органов появились вопросы и к вла-
дельцам банка и финансовой груп-
пы «Лайф» Сергею Леонтьеву и Алек-
сандру Железняку. Оба, по данным 
следствия, покинули страну.

Стоит отметить, что Пробиз-
несбанк с 2009 года был владель-
цем Банка24.ру, однако четыре го-
да спустя он был выделен в отдель-
ную структуру, принадлежавшую 
кипрскому офшору Privera Holdings 
Limited. При этом за месяц до отзы-
ва лицензии в сентябре 2014 года 
основными собственниками бан-
ка были Сергей Леонтьев (29,4%), 
инвестфонд East Capital (19,68%), 
Александр Железняк (11,2%) и Эль-
дар Бикмаев (11%). Председателю со-

вета директоров Эдуарду Пантелее-
ву принадлежало 5,37% акций.

Впрочем, вчера господин Панте-
леев заверил 

”
Ъ“, что на данный мо-

мент является единоличным вла-
дельцем банка, а претензии следст-
вия считает необоснованными. «Ни-
кто из владельцев Пробизнесбанка 
не имеет отношения к Банку24.ру, я 
занимался процессом возврата его 
долгов кредиторам, однако следст-
вие явно не хочет читать документы 
о собственности, которые были ему 
представлены»,— подчеркнул бан-
кир. Решение суда об аресте активов, 
которые господин Пантелеев оценил 
в 400 млн руб., по его мнению, явля-
ется «достаточно мутным и непра-
вомерным». Банкир намерен теперь 
добиваться отмены судебного поста-
новления и «возврата своего имуще-
ства всеми законными путями».

Владислав Трифонов

Вчера по указу президента  
Владимира Путина был отправ-
лен в отставку советник юсти-
ции 3 класса Станислав Иванов, 
последние два года возглавляв-
ший прокуратуру Ленинградской 
области. В надзорном ведомст-
ве связывают отставку с резким 
ухудшением здоровья прокуро-
ра. По информации источни- 
ков ”Ъ“, господин Иванов ока- 
зался в больнице, после того  
как Следственный комитет и  
ФСБ начали расследование  
по фактам возможной корруп- 
ции в его ведомстве.

Прокурор Иванов подал ра-
порт об отставке по собственно-
му желанию еще 20 октября, кото-
рый вначале был подписан генпро-
курором Юрием Чайкой, а затем  
и утвержден указом президен-
та. Официальный представитель  
Генпрокуратуры Александр Курен-
ной не исключил, что отставка мо-

гла быть связана с состоянием здо-
ровья прокурора Иванова.

11 октября прокурор Иванов был 
экстренно госпитализирован пря-
мо из своего служебного кабинета 
с подозрением на отравление неиз-
вестным веществом. По распоряже-
нию из Генпрокуратуры тут же бы-
ла назначена проверка, к которой 
подключились специалисты Рос-
потребнадзора. Впрочем, никаких 
признаков отравления господина 
Иванова, по сведениям из надзор-
ного ведомства, они не нашли.

По данным источников 
”
Ъ“, го-

спитализация — а прокурор почему-
то попал во взрослое отделение НИИ 
детской онкологии, гематологии и 
трансплантологии им. Р. М. Горбаче-
вой — скорее связана с проверками 
и расследованиями, которые сотруд-
ники центральных аппаратов ФСБ и 
СКР ведут в прокуратуре Ленинград-
ской области. Говорят, что в ходе про-
изводства по одному из уголовных 

дел, возбужденных по факту получе-
ния взяток в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК), вопросы возникли и 
к руководителю областного надзор-
ного ведомства. Якобы в ожидании 
того, как будут развиваться события, 
господин Иванов, у которого уже бы-
ли проблемы со здоровьем, и пред-
почел провести время в НИИ, прой-
дя заодно очередное обследование. В 
СКР и Генпрокуратуре обсуждать воз-
можное расследование в отношении 
теперь уже бывшего прокурора вче-
ра категорически отказались.

Прокурором Ленинградской об-
ласти Станислав Иванов являлся 
чуть больше двух лет. До этого в те-
чение года он работал первым заме-
стителем прокурора Калужской об-
ласти. Карьеру же он начал делать в 
Москве, пройдя путь от следователя 
Кировской межрайонной прокура-
туры до прокурора Западного окру-
га столицы. При этом в разгар второй 
чеченской кампании он в течение 

года являлся прокурором Заводско-
го района Грозного. За годы службы 
в надзорном органе был награжден 
знаком «Почетный работник проку-
ратуры РФ» и именным оружием.

В областной прокуратуре отстав-
ку своего руководителя не коммен-
тируют, как и не говорят о причинах, 
побудивших господина Иванова на-
писать соответствующее прошение. 
В частном порядке о бывшем началь-
нике отзываются как о человеке, при 
котором прокуратура работала как 
четко отлаженный механизм — «без 
провалов и взлетов, спокойно и дей-
ственно».

Пока неизвестно, кто будет назна-
чен на место господина Иванова. Его 
обязанности исполняет 1-й зампро-
курора Ленобласти Магомед Диби-
ров — опытный специалист, работа-
ющий в системе надзора с 1987 года.

Николай Сергеев;  
Владислав Литовченко, 
Санкт-Петербург

Имущество Банка24.ру арестовали по делу о растрате
Бывшие офисы кредитного учреждения стали обеспечительной мерой по уголовному делу

Прокурор ушел от следствия в отставку
Главный надзорщик по Ленинградской области продержался на посту всего два года

Эдуард Кадыргулов (в центре) настаивает,  
что не имел полномочий распоряжаться 
средствами банка 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА
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новости

Подавляющее большинство жи
телей России выступают против 
выведения абортов из системы 
ОМС, выяснили социологи из фон
да «Общественное мнение» (ФОМ) 
и ВЦИОМа. Россияне уверены, что 
на аборт женщин толкает низкое 
материальное положение, и вы
сказывают опасение, что при за
конодательном запрете возра
стет число подпольных операций 
по прерыванию беременности. 
В профильном комитете Госдумы 

”Ъ“ пообещали при рассмотре
нии законопроекта, предполагаю
щего ограничение абортов, учесть 
общественное мнение.

Более 70% россиян не поддержи-
вают идею выведения абортов из си-
стемы обязательного медицинско-
го страхования (ОМС) — таковы ос-
новные выводы опросов, которые 
провели ФОМ и ВЦИОМ. Напомним, 
дискуссия в обществе возникла по-
сле того, как патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл в конце сентя-
бря подписал петицию за вывод абор-
тов из ОМС, что спровоцировало вол-
ну критики со стороны правозащит-
ников и врачей. Обсуждение шло на 
фоне планов запретить в России и ме-
ханизм «анонимного оставления де-
тей, в том числе создание и содержа-
ние специализированных мест (бе-
би-боксов.— 

”
Ъ“)». Речь идет, в частно-

сти, о соответствующем законопроек-
те сенатора Елены Мизулиной, кото-
рый правительство обещало поддер-
жать при условии его доработки.

Согласно результатам ФОМ, опу-
бликованным вчера, выведение абор-
тов из системы ОМС поддерживают 
22% россиян, 62% респондентов вы-
ступают против (затруднились отве-
тить 16% опрошенных). 36% опрошен-
ных считают, что аборты «должны 
быть разрешены всегда, во всех слу-
чаях», а 40% выступают за разрешение 
«только в некоторых случаях». Соглас-
но выводам ФОМ, «основное положи-
тельное следствие отмены абортов — 

”
увеличение населения в России“ 

(27%.— 
”
Ъ“), основное негативное — 

”
рост числа подпольных абортов“ 

(40%.— 
”
Ъ“)». Как полагают опрошен-

ные, женщина идет на аборт, «если 
нет денег, не на что растить ребенка» 
(29%), в случае незапланированной бе-
ременности и если ребенок нежелан-
ный (по 16%), а также если она не за-
мужем (10%).

Аналогичный опрос ВЦИОМа по-
явился в конце прошлой недели. Со-
гласно ему, против предложения 
исключить аборты из системы ОМС 
высказались 70%, за — 21%. При этом 
идею полного запрета искусствен-
ного прерывания беременности для 
российских женщин не поддержали 
72%. Отметим, что и здесь россияне от-
метили, что запрет на аборты приве-
дет к росту числа подпольных опера-
ций (31%), увеличению числа беспри-
зорников (13%), повышению уровня 
смертности (11%) и бедности (11%). Ди-
ректор специальных программ ВЦИ-
ОМа Елена Михайлова отметила, что 
наиболее востребованными мерами 
являются не запреты, а развитие сис-
темы доабортного психологического 
консультирования, повышение уров-
ня репродуктивной грамотности.

«Аборт — это не прихоть женщи-
ны, а вынужденная мера,— проком-
ментировал 

”
Ъ“ результаты глава Рос-

сийского общества акушеров-гинеко-
логов Владимир Серов.— Попытки за-
претить аборт не дают ничего с точки 
зрения рождаемости». Эксперт уве-
рен, что незначительное увеличение 
рождаемости можно ожидать лишь 
в первый год после введения запре-
тов, «но потом рождаемость начнет 
снижаться и вернется к прежнему по-
казателю, а смертность женщин суще-
ственно увеличится из-за роста числа 
криминальных абортов». Он напом-
нил, что в 1956 году в СССР был отме-
нен запрет на аборты, так как «смерт-
ность была заоблачной». 

«На основе статистики и собст-
венного многолетнего опыта работы 

психологом в кризисных центрах, 
могу утверждать, что ни одна жен-
щина, будучи в здравом уме, не хо-
чет идти на аборт,— заявила 

”
Ъ“ дет-

ский омбудсмен Анна Кузнецова.— 
Другое дело — причины, которые 
заставляют ее. Устранить их, защи-
тить женщину от этого отчаянного 
шага — путь единственно правиль-
ный». По ее мнению, это возможно 
«при объединении усилий государст-
ва и общества», комплексном подхо-
де и «всемерной поддержке институ-
та семьи». Госпожа Кузнецова напом-
нила, что в 2015 году из 266,5 тыс. 
женщин, обратившихся в консуль-
тативные кабинеты, «удалось отгово-
рить от аборта 67 тыс.»: «Простая кон-
сультация помогла. В этом я вижу ко-
лоссальный ресурс профилактиче-
ской работы, методы и форматы ко-
торой необходимо развивать как на 
федеральном, так и на региональном 
уровне».

Председатель думского комитета 
по вопросам семьи, женщин и детей 
Тамара Плетнева сообщила 

”
Ъ“, что 

в комитет направлен законопроект, 
который лоббирует выведение абор-
тов из системы ОМС, однако подроб-
ностей не сообщила: «Мы будем рас-
сматривать его, как и все другие зако-
ны. Есть и проект по запрету беби-бок-
сов». «У нас будет 29 ноября круглый 
стол с приглашением обществен-
ных и правительственных организа-
ций, где будут обсуждаться эти вопро-
сы»,— пообещала она. 

Отметим, что 28 октября ФОМ рас-
пространил результаты опроса об от-
ношении россиян к идее госпожи Ми-
зулиной о законодательном запрете 
беби-боксов: против высказались 55% 
респондентов, 14% опрошенных сена-
тора поддержали.

Валерия Мишина

Оперативное невмешательство
Граждане РФ высказали отношение к запрету бесплатных абортов

Роспотребнадзор будет доби
ваться ликвидации «Махачка
лаводоканала» — предприятия, 
которое, по данным главы ведо
мства Анны Поповой, стало од
ним из главных виновников мас
сового отравления питьевой 
водой жителей столицы Дагеста
на. При этом все пострадавшие 
могут рассчитывать на компенса
ции вреда здоровью. Сумму воз
можных выплат в санитарном ве
домстве не называют, однако 
готовы помочь отстаиванию за
конных интересов потребителей 
в судебном порядке.

Руководитель Роспотребнадзора 
посетила Махачкалу после того, как 
стало известно о массовом отравле-
нии горожан водопроводной водой. 
По официальной информации, с 27 
по 31 октября с признаками острой 
кишечной инфекции было госпита-
лизировано 438 человек, в том чи-
сле 324 ребенка. Однако число по-
страдавших куда больше. Около 200 
человек после оказанной помощи 
и консультации отказались от госпи-
тализации. Известны также много-
численные случаи, когда пострадав-
шие занялись самолечением.

«По результатам исследований 
каждый второй случай — дизенте-
рия, 25% от выявленных случаев — 
ротавирусная инфекция, остальные 
случаи — это другие кишечные ви-
русные заболевания»,— сообщила 
в воскресенье руководитель респу-
бликанского управления Роспотреб-
надзора Элеонора Омариева.

Вчера вечером главный санитар-
ный врач сообщала о первых выво-
дах расследования: нормативы по со-
держанию микроорганизмов в воде 
были превышены почти в восемь раз. 
Причиной вспышки инфекции, по 
словам Анны Поповой, стало недоста-
точное хлорирование воды. Усугуби-
ли ситуацию дожди, затопившие во-
допровод, добавила она. «Виновные 
определены,— заявила госпожа По-
пова.— В первую очередь среди них 
сотрудники руководства водоснаб-

жающей организации в городе Ма-
хачкале и ответственные лица в мэ-
рии города Махачкалы». Заметив, что 
расследование продолжается, чинов-
ница пообещала «максимально жест-
кое» наказание для виновных.

В пресс-службе Роспотребнадзора 
РФ 

”
Ъ“ пояснили, что заведено 11 ад-

министративных дел в отношении 
юрлиц, виновных в массовом от-
равлении. Более того, готовится иск 
о ликвидации как минимум одной 
из компаний — «Махачкалаводока-
нала». В ведомстве дали понять, что 
ликвидация компаний — распро-
страненная практика, которая при-
меняется, например, к поставщи-
кам фальсифицированной продук-
ции. На вопрос, как будут обеспечи-
ваться водопроводной водой жители 
Махачкалы после процедуры ликви-
дации компании, в Роспотребнадзо-
ре пояснили, что это должна решить 
городская администрация.

Кроме того, в ведомстве заявили, 
что более 400 граждан, пострадав-
ших от массового отравления, могут 
рассчитывать на компенсации вре-
да здоровью. Суммы компенсаций 
в Роспотребнадзоре назвать затруд-
нились, пояснив, что только присту-
пили к работе с пострадавшими по 
линии защиты прав потребителей. 
Одним из вариантов, по данным 

”
Ъ“, может стать подача коллектив-

ного гражданского иска к поставщи-
ку водопроводной воды, причем Рос-
потребнадзор выступит третьим ли-
цом в разбирательстве.

Как сообщили 
”
Ъ“ в республикан-

ском управлении Роспотребнадзора, 
уже сегодня по телефону горячей ли-
нии 8 (8722) 51-61-48 пострадавших 
будут информировать о порядке воз-
мещения вреда, причиненного здо-
ровью пострадавших, их имуществу 
в результате оказания услуг ненадле-
жащего качества. Горожане получат 
рекомендации относительно дейст-
вий по восстановлению нарушен-
ных прав. В случае неудовлетворе-
ния требований в добровольном по-
рядке управление Роспотребнадзо-

ра Дагестана подготовит необходи-
мые процессуальные документы для 
обращения в суд в защиту прав по-
требителей. «Каждый пострадавший 
имеет право на компенсацию, и мы 
обязательно поможем людям ее по-
лучить»,— пообещала Анна Попова.

Директор «Махачкалаводокана-
ла» Муртазали Магомедов, в свою 
очередь, высказал версию, что при-
чиной отравления не могла стать 
вода из канала имени Октябрьской 
революции: «Вода попадает на Ху-
шетские очистные сооружения, 
и только после того как проходит 
стадии отстаивания и фильтрации, 
а также хлорирования, подается 
в систему труб. Это замкнутая систе-
ма, и напрямую вода попасть в тру-
бы из канала просто не может». По 
словам господина Магомедова, слу-
чаи массового отравления были за-
фиксированы там, где трубы оказа-
лись в зоне подтопления (накануне 
в городе выпала почти трехмесяч-
ная норма осадков).

Массовое отравление стало при-
чиной волнений в Махачкале. Вче-
ра от 100 до 200 горожан вышли на 
главную площадь столицы респу-
блики с требованиями отставки го-
родского руководства. Представите-
лей митингующих пригласили в мэ-
рию и предложили оформить заявку 
на проведение законной акции. Не-
сколько человек были доставлены 
в полицию для составления протоко-
лов об административном наруше-
нии по статье «Хулиганство». Участ-
ники акции заявили о решимости 
собрать более масштабный митинг.

Лишь на пятый день вспышки 
к махачкалинцам через Instagram 
обратился глава республики Рама-
зан Абдулатипов, сообщивший о те-
лефонном звонке премьера Дмит-
рия Медведева и о том, что он дал по-
ручение наказать виновных. Однако 
спустя полтора часа глава Роспотреб-
надзора заявила, что уже определи-
ла виновных.

Юлия Рыбина,  
Махачкала

Глоток беды
Москва нашла виновных в отравлении Махачкалы

Ее поздравляет председатель комитета Госдумы по охра-
не здоровья Дмитрий Морозов:
— Уважаемая Вероника Игоревна! Сердечно поздрав-
ляю вас с днем рождения! Руководя Министерством 
здравоохранения, вы добились многого и пользуетесь 
заслуженным авторитетом и уважением коллег, сорат-

ников, друзей и медицинской общественности. При-
мите самые теплые и сердечные пожелания доброго 
здоровья, успехов в работе, счастья, оптимизма и но-
вых ярких свершений на благо медицины и здравоох-
ранения.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения министра здравоохранения  
Вероники Скворцовой

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Эксперты уверены, что просве
тительская работа ведет к сни
жению числа абортов 
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЧИЖЕНКА

Вчера президент Владимир Путин 
своим указом создал общерос
сийскую общественногосударст
венную организацию «Российский 
фонд культуры». Ее учредителем 
назначено Министерство куль
туры, цели и задачи нового орга
на пока сформулированы в самом 
общем виде, в самом ведомст
ве дополнительную информацию 
о новой организации обещали 
предоставить сегодня.

Цели фонда культуры в прези-
дентском указе сформулированы 
так: «Создание условий для стимули-
рования населения к творческой са-
мореализации, сохранение культур-
ных ценностей, возрождение куль-
турных традиций, обеспечение по-
пуляризации российской культуры, 
содействие развитию культурного 
потенциала субъектов Российской 
Федерации». По сравнению с поло-
жением о Минкульте эта формули-
ровка звучит чуть более лирично — 
ведомству сухо предписывается осу-
ществлять «выработку и реализацию 
государственной политики в сфере 
культуры» и оказывать «государст-
венные услуги в сфере культуры». Та-
ким образом, понять, чем будет за-
ниматься новая организация и за-
чем она создана, пока из официаль-
ного документа практически невоз-
можно.

Дополнительную путаницу созда-
ет и то, что в России уже существу-
ет, причем с советских времен, орга-
низация под тем же названием. Этот 
фонд был создан под названием «Со-
ветский фонд культуры» в 1986 го-
ду, его первым руководителем был 
Дмитрий Лихачев. В то время на вол-
не перестройки фонд занялся в пер-
вую очередь возвращением в СССР 
культурных ценностей, вывезенных 
за рубеж во время гражданской вой-
ны, в том числе самых перворанго-
вых, в частности, картин Сурикова 
и Коровина, архива Ивана Шмелева, 
писем Льва Толстого и Ивана Бунина.

Затем фонд переименовался 
в российский, в 1993 году его воз-
главил Никита Михалков. Сейчас, 
согласно информации, размещен-
ной на его сайте, фонд занимается 
организацией мероприятий в рос-
сийских регионах — выставками, 
детско-юношескими конкурсами, 
в сентябре под эгидой фонда в баш-
кирском селе Усень-Ивановское 
был зажжен традиционный цвета-
евский костер.

В Министерстве культуры вчера 
комментарии по поводу создания 
новой организации не дали, пообе-
щав предоставить их сегодня. Тем 
не менее можно сделать некоторые 
предположения. Согласно прези-
дентскому указу, руководитель фон-

да избирается по представлению 
Минкульта. Таким образом, кажет-
ся маловероятным, что фонд создан 
в силу каких-либо аппаратных кон-
фликтов, в которых замешано ми-
нистерство. В частности, это вряд ли 
та надведомственная организация, 
призванная курировать особо важ-
ные культурные проекты, создание 
которой было предусмотрено «Осно-
вами культурной политики», разра-
ботанными в 2014 году в Админист-
рации президента (тогда, напомним, 
вариант проекта, написанный в ми-
нистерстве, принят не был).

Возможно, некоторую ясность 
способно внести заявление, сделан-
ное в мае прошлого года тогдашним 
замминистра культуры, а ныне руко-
водителем Роспатента Георгием Ив-
лиевым. Тогда господин Ивлиев со-
общил, что Минкульт и уже сущест-
вующий Российский фонд культу-
ры создадут новую организацию по 
образцу Российского военно-исто-
рического общества. В отличие от 
прежней, она должна была из неком-
мерческой стать общественно-госу-
дарственной, то есть получающей 
субсидии из федерального бюдже-
та. Именно такое финансирование 
нового фонда и предусмотрено под-
писанным вчера Владимиром Пути-
ным указом.

Юрий Яроцкий

Новый старый фонд
Владимир Путин создал Российский фонд культуры
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В Грузии подвели итоги второго тура парла-
ментских выборов: кандидаты от правящей 
партии «Грузинская мечта» победили во всех 
мажоритарных округах, где им противостояли 
соратники экс-президента страны и губерна-
тора Одесской области Украины Михаила Саа-
кашвили из оппозиционной партии «Единое на-
циональное движение» (ЕНД). Таким образом, 
партия миллиардера Бидзины Иванишвили по-
лучила конституционное большинство в зако-
нодательном органе, что дает ей возможность 
вносить любые изменения в основной закон 
страны. Михаил Саакашвили уже призвал со-
ратников «перегруппироваться и начать актив-
ную борьбу» с властями.

«Не надо опускать руки  
и посыпать голову пеплом»
«Грузинская мечта» получила 115 мест в 150-местном 
парламенте при конституционном большинстве 
113 мандатов. Из них 67 мандатов завоеваны в пер-
вом туре во время голосования по пропорциональ-
ным спискам, когда партия власти получила 48,68% 
голосов, а ЕНД — 27,11%. На третьем месте национа-
листический «Альянс патриотов Грузии» с 5,01% го-
лосов. Второй тур мажоритарных выборов состоял-
ся в 50 из 73 одномандатных округов, где кандида-
ты от «Грузинской мечты» (ГМ) не смогли набрать бо-
лее 50% голосов в первом туре. Практически во всех 
округах на второе место тогда вышли соратники Ми-
хаила Саакашвили.

Глава одесской областной администрации Укра-
ины, предчувствуя поражение во втором туре, при-
зывал однопартийцев бойкотировать выборы и во-
обще отказаться от работы в парламенте. Но этот 
призыв поддержала лишь его жена Сандра Рулофс, 
которая сняла свою кандидатуру за несколько дней 
до второго тура в Зугдидском районе. Все другие 
кандидаты от ЕНД продолжили предвыборную гон-
ку, несмотря на предупреждение своего лидера о 
«бессмысленности участия во втором туре в услови-
ях тотальной фальсификации», и потерпели сокру-
шительное поражение во всех без исключения ма-
жоритарных округах.

«Сейчас мы уже хорошо понимаем, что все после-
дующие выборы в Грузии в условиях Иванишвили 
(бывший премьер Грузии, основатель ГМ Бидзина 
Иванишвили.— 

”
Ъ“) будут также фальсифицирова-

ны,— написал на своей странице в Facebook Михаил 
Саакашвили.— Нам не надо опускать руки и посы-
пать голову пеплом, мы должны противопоставить 
этому преступному режиму организацию каждод-
невного сопротивления. Необходимо перегруппи-
роваться и начать активную борьбу».

Основной закон  
не спасли от законодателей
В 2010 году конституционное большинство парла-
мента увеличили с 2/3 до 3/4 в расчете на то, что но-
вая редакция основного закона «останется неизмен-
ной и стабильной очень долгое время» — об этом тог-
да 

”
Ъ“ заявлял глава конституционной комиссии Ав-

тандил Деметрашвили. Однако в октябре председа-
тель ГМ премьер-министр Георгий Квирикашвили 
сообщил: правящая партия намерена иницииро-
вать «глубокие изменения в конституции». В частно-

сти, речь идет о переходе на полностью парламент-
скую форму правления, когда президент избирается 
не всенародно, а депутатами. Вчера господин Квири-
кашвили пояснил: на подготовку поправок понадо-
бится примерно год.

«Российский олигарх Бидзина Иванишвили наме-
рен уничтожить последний демократический инсти-
тут и установить в стране неограниченную авторитар-
ную власть»,— заявил 

”
Ъ“ член политсовета ЕНД Да-

вид Дарчиашвили. Он убежден, что партия Иваниш-
вили попытается использовать конституционное 
большинство для изменения внешнеполитическо-
го курса с прозападного на пророссийский. «Это уже 
происходит ползучим образом»,— уверен политик.

Впрочем, в правящей партии подобные обви-
нения категорически отрицают. Генсек ГМ Каха Ка-
ладзе на первой же пресс-конференции после выбо-
ров подтвердил: Грузия «продолжит курс на интег-
рацию в евроатлантические структуры — НАТО и 
ЕС». Но оппозиция все-таки опасается, что ГМ, полу-
чив господство над парламентом, воспользуется им 
для восстановления с Россией дипотношений, прер-
ванных Михаилом Саакашвили после пятидневной 
войны 2008 года, а также вступления в Евразийский 
союз и другие организации, созданные по инициа-
тиве РФ. При этом, как сообщил 

”
Ъ“ источник в ГМ, 

первой поправкой к основному закону страны, кото-
рую правящая партия намерена инициировать уже 
в начале будущего года, станет решение совсем не в 
духе Запада — о запрете однополых браков на кон-
ституционном уровне.

О будущем и бывшем
Явка во втором туре выборов составила всего 37,5% — 
в первом она была чуть более 51%. В Тбилиси счита-
ют, что низкая активность избирателей свидетельст-
вует о разочаровании населения политическим клас-
сом страны. «Это опасная ситуация: ГМ и ЕНД в сово-
купности пользуются поддержкой лишь половины 
граждан»,— заявил 

”
Ъ“ политолог Георгий Хухашви-

ли. По его мнению, в таких условиях возрастает риск 
выхода на сцену сил, способных ввергнуть страну в 
гражданское противостояние, поскольку политиче-
ская элита и власть «имеют низкую легитимность».

Неясна и судьба самого Михаила Саакашвили. До 
сих пор он формально остается председателем ЕНД, 
но в грузинских СМИ и соцсетях распространяется 
информация, что в ближайшие дни он намерен вый-
ти из партии в знак протеста против «ослушания» од-
нопартийцев, все-таки решивших участвовать во 
втором туре и отказавшихся бойкотировать работу 
«парламента, узурпированного Иванишвили». Как 
заявила экс-председатель Национально-демократи-
ческой партии Ирина Саришвили, стоявшая в 1988 
году у истоков движения за независимость Грузии, в 
этом случае Михаил Саакашвили может возглавить 
«новое общенациональное движение за окончатель-
ное освобождение от России».

Впрочем, противники экс-президента убеждены: 
если Михаил Саакашвили когда-либо и вернется в 
Грузию, то лишь в качестве заключенного. «Его ожи-
дает тюрьма за совершенные им преступления,— 
сказал 

”
Ъ“ политолог Петре Мамрадзе.— В первую 

очередь за военно-политическое преступление в ав-
густе 2008 года».

Георгий Двали, Тбилиси

После многочисленных безуспешных попы-
ток избрать президента Ливана, продолжав-
шихся более двух лет, парламент страны вчера 
определил нового главу государства. Им стал 
ветеран ливанской политики христианин Ми-
шель Аун, возглавлявший генштаб в годы гра-
жданской войны. Утверждение Мишеля Ауна 
на посту президента стало результатом труд-
ного компромисса между ведущими общинами 
страны — суннитами, шиитами и христианами. 
При этом его победу предопределила поддер-
жка, оказанная как шиитским движением «Хез-
болла», так и суннитской партией «Аль-Мустак-
баль». По мнению опрошенных ”Ъ“ экспертов, 
несмотря на то что основная власть в Ливане на-
ходится в руках премьера, избрание Мишеля 
Ауна может иметь далеко идущие последствия 
для всего региона, став моделью будущего на-
ционального примирения в соседней Сирии.

Избрание 81-летнего христианина-маронита, 
лидера крупнейшего христианского парламент-
ского блока «За изменения и реформы» Мишеля Ау-
на президентом страны завершило 890-дневную 
эпопею поиска нового главы государства. Пост пре-
зидента оставался вакантным после истечения пол-
номочий предыдущего главы государства Мишеля 
Сулеймана, покинувшего президентский дворец в 
мае 2014 года.

Подтверждением того, сколь трудным был пере-
говорный процесс по согласованию фигуры, способ-
ной стать арбитром между общинами страны, пере-
жившей 15-летнюю гражданскую войну, может слу-
жить уже само количество попыток договориться по 
кандидатуре нового президента. С 2014 года голо-
сование в парламенте, по конституции утверждаю-
щем президента, переносилось 45 раз. Новый прези-
дент был избран с 46-й попытки.

Выход из политического тупика стал возможен, 
после того как христианина-маронита поддержали 
сразу две другие ливанские религиозные общины 
— шииты и сунниты, традиционно соперничаю-
щие друг с другом. Многолетнему взаимодействию 
Мишеля Ауна с радикальной шиитской организа-
цией «Хезболла» не помешало то, что ранее, во вре-
мя гражданской войны в Ливане, на посту началь-
ника генштаба, а затем главнокомандующего воору-
женными силами генерал Аун воевал против войск 
дружественной «Хезболле» соседней Сирии, на-
правленных в Ливан отцом нынешнего сирийско-

го президента Башара Асада Хафезом Асадом. Позд-
нее, в 1989 году, Мишель Аун выступил против за-
ключенного при посредничестве Саудовской Ара-
вии и Сирии Таифского соглашения, положившего 
конец гражданской войне в Ливане и легализовав-
шего присутствие на территории страны сирийско-
го военного контингента.

Помимо шиитов поддержать Мишеля Ауна со-
гласилась и суннитская партия «Аль-Мустакбаль», 
пользующаяся поддержкой Запада и Саудовской 
Аравии. Изначально фаворитом этой партии был 
другой кандидат — Самир Джаджа. Однако 20 октя-
бря сунниты согласились поддержать Мишеля Ау-
на при одном условии. Премьером при президен-
те Мишеле Ауне станет лидер «Аль-Мустакбаль» Са-
ад Харири (сын убитого в 2005 году ливанского пре-
мьера Рафика Харири).

Напомним, что суннитская «Аль-Мустакбаль» сто-
ит на противоположном от шиитской «Хезболлы» 
фланге ливанской политики. Если сегодня «Хезбол-
ла» воюет в Сирии за правительство в Дамаске, то 
«Аль-Мустакбаль» выступает против этого режима, 
считая, что за убийством премьера Рафика Харири в 
2005 году стоял Дамаск, где тогда правил Асад-отец.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, несмо-

тря на то что основная власть в Ливане находится 
в руках премьера, избрание Мишеля Ауна может 
иметь далеко идущие последствия не только для 
этой страны, сумевшей найти компромисс между 
ведущими общинами, но и для всего ближневосточ-
ного региона.

«Ливанский пример может стать моделью буду-
щего национального примирения в соседней Си-
рии, где сегодня продолжается гражданская война. 
Во всяком случае, это наиболее близкий и понят-
ный пример, который со временем может быть во-
стребован в Дамаске»,— пояснил 

”
Ъ“ профессор фа-

культета истории, политологии и права РГГУ Григо-
рий Косач.

С ним согласен заместитель председателя Совета 
Ассоциации российских дипломатов, бывший по-
сол РФ в Саудовской Аравии Андрей Бакланов. «В Си-
рии может быть использован ливанский опыт сохра-
нения единой страны при взвешенном, сбалансиро-
ванном подходе к интересам различных националь-
ных и религиозных групп, имеющих своих предста-
вителей в высших эшелонах власти»,— заявил 

”
Ъ“ 

господин Бакланов.
Сергей Строкань

«Грузинская мечта»  
стала конституционной
Партия миллиардера Бидзины Иванишвили  
завоевала более 75% мест в новом парламенте

Ливанского генерала 
разжаловали в президенты
Модель национального примирения в Бейруте  
может быть использована в Сирии

борьба  
за власть

В Турции задержали  
главного редактора  
старейшей  
оппозиционной газеты

Турецкие власти задержали вчера главного ре-
дактора оппозиционной газеты Cumhuriyet Мура-
та Сабунджу и более десяти других сотрудников 
издания, в том числе журналистов и карикатури-
ста. Как сообщило государственное информа-
гентство Anadolu, им предъявили обвинения 
в поддержке проповедника Фетхуллаха Гюлена, 
которого Анкара считает организатором неудав-
шейся попытки госпереворота, предпринятой 

в июле, а также Рабочей партией Курдистана 
(РПК), признанной в стране террористической 
организацией.

Как затем пояснили в прокуратуре Стамбула, 
вина журналистов заключается в том, что они 
поддержали путч. Кроме того, прокуратура вы-
дала ордер на арест бывшего главного редакто-
ра издания Джана Дюндара, однако он сейчас 
живет за пределами Турции. Напомним, что 
в мае господин Дюндар уже был приговорен 
к тюремному заключению, а президент страны 
Реджеп Тайип Эрдоган заявил, что главный ре-
дактор «дорого заплатит» за публикации о том, 
что Турция искала возможность незаконно по-
ставить оружие боевикам в Сирии. Как сообща-
лось на сайте самой Cumhuriyet, двое из сотруд-
ников газеты — журналист Набиль Озгентюрк 
и председатель исполнительного совета Акын 
Аталай, на арест которых выданы ордера,— так-
же скрываются за рубежом.

Задержанный карикатурист газеты Муса Карт 
назвал ситуацию «смехотворной». «До сегодняш-

него дня я нарисовал сотни и тысячи карикатур 
на гюленистов и членов РПК. То, что произошло, 
просто смешно. Такими репрессиями вы никого 
не запугаете»,— заявил он.

Возле офисов Cumhuriyet в Анкаре и Стамбу-
ле прошли акции в поддержку журналистов, одну 
из которых посетил и лидер оппозиционной Ре-
спубликанской народной партии Кемаль Кы-
лычдароглу. Плакаты, с которыми стояли митин-
гующие, гласили: «Острые перья прорвутся 
сквозь тьму» и «Журналистика — не преступле-
ние». Отреагировали на ситуацию и европейские 
политики. Как написал на своей странице в Twitter 
председатель Европарламента Мартин Шульц, 
задержание журналистов Cumhuriyet показало, 
что «борьба со свободой слова пересекла еще 
одну красную линию». «От имени Евросоюза я вы-
разил восхищение смелостью людей, которые за-
щищали демократию в Турции после попытки пе-
реворота»,— добавил господин Шульц, напом-
нив, что Cumhuriyet — старейшая светская газета 
страны. Кирилл Кривошеев

Шаман на высшем уровне
Президент Южной Кореи управляла страной  
на пару с подругой-гадалкой

Южную Корею сотрясает невидан-
ный в ее истории политический 
кризис. Сотни тысяч человек ми-
тингуют по всей стране, требуя не-
медленного импичмента прези-
дента Пак Кын Хе, чей рейтинг упал 
до 14% всего за несколько дней. 
Ситуация уникальна тем, что с та-
кими требованиями выступают 
не только оппозиционеры, но и со-
ратники главы государства по пра-
вящей партии «Сэнури». Сюжет дос-
тоин романов Стивена Кинга: Пак 
Кын Хе подозревают в том, что она 
отдала решение важнейших го-
сударственных вопросов на откуп 
«шаману-гадалке». Скандал уже 
вызвал отставку ключевых советни-
ков президента, но оппозиция вряд 
ли ограничится этой символиче-
ской жертвой.

Компромат  
из мусорного бака
Скандал разгорелся после того, как 
журналисты кабельного канала JTBC 
вытащили из мусорного бака одного 
из отелей Сеула планшетный компью-
тер, в памяти которого хранились 200 
секретных документов 2012–2014 го-
дов, включая 44 черновика речей пре-
зидента. Файлы содержали следы серь-
езной правки и имели даты более ран-
ние, чем те, в которые с этими речами 
впоследствии выступала глава госу-
дарства. Как выяснилось, правки при-
надлежали подруге юности Пак Кын 
Хе — Чхве Сун Силь. Она, как предпо-
лагают следователи, на протяжении 
долгого времени фактически прини-
мала участие в управлении страной, 
не занимая никаких государственных 
постов. Сама Чхве Сун Силь, отвечая 
на вопросы журналистов, сначала зая-
вила, что не умеет пользоваться план-
шетом и поэтому не имеет к файлам 
никакого отношения. Оправдание вы-
глядело не слишком убедительно: по-
мимо секретных документов в памяти 
компьютера содержались ее многочи-
сленные селфи.

В отличие от подруги, Пак Кын Хе 
отпираться не стала. Она признала, 
что на начальном этапе своего прези-
дентства часто «советовалась» с ней 
при подготовке выступлений. «Она 
помогала мне подобрать правильные 
слова, и я просила ее делиться идея-
ми»,— оправдывалась президент. Оп-
позиция полагает, что ситуация куда 
серьезнее. «Чхве Сун Силь говорила 
президенту, что Северная Корея раз-
валится через два года,— заявил пред-
седатель фракции оппозиционной Де-
мократической партии У Сан Хо.— Эта 
женщина, как выясняется, оказалась 
шаманом-гадалкой. Если подтвердит-
ся, что во внешней политике Пак ру-
ководствовалась ее предсказаниями, 
мы в большой беде». Полагают также, 
что Чхве Сун Силь имела собствен-
ный круг советников и эта группа уча-
ствовала в принятии всех важных ре-
шений последних лет, включая назна-

чение министров, усиление конфрон-
тации с КНДР, закрытие совместных 
предприятий двух Корей и т. п.

Профессор Университета Кукмин 
Андрей Ланьков полагает, что У Сан Хо 
во многом прав. «Президент вела себя 
так, как будто дни Северной Кореи со-
чтены, развернула активную пропа-
гандистскую кампанию на этот счет во 
всем мире,— сообщил он 

”
Ъ“.— Все ду-

мали, что это из-за полученных развед-
кой данных об ухудшающемся здоро-
вье лидера КНДР Ким Чон Ына. Но нет, 
видимо, шаманы нагадали». По сло-
вам эксперта, многие элементы пове-
дения Пак Кын Хе до последнего скан-
дала объяснить было трудно. «Она пра-
ктически не советовалась с экспертами 
и была достаточно скрытной»,— доба-
вил Андрей Ланьков.

Под влиянием 
«псевдопастора»
Чхве Сун Силь — дочь и последователь 
пользующегося мрачной славой пропо-
ведника Чхве Тхэ Мина, основателя сек-
ты «Церковь вечной жизни», исповедо-
вавшего причудливую смесь христиан-
ства, буддизма и корейского шаманиз-
ма. Он начал карьеру как офицер поли-
ции, но затем ударился в религию и объ-
явил себя «будущим Буддой». К моменту 
смерти в 1994 году он был женат шесть 
раз и использовал семь разных имен. С 
ним Пак Кын Хе познакомилась в 1974 
году на похоронах своей матери, убитой 
противниками отца нынешнего прези-
дента — диктатора Южной Кореи Пак 
Чжон Хи. Как писала в 2007 году южно-
корейская пресса, Чхве Тхэ Мин сбли-
зился с 22-летней Пак Кын Хе, заявив, 
что «ее мать приходила к нему во сне и 
просила о помощи». Он стал фактически 
наставником Пак Кын Хе после смерти 
ее отца в 1979 году. Южнокорейские 
спецслужбы, как выяснилось впослед-
ствии, называли его «псевдопастором» 
и полагали, что он использует связи с се-
мьей Пак для личного обогащения.

Чхве Сун Силь, похоже, унаследовала 
от отца деловую хватку. Сейчас прокуро-
ры исследуют деятельность двух управ-
ляемых ею благотворительных фондов 
— Mir и K-Sport, которые она умудрилась 
зарегистрировать всего за сутки вместо 
положенных двух-трех недель. Впро-
чем, внимание правоохранительных 
органов привлекло даже не это, а судь-
ба $72 млн, которые крупнейшие ко-
рейские промышленные конгломера-
ты в течение двух месяцев закачали (как 
предполагают следователи, по настоя-
тельной просьбе президента или ее при-
ближенных) в эти структуры. По предва-
рительным данным, их просто вывели 
из страны через 15 фирм-однодневок, за-
регистрированных в Германии. Вишен-
кой на торте стала информация о том, 
что престижный Женский университет 
Ихва специально изменил правила при-
ема, чтобы туда могла поступить не на-
бравшая достаточного количества бал-
лов дочь Чхве Сун Силь: ей зачли награ-
ды, полученные в конном спорте.

Отставка или импичмет
Скандал застал Чхве Сун Силь в Герма-
нии. В конце концов она признала, что 
действительно редактировала речи 
президента, но делала это «из добрых 
чувств» и не знала, что документы бы-
ли засекречены. Чхве Сун Силь отрица-
ла коррупционный характер основан-
ных ею фондов и наличие некоей тай-
ной группы советников, помогающих 
ей управлять страной. Утром в воскресе-
нье она внезапно вернулась на родину 
и в понедельник была допрошена про-
куратурой. На пути из аэропорта до зда-
ния, где проходил допрос, машину Чхве 
Сун Силь сопровождала разъяренная 
толпа. «Простите меня, простите!» — ры-
дала женщина, прорываясь через плот-
ную толпу журналистов в прокуратуру 
Центрального округа Сеула. «Чхве наме-
рена полностью сотрудничать с властя-
ми»,— заявил ее адвокат Ли Кын Дже.

Впрочем, вне зависимости от резуль-
татов расследования дни правящей пар-
тии и самой Пак Кын Хе сочтены, пола-
гает Андрей Ланьков. «До импичмен-
та не дойдет, думаю, президент подаст 
в отставку сама,— поделился он свои-
ми прогнозами с 

”
Ъ“.— Партию к следу-

ющим выборам переименуют, так дела-
ют часто». Председатель правящей «Сэ-
нури» выступил с предложением пере-
форматировать кабинет, включив туда 
больше представителей оппозиции. Са-
ма Пак Кын Хе уже отправила в отставку 
трех своих главных помощников, кото-
рые вызвали наибольший гнев тем, что 
лично носили секретные документы 
Чхве Сун Силь и принимали от нее рас-
поряжения. Это кадровое решение, как 
заявила президент, далеко не последнее. 
Вопрос о возможности собственной от-
ставки она пока не комментировала.

Для КНДР происшедшее стало насто-
ящим подарком. «Де-факто это коллапс 
сеульского правительства,— торжеству-
ет газета 

”
Нодон Синмун“.— Эта исто-

рия — яркое свидетельство того, что Пак 
Кын Хе — некомпетентная и старая. Ни-
где в мире президент не зачитывает с 
трибун речи, отредактированные каки-
ми-то случайными шарлатанами». Скан-
дал вкупе с перестановками в руководя-
щих органах может изменить жесткую 
политику Сеула в отношении Пхеньяна, 
а также делает туманными перспекти-
вы размещения в стране американско-
го противоракетного комплекса THAAD, 
которое Пак Кын Хе ранее обещала за-
вершить до 2018 года. «Поддержку на-
рода во внешней политике можно по-
лучить лишь тогда, когда есть доверие. 
Сейчас об этом говорить неуместно»,— 
считает профессор сеульского Институ-
та Северной Кореи Ян Му Чин.

Михаил Коростиков

Демонстранты в Сеуле полагают,  
что «шаман-гадалка» Чхве Сун 
Силь (ее изображение слева) 
фактически управляла страной 
вместо законно избранного пре-
зидента Пак Кын Хе (справа)   
ФОТО AFP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17425,02 (−21,39)
РТС 988,74 (−3,49)
FTSE 100 6954,22 (−42,04)

DAX 30 10665,01 (−31,18)
DJIA* 18166,94 (+5,75)
NASDAQ Composite* 5197,20 (+7,09)

*На 20:18. По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 31.10.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1.11.16
Австралийский доллар 48,1211
Английский фунт 77,0304
Белорусский рубль** 33,2111
Датская крона* 93,1407

Доллар США 63,2174
Евро 69,2863
Индийская рупия*** 94,7496
Казахский тенге*** 18,8664

Канадский доллар 47,2442
Китайский юань* 93,3705
Норвежская крона* 76,6467
СДР 86,7159

Сингапурский доллар 45,4279
Новая турецкая лира 20,3415
Украинская гривна* 24,7911
Шведская крона* 70,2533

Швейцарский франк 63,9335
Японская иена*** 60,2271
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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в тарифное саморегулирование 
изучает заместитель редактора 
отдела бизнеса 

Наталья 
Скорлыгина

Вчера глава ФАС Игорь Артемьев вы-
ступил с рядом новых тезисов о та-
рифном будущем ОАО РЖД (см. также 
на стр. 9). В частности, он заявил, что 
больше 4% (такой предел индексации 
тарифа обозначен Минэкономики) 
монополии давать не следует, а улуч-
шение качества обслуживания, за ко-
торое, как предлагали в отрасли, мож-
но дать ОАО РЖД право на дополни-
тельные 1–2 п. п. индексации, на деле 
никаких прав не дает. Вся польза от не-
го — в том, что оно возвращает поте-
рянных клиентов, считает чиновник.

Стесненность в средствах стиму-
лирует изворотливость ума, и ОАО 
РЖД уже было придумало, как жить 
без дополнительной индексации — 
распределив недостающие сборы по 
отдельным точкам тарифного меню. 
ФАС сначала поддержала «точечную» 
индексацию как идею, чтобы «повы-
шение, которое будет дозволено пра-
вительством произвести железным 
дорогам, было реализовано через 
дифференцированный подход», но 
потом объявило, что предложения 
ОАО РЖД ее не устраивают, приводя 
к росту нагрузки на грузоотправите-
лей в 12%. Угодить сложно.

Раньше было проще. При Влади-
мире Якунине вопрос был только 
в том, каким будет объем субсидий 
ОАО РЖД, а не «будут ли они в прин-
ципе», и какой будет индексация, а 
не «как сделать так, чтобы она каза-
лась экономной, но была достаточ-
ной». Теперь торг с тарифным ведом-
ством идет на новом уровне сложно-
сти. Однако может ли оно этот уро-
вень поддержать — открытый во-
прос. Прежний департамент регу-
лирования транспорта ФСТ практи-
чески в полном составе перекоче-
вал в ОАО РЖД: начальник управле-
ния Владимир Варгунин стал началь-
ником профильного департамента 
(ЦМТП) монополии, там же и его за-
мы по ФСТ Давид Давтян и Владимир 
Соснин. Фактически счетные мощно-
сти тарифного ведомства сконцент-
рировались в той организации, кото-
рую оно должно регулировать. Не бе-
русь говорить, что ФАС уступает ОАО 
РЖД в потенциале тарифных специа-
листов, но то, что они сблизились по 
уровню, близко к действительности.

С учетом этого складывается впе-
чатление, что ФАС ждет от ОАО РЖД 
одновременно и инициативы, и са-
моцензуры. Она как заказчик гово-
рит: «сделайте, чтобы все было хо-
рошо», и ждет от монополии и пред-
ложений, и их коррекции, и ответ-
ственности за конечный результат. 
Если вдуматься, то похожим обра-
зом ОАО РЖД отрегулировали и в 
прошлом году: «Мы дадим вам 9%, но 
вам нужно сделать так, чтобы на са-
мом деле получилось 7,5%». Проявле-
нием самоцензуры со стороны ОАО 
РЖД можно считать позицию по ли-
берализации тарифа на экспорт-
ные грузоперевозки: сначала мо-
нополия предложила дерегулиро-
вать экспортные тарифы, но потом, 
просчитав варианты, сама же и осе-
клась, сказав, что без анализа так де-
лать нельзя. Возможно, таким ориги-
нальным способом ФАС удастся из-
влечь из монополии идеальную мо-
дель совмещения нищеты с достат-
ком, которая устроит всех.

вчера

ДЕПАРТАМЕНТ  
ИМУЩЕСТВА МОСКВЫ

сообщил, что продает 15%  
акций ОАО «Царицыно», круп-
ного производителя мясной про-
дукции. Начальная цена пакета — 
443,5 млн руб., цена отсечения — 
221,7 млн руб. Торги назначены на 
7 декабря 2016 года. Заявки прини-
маются по 29 ноября 2016 года. Ос-
новные владельцы предприятия — 
его топ-менеджеры Лена Аленки-
на и Вячеслав Калугин. Напрямую 
им принадлежит по 27,75% акций. 
Еще 24,2% акций владеет ООО «Но-
вый партнер», которое на паритет-
ных началах принадлежит госпо-
же Аленкиной и господину Калуги-
ну. Выручка «Царицыно» в 2015 году 
— 6,5 млрд руб., чистая прибыль — 
37,3 млн руб. «Интерфакс»

МТС

запустила программу выку-
па акций «для создания дополни-
тельной доходности для акционе-
ров», говорится в сообщении ком-
пании. Бюджет на эти цели — до 
10 млрд руб. до конца 2016 года. 
Около 5 млрд руб. планируется по-
тратить на выкуп акций у ключево-
го акционера МТС — АФК «Систе-
ма», стороны уже заключили соот-
ветствующую сделку. АФК при этом 
сохраняет контроль в МТС, сооб-
щили в «Системе». «Обыкновенные 
акции могут быть предложены их 
держателями к продаже в ценовом 
диапазоне от 199 до 229 руб., что 
предоставляет дисконт в размере 
6,9% или премию в размере 7,4% 
к цене закрытия 213,30 руб. на 28 
октября 2016 года,— сообщила 
МТС.— Компания намерена прио-
бретать акции у лиц, предложив-
ших наименьшую цену реализа-
ции в пределах указанного диапа-
зона цен». Владислав Новый

NIELSEN,

исследовательская компания, 
сообщила о том, что продажи 
средств для персонально-
го ухода начали восстанав-
ливаться в 2016 году на фоне за-
медления роста цен и промоак-
ций производителей и ритейле-
ров. По данным Nielsen, прода-
жи на российском рынке в янва-
ре—августе выросли на 1,4% в на-
туральном выражении по сравне-
нию с прошлогодним показателем. 
За восемь месяцев 2015 года па-
дение продаж этой категории со-
ставило 3,2%. В пятерку крупней-
ших производителей на россий-
ском рынке входят Procter & Gamble 
(12% рынка в денежном выражении 
за восемь месяцев), Henkel (7%), 
Colgate-Palmolive (6,4%), Unilever 
(6,2%) и принадлежащая ей «Кали-
на» (5,6%). «Интерфакс»

LETTERONE,

инвесткомпания основателей 
«Альфа-групп» Михаила Фридма-
на, Германа Хана и Алексея Кузь-
мичева, объявила о «стратеги-
ческой инвестиции» в ком-
панию Qvantel, финского про-
вайдера облачного ПО Business 
Support Solutions для сотовых опе-
раторов. LetterOne владеет 48% 
акций телекоммуникационной 
группы Vimpelcom, в которую вхо-
дит российский оператор «Вым-
пелком». Владислав Новый

АЛЬФА-ГРУПП 
И UNICREDIT

закрыли сделку по Укрсоц-
банку. Компания ABH Holdings 
S.A, владеющая 100% акций Аль-
фа-банка (Украина), и UniCredit 
Group закрыли сделку по пере-
даче 99,9% Укрсоцбанка, актива 
UniCredit Group на Украине, в об-
мен на миноритарную долю вла-
дения в ABH Holdings S.A в разме-
ре 9,9%, сообщается в пресс-ре-
лизе Альфа-банка (Украина). В со-
вет директоров ABH Holdings S.A 
войдет Андреа Маффеццони, ди-
ректор по стратегии, развитию 
бизнеса и M&A группы UniCredit. 
«Интерфакс»

правила  
игры

От тарифных споров 
складывается впечат-
ление, что ФАС ждет 
от ОАО РЖД однов-
ременно и инициати-
вы, и самоцензуры

«Мортон» всходит на ПИК
В Москве и Подмосковье появится мегазастройщик

Сергей Гордеев продает девелоперской 
группе ПИК, где является крупнейшим  
акционером, весь бизнес компании «Мор-
тон», выкупленный бизнесменом месяц на-
зад. Сделка, которую планируется закрыть 
к концу года, может привести к появлению 
в Москве и Подмосковье мегазастройщика, 
который будет ежегодно продавать 1,8 млн 
кв. м жилья, заняв 15% рынка.

Вчера Сергей Гордеев сообщил, что принадле-
жащий ему Horus Real Estate Fund продает девело-
перской группе ПИК, где предприниматель явля-
ется крупнейшим акционером, весь бизнес ком-
пании «Мортон». Сделку планируется закрыть до 
конца 2016 года после одобрения Федеральной 
антимонопольной службой. Бизнесмен сообщил, 
что сделка пройдет по цене приобретения, но не 
назвал конкретную цифру, добавив, что все пара-
метры будут раскрыты в соответствии с требова-
ниями регуляторов к публичным компаниям (ак-
ции ПИК торгуются на бирже). По словам Сергея 
Гордеева, ПИК профинансирует покупку за счет 
собственных средств и привлеченных денег по 
итогам размещенных ранее облигаций. Послед-
ний выпуск десятилетних облигаций состоялся 
15 сентября текущего года на 9 млрд руб.

Господин Гордеев выкупил весь строительный 
бизнес «Мортона», включая ДСК «Град» и площад-
ки под застройку, у основателя компании Алексан-
дра Ручьева в сентябре 2016 года. Тогда эксперты, 
опрошенные 

”
Ъ“, оценивали стоимость земельно-

го банка «Мортона» и ДСК «Град» в 60 млрд руб. без 
учета долга, а весь бизнес девелопера — в 165 млрд 
руб. (тоже без суммы долга). Долг «Мортона» состав-
ляет около 20 млрд руб., говорит Сергей Гордеев. Ра-
нее такую же цифру 

”
Ъ“ называл и господин Ручьев.

Приобретая бизнес «Мортона», Сергей Горде-
ев утверждал 

”
Ъ“, что не собирается интегриро-

вать купленный девелоперский бизнес в структу-
ру группы ПИК. Но сделку одобрили акционеры 
ПИК, и было принято решение выкупить «Мор-
тон» у Horus Real Estate Fund. Объединенная ком-
пания будет работать под брендом ПИК, ее руко-
водителем останется Сергей Гордеев. По его сло-
вам, Александр Ручьев, лично возглавлявший 
«Мортон», больше не участвует в этом бизнесе.

В результате объединения активов выручка но-
вой компании к 2017–2018 годам составит 190 мл-
рд руб., объем продаж — 1,8 млн кв. м в год, мощ-
ность индустриального производства — 1,5 млн 
кв. м. Земельный банк составит 10 млн кв. м. По 
итогам 2015 года выручка группы ПИК от прода-

жи недвижимости снизилась на 20,9% и состави-
ла 42,9 млрд руб. «Мортон» заявлял, что рассчиты-
вает на 71 млрд руб. по итогам этого года — на 20% 
выше, чем в 2015 году. Сергей Гордеев планиру-
ет объединить кредитные портфели «Мортона» и 
ПИК и реструктурировать долги.

В целом задолженность двух компаний на ко-
нец 2016 года составит 40–45 млрд руб., уточняет 
аналитик Sberbank-CIB Юлия Гордеева. «Мы смо-
жем сэкономить на обслуживании объединен-
ного долга»,— рассчитывает господин Гордеев. 
На текущую структуру акционеров ПИК интегра-
ция «Мортона» не повлияет, утверждает он. Сей-
час 29,9% акций у Сергея Гордеева, 9,8% — у сов-
ладельца группы «Сафмар» (ранее БИН) Микаила 
Шишханова, 16% — у бизнесмена Александра Ма-
мута и 44,3% в свободном обращении. ПИК торгу-
ется на Московской бирже и Лондонской бирже 
(LSE), но сейчас топ-менеджмент компании обсу-
ждает возможность делистинга на иностранной 
площадке. Дневной объем торгов группы на LSE 

не превышает $1 млн. Вчера капитализация ПИК 
достигла $3 млрд (максимум с 2010 года).

Об ожиданиях по увеличению капитализа-
ции новой объединенной компании Сергей Гор-
деев не сказал. Юлия Гордеева говорит, что по-
купка бизнеса «Мортона» поможет ПИК охватить 
рынок Подмосковья, где девелопер слабо пред-
ставлен. «Новая компания рассчитывает прода-
вать 1,8 млн кв. м, это 15% рынка столичного ре-
гиона»,— подсчитала Юлия Гордеева. По ее сло-
вам, объединение поможет снизить издержки 
компаний на закупках, рекламном бюджете и 
создаст дополнительные возможности для осво-
бождения площадок под застройку. «У ПИК есть 
ДСК-2, у 

”
Мортона“ — ДСК 

”
Град“, который загру-

жен на 40%. Если перераспределить загрузку и ос-
вободить территорию ДСК-2, ее можно исполь-
зовать для девелопмента»,— рассуждает госпожа 
Гордеева. Сергей Гордеев говорит, что пока таких 
планов у компании нет.

Екатерина Геращенко

Диспетчеры обошлись без бюджета
Управление воздушным движением в РФ профинансировали иностранцы

Как выяснил 
”
Ъ“, государство в этом году 

смогло сэкономить на финансировании 
развития управления воздушным движе-
нием в России. Отраслевая федеральная це-
левая программа теперь финансируется 
только из средств ФГУП «Госкорпорация по 
организации воздушного движения» (ГК по 
ОрВД). Рублевые доходы ФГУПа с 2015 года 
резко выросли за счет валютных платежей 
иностранных авиакомпаний. Если с 2009 
по 2015 год бюджет потратил на ФЦП почти 
11 млрд руб., то 2 млрд руб. в январе—сен-
тябре обеспечил сам ФГУП. По данным 

”
Ъ“, 

за счет ГК по ОрВД будет модернизирована 
и система организации воздушного движе-
ния в Петербурге за 1 млрд руб.

ФЦП «Модернизация единой системы органи-
зации воздушного движения РФ с 2009 по 2020 
год» с этого года полностью финансируется за счет 
средств ФГУП ГК по ОрВД, рассказал ”Ъ“ советник 
главы Росавиации Сергей Извольский. Капвложе-
ния идут на установку аэронавигационного обору-
дования в ходе реконструкции и строительства аэ-
родромов. По словам господина Извольского, пред-
ложение исключить бюджетные ассигнования по 
этой статье внесли глава Росавиации Александр Не-

радько и гендиректор ФГУПа Игорь Моисенко в на-
чале года на заседании правкомиссии по транспор-
ту, возглавляемой вице-премьером Аркадием Двор-
ковичем. Представитель вице-премьера подтвер-
дила ”Ъ“, что правительство приняло решение всю 
программу финансировать без бюджетных средств.

Максимальный объем бюджетных инвестиций 
по ФЦП (с учетом НИОКР) пришелся на 2011 год, 
когда было выделено почти 3,2 млрд руб., после че-
го господдержка снижалась, достигнув минимума 
в 2015 году — 407 млн руб. Тогда же большая часть 
средств на модернизацию аэронавигационного 
оборудования уже шла от ГК по ОрВД — 2,1 млрд 
руб. Всего с 2009 года на ФЦП бюджет выдал около 
11 млрд руб. Но в 2016 году ФЦП уже полностью фи-
нансируется из внебюджетных источников: за де-
вять месяцев на это ФГУП выделил 2 млрд руб. В ГК 
по ОрВД 

”
Ъ“ назвали этот вариант финансирования 

ФЦП «целесообразным»: в международной практи-
ке провайдеры аэронавигационных услуг обязаны 
инвестировать прибыль от основной деятельнос-
ти в развитие и модернизацию инфраструктуры, а 
финансовое положение ФГУПа «стабильно», по ито-
гам 2015 года дефицита средств не зафиксировано.

В 2015 году в воздушном пространстве РФ ФГУП 
обслужил 1,4 млн полетов — на 2,4% меньше, чем 

в 2014 году. По данным сайта ГК по ОРВД, в 2015 
году выручка ФГУП выросла на 40%, до 87,6 мл-
рд руб., чистая прибыль составила 25,8 млрд руб. 
Доля услуг за аэронавигационное обслуживание 
(АНО) в выручке ГК по ОрВд составила 88,2%, этот 
показатель вырос на 2,2%, а объем обслуживания 
иностранных авиакомпаний — на 3%. В итоге до-
ходы ФГУП от услуг АНО иностранным пользова-
телям выросли на 61,3% — за счет девальвации ру-
бля, и хотя по российским компаниям выручка от 
АНО снизилась на 5,1%, общий рост доходов ГК по 
ОрВД по этой статье составил 58,9%.

На этом фоне, по данным 
”
Ъ“, Александр Не-

радько и предлагал правкомиссии сэкономить 
1 млрд руб. для ФЦП из бюджета и модернизиро-
вать укрупненный центр ОрВД в Петербурге за 
счет средств ГК по ОрВД. Его планировали ввести в 
строй в 2017 году, но сейчас срок реализации про-
екта откладывается. Исполнительный директор 
«Авиапорт» Олег Пантелеев говорит, что при дефи-
ците бюджета решение переложить финансиро-
вание ФЦП на ФГУП вполне объяснимо. Эксперт 
заметил, что закупка оборудования силами ГК мо-
жет позитивно сказаться на обеспечении безопас-
ности полетов. 

Елизавета Кузнецова
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Санацию продолжают оздоравливать
ЦБ и АСВ делят полномочия

Новый механизм санации, о котором бы-
ло объявлено в середине текущего года, вы-
зывает все больше дискуссий. О первона-
чальном варианте — полном отстранении 
Агентства по страхованию вкладов (АСВ) 
от оздоровления банков — речь уже не идет, 
но и сохранить текущие полномочия, даже 
с условием усиления контроля со стороны 
ЦБ, АСВ не удастся. На текущий момент на-
иболее вероятным вариантом является со-
здание ЦБ управляющей компании (УК) с 
привлечением АСВ к работе с проблемными 
банками. Подготовка законодательной базы 
для этого начата, однако ряд ключевых ню-
ансов реализации нового механизма сана-
ции пока не определен.

Вчера замминистра финансов Алексей Моисе-
ев, обнародовал ключевые нюансы доработанного 

законопроекта о новой схеме санации банков. Уве-
домление о начале разработки законопроекта, ме-
няющего схему санации банков, было опубликова-
но Минфином на прошлой неделе, однако текст до-
кумента до сих пор отсутствует. Планируется, что до-
кумент вступит в силу в марте 2017 года. Первая вер-
сия законопроекта была представлена в июле — она 
предполагала отстранение АСВ от санации банков и 
полный переход процесса к ЦБ. Новая версия про-
екта, судя по всему, предполагает более гибкий ме-
ханизм. По словам Алексея Моисеева, согласно про-
екту, ЦБ не создает, а наделяется правом создать УК.

Воспользоваться данным правом или оставить 
санацию за АСВ, усилив контроль за счет увели-
чения числа представителей ЦБ в совете директо-
ров АСВ (с пяти до семи),— дело ЦБ. Именно вто-
рой вариант обсуждался как наиболее вероятный 
сценарий развития событий недавно на совеща-

нии у первого вице-премьера Игоря Шувалова 
(см. 

”
Ъ“ от 21 октября). При этом право ЦБ создать 

управляющую компанию рассматривалось в том 
момент скорее как теоретическая возможность.

С тех пор ситуация несколько изменилась, 
впрочем, скорее технически — об отстранении 
АСВ от санации банков речь не идет, говорят со-
беседники 

”
Ъ“, знакомые с ходом обсуждения но-

вого механизма санации. «Возможность создания 
УК сейчас весьма высока, но при этом, даже если 
она будет создана на базе ЦБ, непосредственно за-
ниматься оздоровлением банков будет АСВ (как 
агент или доверительный управляющий),— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ходом дискус-

сии.— А ЦБ, как изначально и предполагалась, бу-
дет акционером санируемых банков».

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Последним этапом подготовки 
к запуску легальной деятельнос
ти на рынке форекс должно стать 
утверждение базовых стандар
тов профильных саморегулируе
мых организаций (СРО). Проект 
указания с их перечнем и требо
ваний к ним был опубликован 
вчера на сайте ЦБ. По оценкам 
участников рынка, утверждения 
стандартов и, соответственно, 
 получения официального права 
работать на регулируемом рынке 
лицензированные компании мо
гут ожидать весной 2017 года.

Правовое оформление поля для 
деятельности форекс-компаний во-
шло в заключительную фазу. Для того 
чтобы лицензированные и вступив-
шие в аккредитованную ЦБ саморегу-
лируемую организацию (СРО) компа-
нии могли приступить к реальной ра-
боте, осталось сделать последний шаг 
— разработать и утвердить у регуля-
тора базовые стандарты деятельности 
на финансовом рынке. Вчера на сайте 
ЦБ был опубликован проект указа-
ния о перечне этих обязательных ба-
зовых стандартов и о требованиях к 
их содержанию. Единственным сюр-
призом документа для участников 
рынка оказалось наличие в нем четы-
рех обязательных базовых стандар-
тов вместо предполагавшихся трех — 
добавлен также стандарт по корпора-
тивному управлению.

Как только проект станет норматив-
ным актом и официально вступит в си-
лу, участники рынка смогут отправ-
лять на утверждение разработанные 
ими стандарты. «Бизнес сможет запу-
ститься уже после того, как будет утвер-

жден основной базовый стандарт — 
стандарт совершения операций на фи-
нансовом рынке,— уточняет глава Ас-
социации форекс-дилеров (АФД, един-
ственная аккредитованная ЦБ про-
фильная СРО) Евгений Машаров.— В 
этом стандарте изложены требования 
к разработке рамочного договора. По-
сле его утверждения СРО сможет утвер-
ждать и сами рамочные договоры сво-
их участников». Рамочный договор — 
основной документ, согласно которо-

му форекс-дилер будет осуществлять 
свою деятельность на рынке. Согласно 
проекту указания ЦБ, этот договор дол-
жен содержать описание прав и обя-
занностей сторон, определение ответ-
ственности сторон и порядок возмеще-
ния ущерба стороне договора, описа-
ние рисков для клиентов, положения, 
определяющие размеры комиссион-
ных сборов и тарифов, а также порядок 
заключения, изменения и расторже-
ния всех видов договоров с клиентами. 
По словам господина Машарова, в бли-
жайшее время рабочая группа АФД 
начнет работу над текстом документа 
основного базового стандарта.

Работу над стандартами ведут и в 
другой ассоциации, которая только 

подала документы на аккредитацию 
отраслевой СРО — Национальной ас-
социации форекс-дилеров (НАФД, 
бывшая ЦРФИН). «Формально ЦБ сей-
час будет готов работать только с 
предложениями от аккредитованной 
СРО. Но хотим, чтобы тексты наших 
стандартов были готовы к моменту ее 
получения»,— сказал президент НА-
ФД Андрей Лисицын. Однако лицен-
зированные участники НАФД не ста-
ли дожидаться получения ассоциаци-
ей официального статуса СРО. Так, 
компания «ВТБ 24 Форекс» на прош-
лой неделе вошла в состав АФД. «В на-
ших интересах как можно скорее за-
пустить бизнес. Поэтому было приня-
то решение войти в АФД и начать вме-
сте с другими участниками работать 
над базовыми стандартами»,— ска-
зал директор инвестиционного де-
партамента ВТБ 24 Сергей Лукьянов. 
В «Форекс клубе» подтвердили ин-
формацию 

”
Ъ“ о планах войти в ак-

кредитованную СРО. При этом обе 
эти компании остаются одновремен-
но и членами НАФД.

По оценкам участников рынка, вся 
процедура — от регистрации норма-
тивного акта ЦБ до утверждения гото-
вых базовых стандартов СРО — может 
занять от трех до пяти месяцев. После 
этого компании смогут приступить к 
работе на рынке в легальном режиме. 
Таким образом, с момента вступления 
в силу закона «О внесении изменений 
в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», регулирую-
щего деятельность форекс-дилеров (с 
1 января 2016 года), пройдет чуть 
меньше полутора лет.

Мария Сарычева

Форекс-рынок изучает  
базовые стандарты
Для запуска отрасли осталось менее полугода

контекст  

БАНКИ

Рынок кредитных карт  
больше не сокращается

Рынок кредитных карт в третьем квартале 2016 года сократился на 
0,1%, до 1,016 трлн руб. Об этом свидетельствуют результаты прове-
денного Тинькофф-банком анализа данных Банка России по непрос-
роченным кредитам до востребования и овердрафтам, предоставлен-
ным физическим лицам по кредитным картам. При этом основные иг-
роки продемонстрировали положительную динамику портфелей кре-
дитных карт: совокупная доля пяти крупнейших банков на этом рынке 
увеличилась на 1,1 п. п. и составила 73%. «Рынок постепенно стано-
вится все более концентрированным из-за отсутствия новых активных 
участников»,—- указывают авторы исследования. Наряду с этим на-
блюдается тенденция к сокращению числа кредитных организаций 
с объемом портфеля более одного млрд руб. (с 38 во второмI квартале 
до 35 в третьем квартале). Наилучшую динамику показали Тинькофф, 
Сбербанк, ВТБ 24 и Альфа-банк. ТАСС

Удаленная  
идентификация клиентов  
вышла на стадию пилота

Сбербанк планирует начать в 2017 году открывать счета юрлицам 
и индивидуальным предпринимателям в режиме онлайн. Как указано 
в сообщении, Сбербанк принимает участие в соответствующем пи-

лотном проекте правительства, постановление о проекте уже утвер-
ждено. В апреле 2016 года замдиректора департамента националь-
ной платежной системы ЦБ Андрей Шамраев говорил о том, что при 
удаленном открытии банковских счетов в будущем может использо-
ваться электронная цифровая подпись. Идея разрешить российским 
юрлицам и физлицам удаленно открывать банковские счета возника-
ла у различных ведомств уже несколько раз на протяжении последних 
лет. Главной трудностью в данном вопросе является решение задачи 
идентификации клиента — сейчас она проходит в его присутствии 
и при предоставлении бумажных документов. В конце 2015 года 
источник «Интерфакса» говорил о том, что глава Сбербанка Герман 
Греф направил первому вице-премьеру Игорю Шувалову письмо 
с просьбой разрешить юрлицам и индивидуальным предпринимате-
лям открывать банковские счета по электронным копиям документов. 
«Интерфакс»

Россельхозбанку  
не дадут докапитализацию

В 2017–2019 годах Россельхозбанк не будет докапитализирован 
в рамках госпрограммы сельского хозяйства — проектом бюджета 
ближайшие три года она не предусмотрена. 

«Россельхозбанк» ежегодно получает вливания в капитал от госу-
дарства для развития кредитования сельского хозяйства. В 2016 году 
банк был докапитализирован на 8 млрд руб., в 2015 году — на 10 млрд 
руб. плюс еще 68,8 млрд руб. по программе ОФЗ. В начале сентября 
на правительственном совещании, посвященном финансированию 
АПК в 2017–2019 годах, в средствах на дополнительную поддержку 
Россельхозбанка было отказано Минсельхозу. 

Россельхозбанк на 100% принадлежит государству и занимает 
6-е место по размеру активов. По итогам второго квартала 2016 года 
Россельхозбанк (РСХБ) опять стал лидером по убыткам, получив от-
рицательный результат во втором квартале в размере 21,3 млрд руб., 
что в пять раз хуже результата за первый квартал текущего года. 
 Отдел финансов

Вчера российская нефть марки 
Urals наравне с Brent испытала 
сильнейшее за последние не
сколько месяцев падение — 
 более чем на 5% ниже уровня 
$45 за баррель. На сырьевой ры
нок негативно повлияли провал 
в переговорах нефтедобываю
щих государств по вопросу замо
розки добычи нефти. Впрочем, 
российская валюта пока слабо 
реагирует на негативные собы
тия на рынке нефти за счет со
храняющегося спроса на руб
ли со стороны иностранных 
 инвесторов.

По данным агентства Reuters, в хо-
де торгов понедельника котировки 
российской нефти опускались до 
$43,97 за баррель, что на 5,4% ниже 
закрытия пятницы. Стоимость севе-
роморской нефти Brent опускалась 
на 5,3%, до отметки $44,57 за баррель. 
По итогам дня торги закрылись на 
минимумах — для Urals с 28 сентя-
бря, для Brent — с 12 августа. Таких 
темпов снижения цен на нефть евро-
пейских сортов не наблюдалось с 3 
мая. Тогда инвесторы сокращали 
вложения в нефть из-за опасений за 
состояние двух крупнейших миро-
вых экономик, США и Китая, а также 
на фоне рекордных объемов добычи 
странами ОПЕК, а стоимость евро-
пейских сортов нефти на спот-рынке 
снизилась за день почти на 6%, до 
$41,8–42,7 за баррель.

Текущий обвал цен на нефть выз-
вали итоги завершившейся в минув-
шие выходные встречи нефтедобыва-
ющих стран. Переговоры представи-
телей стран ОПЕК с делегатами дру-
гих нефтедобывающих государств за-

вершились в субботу, причем сторо-
нам не удалось договориться о сокра-
щении добычи. «Поверхностные об-
суждения и неспособность прийти к 
какому-либо новому соглашению по-
сле сентябрьской встречи в Алжире 
способствовали формированию ста-
бильного нисходящего тренда на 
рынке нефти в течение последних по-
лутора недель»,— отмечают аналити-
ки Sberbank Investment Research.

Инвесторы опасаются, что достиг-
нутые ранее договоренности не бу-
дут выполняться, либо их будет недо-
статочно для того, чтобы сбалансиро-
вать спрос и предложение на рынке 
нефти, отмечает аналитик «Альфа-Ка-
питала» Андрей Шенк. Сигналы, сви-
детельствующие о наличии серьез-
ных разногласий, рынки получили 
еще на прошлой неделе, когда префе-
ренции по росту объемов добычи, ко-
торые обещали трем странам-произ-
водителям (Ирану, Ливии и Ниге-
рии), потребовал и Ирак. «Отсутствие 
каких-либо конкретных договорен-
ностей после выходных ожидаемо 
двинуло цены на нефть вниз. Песси-
мизм усилился еще и тем, что следу-

ющая встреча по данному вопросу 
произойдет только 24–25 ноября, то 
есть буквально за несколько дней до 
следующей встречи стран—членов 
ОПЕК»,— отмечает портфельный 
управляющий группы «Тринфико» 
Фарит Закиров.

Впрочем, падение цены на нефть 
оказало несопоставимо более слабое 
влияние на российский валютный 
рынок. По итогам торгов понедельни-
ка курс доллара на Московской бир-
же вырос всего на 40 коп., до отметки 
63,31 руб./$. Курс евро закрылся на от-
метке 69,40 руб./€, что на 60 коп. вы-
ше закрытия пятницы. По словам на-
чальника валютно-финансового де-
партамента Ситибанка Дениса Кор-
шилова, снижение цен на нефть пока 
что не вызывает опасений у ино-
странных инвесторов, поскольку 
происходит в комфортном для них 
диапазоне. «В условиях, когда рубле-
вые ставки существенно превосходят 
ставки в развитых странах, спрос со 
стороны международных инвесторов 
на рубль сохраняется»,— отмечает го-
сподин Коршилов.

Виталий Гайдаев

Рубль отстал от нефти
Падение сырьевых цен  
незначительно ослабило российскую валюту

НПФ

«Согласие»  
растворит ОПК
Как стало известно 

”
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объединены подконтрольные 
Роману Авдееву пенсионные 
фонды «Согласие» и ОПК. По
мимо сокращения расходов 
на управленцев и рискменедж
мент, возможной причиной 
 объединения фондов участни
ки рынка называют участие 
в программах НПО, в том чис
ле для крупных предприятий 
с вредными производствами.

О планах объединения подкон-
трольных Роману Авдееву пенсион-
ных фондов «Согласие» и ОПК 

”
Ъ“ со-

общили участники рынка. Член сове-
та директоров НПФ «Согласие» Анд-
рей Неверов уточнил, что фонды объ-
единятся на базе НПФ ОПК, затем еди-
ный фонд будет переименован в «Со-
гласие». «Исходя из уникального опы-
та и компетенций команды ОПК в сег-
менте негосударственного пенсион-
ного обеспечения (НПО), мы приняли 
решение объединить фонды на его 
базе»,— сообщил господин Неверов. 
По его словам, в настоящий момент 
фонды сконцентрированы на росте 

базы обязательного пенсионного 
страхования (ОПС), развитие НПО 
они будут форсировать с начала следу-
ющего года, прежде всего сконцент-
рировавшись на крупных корпора-
тивных клиентах МКБ, партнерах 
группы и компаниях с численностью 
сотрудников от 1 тыс. человек. Имен 
потенциальных партнеров в пенси-
онной группе не раскрывают.

• Согласно данным ЦБ, по итогам 
первого полугодия активы НПФ 
« Согласие» составляли 45,9 млрд руб., 
при этом фонд работал только 
с  пенсионными накоплениями. 
 Совокупные активы НПФ ОПК со-
ставляли 1,6 млрд руб., фонд рабо-
тал как с накоплениями, так и с пен-
сионными резервами. Оба фонда вхо-
дят в систему гарантирования. Со-
гласно отчетности фондов, их конеч-
ным бенефициаром является владе-
лец МКБ Роман Авдеев.
Объединение фондов позволяет 

избежать дублирования функций и 
существенно сократить расходы, от-
мечает директор группы рейтингов 
финансовых институтов АКРА Юрий 
Ногин. И этот процесс довольно ак-
тивно идет практически во всех круп-
ных пенсионных группах (см. 

”
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12 августа и 7 сентября). «В случае объ-
единения двух и более фондов эконо-
мия будет существенной на системе 
риск-менеджмента, контролерах, бух-
галтерии и управленцах»,— подтвер-
ждает гендиректор Национального 
НПФ Светлана Касина.

Кроме того, объединение фондов 
на базе ОПК позволяет в будущем пре-
тендовать на работу с крупными пред-
приятиями в рамках досрочного НПО 
для работников, занятых на вредных 
производствах. «Досрочное НПО зара-
ботает уже с 2017 года. Не факт, что 
крупные корпораты будут формиро-
вать программы именно в фондах этой 
группы, но сохранить потенциальный 
канал привлечения пассивов — абсо-
лютно логично»,— считает руководи-
тель НПФ из топ-10 по активам. При 
этом развитие НПО в текущих услови-
ях участники рынка называют непро-
стой задачей — крупные компании 
уже определились с фондами-партне-
рами. Как отмечает госпожа Касина, 
«работа с НПО становится рентабель-
ной на определенном уровне разви-
тия — от 100 тыс. клиентов фонда или 
от 5 млрд руб. средств, перечисленных 
в рамках корпоративных программ».

Павел Аксенов

Финальная конфигурация общих 
взаимосвязей не определена, но все 
стороны заинтересованы сделать это в 
наименее конфликтной форме и с на-
именьшим количеством поправок к 
различным законам, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, знакомый с позицией ЦБ.

Вариант с УК является наиболее 
компромиссным, с одной стороны, са-
нация, как и предполагалось, фор-
мально перейдет к ЦБ, но и АСВ от-
странено не будет, изменится его ста-
тус. По словам Алексея Моисеева, на 
текущий момент определено на уров-
не правительства, что за АСВ останут-
ся полный функционал в части ликви-
дации и банкротства кредитных орга-
низаций и обеспечение работы систе-
мы страхования вкладов. «Управляю-
щая компания и АСВ будут не связан-
ные между собой организации»,— до-
бавил господин Моисеев. Это подтвер-
дил 

”
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чем, это не исключает привлечения 
АСВ к работе по управлению оздорав-
ливаемыми банками со стороны ЦБ. В 
ЦБ вчера сообщили, что «проект зако-
на проходит стадию межведомствен-
ного согласования, дополнительные 
комментарии преждевременны». В 
АСВ получить комментарии вчера ве-
чером не удалось.

По мнению экспертов, вариант с 
созданием УК дает ЦБ наибольшую 

гибкость. «ЦБ переводит на законода-
тельном уровне весь процесс санации 
под свой контроль, при этом регуля-
тор может использовать опыт и экс-
пертизу АСВ сколько потребуется, а в 
случае возникновения непреодоли-
мых разногласий и поменять коман-
ду или вовсе отказаться от услуг агент-
ства»,— говорит аналитик ИК «Алор» 
Кирилл Яковенко. При этом ключе-
вые задачи — исключение из процес-
са коммерческих банков, полный 
контроль за использование выделен-
ных на санацию средств и оптимиза-
ция времени и затрат на спасение 
банков — будут достигнуты, но без ра-
дикальных реформ, которые были из-
ложены изначально, заключает экс-
перт. По состоянию на 1 сентября 

2016 года АСВ приняло участие в пре-
дупреждении банкротства 50 банков 
и передаче активов и обязательств 
проблемных банков финансово 
устойчивым кредитным организаци-
ям шести банков. Общий размер фи-
нансирования мероприятий по фи-
нансовому оздоровлению банков с 
учетом погашения основного долга (в 
том числе по активам, приобретен-
ным агентством или полученным в 
счет погашения предоставленных 
займов) составляет 1,186 трлн руб.

Юлия Локшина,  
Юлия Полякова,  
Светлана Дементьева,  
Ксения Дементьева

Санацию продолжают оздоравливать
с7

5 компаний  
на данный момент 
получили официаль-
ный статус форекс-
дилеров в России

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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ЦИТАТА

Мы хотим постараться принять 
законопроект в осеннюю сессию. 
ЦБ наделяется правом создать 
управляющую компанию.  
Не создает, а наделяется правом 
создать. По большому счету  
все остальное мелочи
— Алексей Моисеев,
замминистра финансов, 31 октября

ЦИТАТА

Банк России готов принять  
на себя большую ответственность 
за результативность санации,  
выступив в качестве основного 
организатора этого процесса
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России, 30 июня
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В одном из крупнейших дилеров 
рассказали, что концерны с нового 
года закладывают рост цен в сред-
нем на 10–15% из-за нестабильного 
курса, но компании будут подстраи-
ваться под рынок и «откатывать це-
ны спецпредложениями, если пона-
добится». В «Автоспеццентре» гото-
вятся к росту цен в среднем на 5–7%. 
По данным PwC, с 2014 года средне-
взвешенная цена нового автомоби-
ля выросла на 44%, до 1,4 млн руб., 
в то время как на вторичном рын-
ке цены поднялись лишь на 13%, до 
380 тыс. руб. Впрочем, как писал 

”
Ъ“ 

28 октября, девальвация еще отра-
зится и на подержанных машинах 
— со следующего года, когда на рын-
ке будет дефицит машин возрастом 
три—пять лет.

Потребители, ожидающие тради-
ционных скидок в конце года, ско-
рее всего, будут разочарованы, пола-
гают в отрасли, отмечая, что концер-
ны «в минусе» и на скидки пойдут 
лишь те, у которых «совсем затоваре-
ны склады». В ГК «Независимость» со-
гласны, что ждать распродаж в конце 
года не стоит — на российский ры-
нок выделено небольшое количест-
во автомобилей: «Так, Volvo отдала 
предпочтение по крупным квотам 
Китаю и ЕС». Но в Kia, например, от-
метили, что «перед Новым годом бу-
дут спецпредложения — как и еже-
месячно», добавив, что продолжа-
ют стратегию «сдерживания роста 
цен», но у марки «нет иммунитета» 
от макроэкономических факторов. 
В Nissan сообщили, что «сохранили 
рыночное позиционирование».

Другой причиной роста цен 
источник 

”
Ъ“ называет затраты на 

внедрение системы безопасности 
ЭРА-ГЛОНАСС, которая должна всту-
пить в силу с нового года. Ею надо 
оборудовать все автомобили с но-
вым одобрением типа транспортно-
го средства (ОТТС). Но модели с дей-
ствующим ОТТС могут ездить без 
ЭРА-ГЛОНАСС до конца срока одо-
брения (около 60% моделей на рын-

ке, по оценке одного из игроков). 
Стоимость затрат на ЭРА-ГЛОНАСС, 
говорят в компаниях, может разли-
чаться даже в рамках одного бренда 
— из-за разных способов установки 
на модели, один из источников 

”
Ъ“ 

называет сумму от 6 млн руб. на мо-
дель. Но определить влияние это-
го на конечную цену машины слож-
но, отмечает он: «Ряд компаний за-
ложит рост цен в несколько этапов». 
На АвтоВАЗе говорят, что в текущих 
рыночных условиях и с учетом фи-
нансовой ситуации «не могут позво-
лить использование ЭРА-ГЛОНАСС 
на Lada Kalina, Granta и Largus без 
влияния на розничные цены» — из-
за значительной стоимости системы 
и «требуемой компанией ГЛОНАСС 
платы за активацию». На заводе до-
бавили, что пока еще изучают опции 
ценообразования на модели — «как 
с системой безопасности, так и без 
нее», финальное решение не приня-
то. Новые Lada Vesta и Xray уже осна-
щаются системой, но и их цены бу-
дут скорректированы из-за платы за 
активацию. В остальных компани-
ях официально ценообразование не 
комментируют.

Владимир Беспалов рассужда-
ет, что рост цен из-за ЭРА-ГЛОНАСС 
сильнее повлияет на бюджетный 
сегмент, где небольшое повышение 
себестоимости отражается в роз-
ничной цене, а потребитель наибо-
лее чувствителен. Он согласен, что 
девальвация рубля действительно 
не полностью отражена в текущих 
ценах — разница с ценами в Евро-
пе может достигать 50%. По его сло-
вам, производители продолжают 
нести убытки, но «продолжаться 
бесконечно это не может», им при-
дется повышать цены и переклады-
вать издержки на потребителя. Рост 
цен при возможном сокращении го-
споддержки может сдерживать вос-
становление спроса, предупрежда-
ет господин Беспалов. По его про-
гнозу, в 2017 году российский ав-
торынок должен наконец пойти в 
рост — на 5–6%.

Яна Циноева

Цены на машины 
погнались за рублем

ФАС, ранее не поддержавшая 
точечную коррекцию тарифов 
ОАО РЖД на 2017 год, намере-
на пойти навстречу монопо-
лии и продлить ей экспортные 
надбавки к тарифам на два го-
да. Но глава ФАС Игорь Артемь-
ев предупредил: надбавки бу-
дут урезаны от текущих 13,4%. 
Грузоотправители уверены, 
что основания для повышаю-
щих коэффициентов и так были 
искусственными, а собранные 
средства ОАО РЖД потрати-
ло не на расшивку узких мест, 
а на операционную деятель-
ность, и к торгу явно не готовы.

ФАС готова согласиться на просьбу 
ОАО РЖД и на два года продлить дей-
ствие экспортной надбавки ОАО РЖД, 
срок которой истекает 30 января 2017 
года. Об этом вчера сообщил глава 
службы Игорь Артемьев. Он отметил, 
что вообще не приветствует примене-
ние ОАО РЖД экспортных надбавок, 
поскольку так оно теряет экспортные 
грузы. Но, продлевая срок действия 
надбавки, ФАС намерена ее заметно 
урезать, уточнил чиновник.

ОАО РЖД с 2013 года получило 
право вводить надбавку до 13,4% 
или скидку до 12,8% к тарифу (так на-
зываемый тарифный коридор). По-
зже размер скидки был расширен до 
25%, обсуждается увеличение до 50%. 
В конце 2014 года монополия ввела 

максимальную надбавку 13,4% для 
всех грузов на экспортных направ-
лениях, кроме энергоугля (на него — 
1,4%). Затем послабления получили 
металлурги и химики, а другие гру-
зоотправители так и не смогли насто-
ять на отмене надбавок. ФАС ранее 
выступила против точечных коррек-

ций тарифов, предложенных ОАО 
РЖД на 2017 год, в числе которых бы-
ло и продление на год экспортных 
надбавок (см. 

”
Ъ“ от 26 октября).

В ФАС не пояснили, до какого 
уровня предлагается срезать экс-
портную надбавку. В ОАО РЖД заяв-
ление господина Артемьева не ком-
ментируют, но обращают внимание 
на то, что на прошлой неделе глава 

компании Олег Белозеров предло-
жил сохранить экспортный коридор 
в 2017 году в том же объеме и предо-
ставлять скидки индивидуально по 
каждому направлению.

В «Русале» 
”
Ъ“ заявили, что доста-

точных оснований для установле-
ния экспортной надбавки (напри-
мер, дефицит пропускных способно-
стей) не было и нет: узкие места ин-
фраструктуры есть далеко не на всех 
направлениях, а дополнительно со-
бранные ОАО РЖД средства исполь-
зуются не по назначению. Экспорт-
ной надбавки не должно быть вооб-
ще, уверены в «Русале», основания 
для ее введения, связанные, напри-
мер, с существенным ростом цен на 
экспортные товары, в условиях не-
благоприятной конъюнктуры миро-
вых рынков «практически неприме-
нимы». Объединение компаний чер-
ной металлургии «Русская сталь» так-
же не поддерживает продления над-
бавки на 2017 год. Свою позицию 
глава набсовета партнерства, вла-
делец «Северстали» Алексей Морда-
шов направил 19 октября вице-пре-
мьеру Аркадию Дворковичу (копия 
есть у 

”
Ъ“). Источник 

”
Ъ“ на рынке го-

ворит, что произвольные манипуля-
ции с тарифным коридором требу-
ют обсуждения с Советом потреби-
телей ОАО РЖД и клиентами и не до-
бавляют уверенности грузоотправи-
телям. Даже без надбавки весь ком-

плекс предложений ОАО РЖД плюс 
двукратный рост вагонной состав-
ляющей (15%) увеличат в 2017 году 
транспортные затраты грузоотпра-
вителей на 26%, подчеркнул он.

Гендиректор Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта Павел Иванкин отмеча-
ет, что сам факт существования экс-
портной надбавки без обоснования, 
куда идут эти деньги, противоречит 
принципу равенства при гибком та-
рифном регулировании. «Заявления 
ФАС больше смахивают на информа-
ционный посыл бизнесу, что ведом-
ство бессильно на что-либо повли-
ять, но показывать свою слабость не 
хочет»,— уверен эксперт. Он напоми-
нает, что в рамках гибкого регулиро-
вания правление ОАО РЖД принима-
ет решения о применении тарифно-
го коридора. Если грузоотправитель 
захочет получить скидку, то он дол-
жен представить более 200 страниц 
документов, при этом сама монопо-
лия обоснований не предоставляет, 
что ущемляет права пользователей 
услуг. Если надбавку снижать, то толь-
ко дифференцированно для каждой 
отрасли, считает господин Иванкин. 
При таком размене найдутся те, кто 
готов будет поддержать эту схему как 
возможность снизить транспортную 
нагрузку, заключает он.

Анастасия Веденеева,  
Анатолий Джумайло

Тарифную надбавку приказано резать
ФАС объявила условия для ОАО РЖД

«Ренова» Виктора Вексельбер-
га за год нарастила долю в золо-
тодобытчике Petropavlovsk до 
25,25%, собрав блокпакет в ак-
циях и голосующих облигаци-
ях. Зачем группа активно вкла-
дывается в бумаги компании, 
реструктурирующей $530 млн 
долга, в «Ренове» не раскрыва-
ют. Но в ноябре должна будет 
рассматриваться сделка по сли-
янию Petropavlovsk с «Амур Зо-
лотом» Мусы Бажаева, и ана-
литики полагают, что «Ренова» 
одобрит ее только на выгодных 
для себя условиях.

Структуры группы «Ренова» Вик-
тора Вексельберга аккумулировали 
около 25,25% прав голоса в золотодо-
бывающей компании Petropavlovsk, 
следует из сообщения послед-
ней. Вчера Petropavlovsk раскры-
ла, что структуры представляюще-
го интересы «Реновы» фонда Lamesa 
Foundation увеличили свой пакет до 
3,6% акций с 2,74%, помимо этого у 
фонда есть 6,87% голосов в конвер-
тируемых облигациях. Еще 14,76% 
акций группа Виктора Вексельбер-
га владеет через Renova Assets Ltd, 
Renova Holding Ltd и TZ Columbus 
Services Ltd. По капитализации 
Petropavlovsk на Лондонской бирже, 
25% компании стоят около $83 млн.

О том, что структуры «Реновы» 
владеют бумагами Petropavlovsk, 
стало известно в ноябре 2015 года, 
но на тот момент у них было всего 
5,3% голосов в акциях и 5,18% — в 
облигациях. Получается, что за год 
группа собрала еще около 15% го-
лосов, в основном скупая акции. 
В «Ренове» вчера не комментиро-
вали, зачем группе блокпакет в 
Petropavlovsk и есть ли у нее планы 
по увеличению доли.

Сейчас Виктор  Вексельберг — 
крупнейший акционер Petro pav-
lovsk (хотя представителей «Ре-
новы» нет в совете директоров), 
у структур основателей и менед-
жмента компании — 12% акций, 
остальное у фондов и в свобод-
ном обращении. Но в апреле Petro-
pavlovsk объявила, что планиру-

ет выкупить за свои акции компа-
нию «Амур Золото» у Мусы Бажаева, 
который в результате сделки дол-
жен получить 30,3% Petropavlovsk 
(«Амур Золото» оценена в $144 млн). 
Источники 

”
Ъ“ в отрасли говорили, 

что сделка выглядит защитой от не-
дружественного поглощения со сто-
роны «Реновы», которая могла рас-
сматривать Petropavlovsk как пло-
щадку для вывода на Лондонскую 
биржу своего «Золота Камчатки». В 
июне стороны заявили в совмест-
ном обращении, что рассматрива-
ется и вариант объединения с «Зо-
лотом Камчатки». 

Но если в рамках сделки с «Амур 
Золотом» Petropavlovsk уже полу-
чил одобрение ФАС и отчет SRK 
Consulting по компании господи-
на Бажаева, то движений по «Золо-
ту Камчатки» нет, говорят источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией. Пред-

ставитель Мусы Бажаева сказал 
”
Ъ“, 

что сделка может быть вынесена на 
рассмотрение акционеров в ноябре. 
«Мы считаем, что синергетический 
эффект от слияния компаний будет 
на пользу всем акционерам»,— го-
ворит он. В «Ренове» и «Золоте Кам-
чатки» тему не комментируют, в 
Petropavlovsk не ответили 

”
Ъ“.

Олег Петропавловский из БКС 
полагает, что «Ренова» нарастила 
долю в Petropavlovsk до блокирую-
щей, чтобы иметь возможность вли-
ять на сделки по слиянию «и одо-
брять их только на выгодных для се-
бя условиях». Сейчас Petropavlovsk 
ведет переговоры со Сбербанком о 
реструктуризации $530 млн долга 
(75% банковского долга) и ВТБ, доби-
ваясь переноса погашения до 2022 
года, вчера стороны сообщили, что 
рассмотрение вопроса отложено до 
конца декабря. Но за последние го-
ды ни одна из отягощенных долга-
ми крупных российских компаний 
в отрасли не была доведена до бан-
кротства, указывает аналитик, да-
же «Мечел» прошел реструктуриза-
цию: для банков лучше обслужива-
емые кредиты, чем проблемы с не-
профильными активами.

Анатолий Джумайло

Виктор Вексельберг 
выставил блок
«Ренова» собрала свыше 25% в Petropavlovsk

Подконтрольная немецкой 
Uniper (часть энергоконцерна 
E.On) российская энергокомпа-
ния «Юнипро» планирует впер-
вые со времен РАО «ЕЭС России» 
выплатить промежуточные 
дивиденды за девять месяцев 
2016 года. «Юнипро» столкну-
лась с необходимостью допол-
нительных вложений в восста-
новление пострадавшего от 
аварии блока на Березовской 
ГРЭС и показала убыток в пер-
вом полугодии. Но аналити-
ки считают, что решение о ди-
видендах может быть связано 
с договоренностями по выпла-
те страховки после аварии. 

Энергокомпания «Юнипро» (ра-
нее «Э.Он Россия») вынесла на совет 
директоров вопрос выплаты проме-
жуточных дивидендов по итогам де-
вяти месяцев 2016 года. Внеочеред-
ное собрание акционеров назначе-
но на 2 ноября, размер возможных 
выплат не раскрывается. На фоне 
этого акции компании на Москов-
ской бирже вчера выросли на 4,4%, 
до 2,9 руб. за штуку. «Юнипро» (у не-
мецкой Uniper 83,73% акций) тради-
ционно направляла большую часть 
свободных средств на дивиденды по 

итогам года. Так, за 2013 и 2014 го-
ды компания возвращала акционе-
рам 100% от прибыли по РСБУ — все-
го около 36,4 млрд руб. За 2015 год 
было выплачено только 80% от при-
были — 12,4 млрд руб. Промежуточ-
ные дивиденды компания не плати-
ла с 2007 года.

Но в текущем году компания стала 
убыточной: чистый убыток по МСФО 
за январь—июнь составил 608 млн 
руб. против прибыли в 5,76 млрд руб. 
годом ранее. EBITDA за первые пол-
года составил 106,9 млн руб. (расчет 
по стандартам Uniper) или 2,5 млрд 
руб. (по расчетам самой «Юнипро») 
против 10,5 млрд руб. годом ранее. 
Снижение результатов связано с фев-
ральским пожаром на третьем бло-
ке Березовской ГРЭС (блок мощно-
стью 800 МВт был остановлен). Стои-
мость ремонта оценивается в 25 мл-
рд руб., срок восстановления — сере-
дина 2018 года. При этом, следует из 
отчетности «Юнипро», в августе ком-
пания получила краткосрочный за-
ем от Uniper в 2,4 млрд руб. Показа-
тели «Юнипро» за девять месяцев по 
РСБУ также снизились. Чистая при-
быль сократилась вдвое, до 4,58 млрд 
руб., хотя выручка выросла на 10,2%, 
до 59,4 млрд руб. На конец девяти 

месяцев 2016 года у «Юнипро» бы-
ло 4,8 млрд руб. денежных средств, 
что сопоставимо с уровнем чистой 
прибыли, говорит Михаил Расстри-
гин из «ВТБ Капитала». «Эти деньги и 
могут быть использованы частично 
или полностью на выплату дивиден-
дов»,— полагает он.

Ключевым моментом для «Юни-
про» может стать получение стра-
ховых выплат по аварии на Бере-
зовской ГРЭС. Наталья Порохова из 
АКРА ранее отмечала в беседе 

”
Ъ“, 

что недополученная прибыль от пла-
ты за мощность и продаж электро-
энергии на оптовом рынке за весь 
период ремонта для «Юнипро» со-
ставит 50 млрд руб. Общий страхо-
вой лимит составляет 26 млрд руб. 
Из материалов компании следует, 
что выплаты ожидаются в четвер-
том квартале 2016 года. Но, считает 
Федор Корначев из Райффайзенбан-
ка, рекомендации совета директо-
ров о выплате промежуточных диви-
дендов говорят о том, что «Юнипро», 
скорее всего, уже получила сущест-
венную сумму от страховых компа-
ний, в которой у компании на дан-
ный момент нет нужды. «Разница по 
сроку получения средств для контр-
олирующего акционера между вы-

платами за девять месяцев и выпла-
тами по итогам года — порядка по-
лугода, поэтому не исключено, что 
Uniper могла принять такое реше-
ние, чтобы использовать дивиденды 
на собственные цели, а не держать на 
счетах 

”
Юнипро“»,— говорит госпо-

дин Корначев. Александр Корнилов 
из «Атона» также предполагает, что 
Uniper потребовались быстрые день-
ги: у немецкой компании по-прежне-
му высокая долговая нагрузка и пла-
ны по продаже ряда активов с целью 
снижения долга. «В любом случае но-
вость о промежуточных дивидендах 
хорошая,— замечает он.— В 2017 го-
ду акции 

”
Юнипро“ будут рассматри-

вать как одну из топовых дивиденд-
ных историй в электроэнергетике».

Размер финального дивиденда по 
итогам года будет зависеть от проме-
жуточных выплат и от суммы стра-
ховки, поясняет Федор Корначев: 
если принять решение о максималь-
ных дивидендах за девять месяцев, 
не исключено, что до решения о вы-
плате по итогам года компании не 
удастся сгенерировать дополнитель-
но существенный объем средств: 
остается необходимость финансиро-
вания восстановления энергоблока.

Татьяна Дятел

«Юнипро» нашла деньги на дивиденды
Прибыль нужнее немецким акционерам

Несмотря на прошедшие десять 
лет после громкого открытия 
 одного из крупнейших в России 
газовых месторождений, Анга-
ро-Ленского с запасами 1,2 трлн 
кубометров, оно пока не может 
найти постоянных инвесторов. 
Геннадий Тимченко и Анатолий 
Оружев продали актив экс-ме-
неджеру «Уралмашзавода» Алек-
сандру Кропоткину. По данным 

”
Ъ“, новый владелец заплатил 

более $200 млн, заняв их у Газ-
промбанка и, по данным источ-
ников, надеясь на перепродажу. 
Самым логичным конечным по-
купателем в отрасли видят «Газ-
пром», хотя эти ресурсы вряд ли 
понадобятся монополии в бли-
жайшие 20 лет.

Volga Group Геннадия Тимченко 
продала свои 50% в ООО «Петромир», 
сообщил вчера представитель груп-
пы. По данным СПАРК, 99,9% в «Петро-

мире» сейчас у «АМК Холдинга», учре-
жденного 12 сентября и принадлежа-
щего бывшему топ-менеджеру «Урал-
машзавода» Александру Кропоткину, 
еще 0,1% у него лично. Таким образом, 
предприниматель Анатолий Оружев, 
владевший второй половиной «Петро-
мира», также продал долю.

Единственный актив компании 
— лицензия на освоение Ангаро-
Ленского газоконденсатного место-
рождения в Иркутской области. Оно 
было открыто в 2006 году по итогам 
бурения всего одной скважины, дока-
занные запасы (С1) составили 1,5 мл-
рд кубометров газа, зато предвари-
тельно оцененные (С2) — 1,22 трлн 
кубометров. История сразу стала за-
гадочной: учредитель компании, 
чемпион мира по шахматам Анато-
лий Карпов отказывался назвать ее 
реальных инвесторов, источники 

”
Ъ“ говорили, что «Петромир» связан 

со «Стройтрансгазом». Только когда в 

2007 году контроль в последнем полу-
чили структуры Геннадия Тимченко, 
стало известно, что им принадлежит 
и половина «Петромира».

Новый владелец «Стройтрансгаза» 
почти сразу после сделки начал ис-
кать покупателя на «Петромир». Про-
блема в том, что, во-первых, гигант-
ские заявленные ресурсы требуют 
подтверждения и доразведки, а, во-
вторых, их монетизация возможна 
только в рамках экспортного проек-
та, то есть зависит от «Газпрома». У са-
мой же монополии уже есть гигант-
ские Чаяндинское и Ковыктинское 
месторождение (последнее в 100 км 
от Ангаро-Ленского), запасов кото-
рых с лихвой хватает для реализа-
ции всех среднесрочных планов по 
экспорту газа в Китай.

Менеджмент «Петромира» в 2013 
году заявлял о планах создать сред-
нетоннажное производство СПГ и 
пропан-бутана для газификации Ир-
кутской области и экспорта, но это-
го не произошло. Более того, на ме-
сторождении за десять лет не появи-
лось даже ни одной новой разведоч-
ной скважины. Источник 

”
Ъ“ в отра-

сли считает ожидания по запасам Ан-
гаро-Ленского сомнительными.

По данным собеседников 
”

Ъ“ 
на рынке, Александр Кропоткин 
привлек деньги на сделку в Газпро-
мбанке, который выступает основ-
ным кредитором «Стройтрансгаза». 
В банке отказались от комментари-

ев. «Очевидно, что Кропоткин не бу-
дет конечным владельцем, месторо-
ждение будет перепродано»,— уве-
рен один из источников 

”
Ъ“. Он от-

мечает, что только для подтвержде-
ния запасов потребуются сотни мил-
лионов долларов инвестиций и по-
нятная перспектива монетизации 
до сих пор только у «Газпрома». В мо-
нополии между тем говорят, что ее 
внимание «сосредоточено на осво-
ении собственных лицензионных 
участков в Иркутской области, за-
пасы газа на которых превышают 
2,5 трлн кубометров».

Ангаро-Ленское может быть во-
стребовано только после освоения 
Ковыкты, если спрос в Китае вообще 
будет достаточным для увеличения 
экспорта газа по газопроводу «Сила 
Сибири», полагает Валерий Несте-
ров из Sberbank CIB. По его мнению, 
сейчас месторождение едва ли доро-
же $200 млн. Источники 

”
Ъ“, впро-

чем, утверждают, что господин Кро-
поткин заплатил «несколько боль-
ше». Собеседник 

”
Ъ“ в одной из неф-

тегазовых компаний считает, что, 
несмотря на все негативные факто-
ры, именно «Газпром» выглядит на-
иболее логичным претендентом на 
актив, поскольку там есть синергия 
с Ковыктой, а монополия может по-
зволить себе купить запасы с пер-
спективой их монетизации за гори-
зонтом 2040 года.

Юрий Барсуков

«Петромир» сменил владельца
Ангаро-Ленское месторождение продали временному инвестору

с1

ЦИТАТА

Нам выгоднее договариваться 
с грузоотправителями, чтобы 
 тарифы колебались вместе  
с их ценами
— Олег Белозеров,
глава ОАО РЖД, 2 декабря 2015 года  
(цитата по «РИА Новости»)
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деловые новости

Доля BAT в России в третьем квартале, по оценке 
Nielsen, выросла на 2,1 п. п., до 22,9%. 

При снижении продаж сигарет в России Росстат в 
этом году фиксировал рост их выпуска: в январе—сентя-
бре он составил 242,6 млрд штук, что на 4,4% больше ана-
логичного периода прошлого года. Как следует из имею-
щихся у 

”
Ъ“ данных «Табакпрома», в первом полугодии 

российские фабрики PMI суммарно увеличили произ-
водство на 45,3%, до 47,87 млрд штук. В JTI сообщили, что 
за тот же период выпуск продукции на российских фа-
бриках вырос на 8% — с 44,3 до 47,85 млрд штук. 

Главный редактор медиагруппы «Русский табак» Мак-
сим Королев объясняет рост производства сигарет, в том 
числе, созданием товарных запасов. «В условиях постоян-
ного роста акцизов производителям нужен простор для 
маневров в ценовых войнах, существование которых на-
лицо»,— говорит эксперт. Факт создания запасов подтвер-
ждает и директор по финансам ГК «Агроком» (в нее входит 
«Донской табак») Дмитрий Горшков. По его словам, это 
практика, навязанная крупными игроками рынка, под 
которую «Донскому табаку» приходится подстраиваться, 
также запасая продукцию под отдельными брендами. 

Минфин, обеспокоенный снижением доходов бюдже-
та в результате создания табачными компаниями запасов, 
предложил с 2017 года в 1,3 раза увеличить акциз для того 

объема их продукции, который будет реализовываться в 
любой из месяцев в период с 1 октября по 31 декабря 
сверх среднемесячного объема предыдущего календар-
ного года. «Реализация данной нормы позволит избежать 
сложившейся многолетней практики, когда налогопла-
тельщики, зная о предстоящем с очередного года повы-
шении ставок акциза, формируют в конце года значитель-
ные запасы подакцизной продукции, при производстве 
которой акциз уплачивается по ставкам текущего го-
да»,— пояснял Минфин в своих материалах. 

«Донской табак» в целом поддерживает инициативу 
министерства. «Из-за сложившейся практики мы несем 
просто кошмарные издержки, потому что наличие склад-
ских запасов требует существенных оборотных средств в 
связи с тем, что мы авансом платим государству акциз с 
продукции, которая может продаваться в течение полуго-
да»,— заявил Дмитрий Горшков. 

В PMI 
”
Ъ“ ранее говорили, что показатели по запасам 

продукции могут меняться, в том числе, с учетом фактора 
конкурентной борьбы. Также там отметили, что на запасы 
влияет приостановка производственного процесса в про-
филактических целях и изменения в объемах экспорта. В 
JTI прежде заявляли, что складские запасы компании ог-
раничены объемами, позволяющими избежать отсутст-
вия товара в торговых точках. В «БАТ Россия» (российское 
подразделение BAT) уверяют, что не наращивают запасы.

Олег Трутнев

Пачка про запас

«Яндекс» стал первой российской компанией, 
вступившей в международное сообщество по без-
опасности Common Vulnerabilities and Exposures 
(CVE), объединяющее таких мировых гигантов, 
как Apple, Google, IBM, Oracle и др. В свою оче-
редь, «Яндекс.Браузер» получил статус CNA, кото-
рый позволяет участникам обмениваться опы-
том и информацией о найденных уязвимостях 
в софте и ускорять процесс их поиска. По мне-
нию участников рынка, это еще больше помо-
жет «Яндексу» в продвижении его продуктов 
на международном рынке.

О том, что «Яндекс» официально вступил в международ-
ное сообщество по безопасности CVE, 

”
Ъ“ сообщили в ком-

пании и подтвердили в американской корпорации MITRE, 
поддерживающей CVE. «Яндекс.Браузер» получил статус 
CNA (CVE Numbering Authority), что позволяет участникам 
оперативно обмениваться информацией о найденных уяз-
вимостях в ПО, ускорять процесс их поиска, обмениваться 
опытом и поощрять людей, активно участвующих в про-
грамме по поиску ошибок (Bug Bounty). «Яндекс» стал пер-
вым из российских компаний, присоединившихся к CVE.

По данным на август 2016 года, статусом CNA обладают 
более 20 крупнейших вендоров софта в мире — среди них 
такие компании, как Apple, Google, IBM, Oracle, Symantec, 
Intel и др. Как поясняют в интернет-компании, для «Ян-
декс.Браузера» вступление в ассоциацию CVE означает, что 
теперь поиск ошибок и их устранение будут происходить 
быстрее за счет оперативной системы оповещений о но-
вых ошибках и уязвимостях, найденных в продукте. «Ян-
декс» также сможет наблюдать за тем, какие ошибки были 
найдены в продуктах других компаний, а значит, перени-
мать опыт. «Это означает, что и сам продукт становится бо-
лее защищенным»,— рассчитывают в «Яндексе».

• По оценке LiveInternet, в конце октября 2016 года днев-
ная аудитория «Яндекс.Браузера» составляла 12 млн 
 пользователей на настольных компьютерах и ноутбу-
ках и 6 млн — на мобильных устройствах. Недельная доля 
«Яндекс.Браузера» в России — 19,4% на компьютерах (вто-
рое место после Google Chrome, доля которой составляет 
42,6%) и 4,7% на мобильных устройствах (Google Chrome — 
56,3%, Mobile Safari — 20,5%, Android Browser — 11,2%).
Членство в CVE — хороший шаг для продвижения на 

международном рынке, считает руководитель направ-
ления Application Security компании Solar Security Дани-
ил Чернов. По его мнению, на Западе сформировалось 
определенное недоверие к российским компаниям, и 
помощь сообществу, которое известно во всем мире как 
крупный источник описаний уязвимостей, может по-

мочь в преодолении этого предубеждения. Этот факт го-
ворит о важности темы кибербезопасности для «Яндек-
са», отмечает консультант по интернет-безопасности Cis-
co Алексей Лукацкий: «Исследователи, ищущие дыры в 

”
Яндекс.Браузере“, смогут получать идентификаторы не 

от MITRE, что долго, а от 
”
Яндекса“ напрямую».

Включение «Яндекс.Браузера» в CVE позволит в боль-
ших организациях, практикующих vulnerability 
management (управление уязвимостями), учитывать ин-
формацию по «Яндекс.Браузеру», продолжает ведущий ис-
следователь ИБ Digital Security Сергей Белов. «Это навер-
няка понравится исследователям, которые будут искать 
уязвимости в 

”
Яндекс.Браузере“,— по итогам работ они 

смогут получать персональные CVE-номера уязвимостей 
и указывать их в резюме»,— говорит он.

В России собственную базу публично известных уязви-
мостей ведет ФСТЭК, однако служба в первую очередь аг-
регирует уязвимости, характерные для государственных 
информационных систем и автоматизированных систем 

управления производственными и технологическими 
процессами критически важных объектов. Многие ком-
пании, в том числе «Яндекс», «Лаборатория Касперского» и 
Mail.ru Group, участвуют в программах Bug Bounty, в рам-
ках которых выплачивают исследователям вознагражде-
ния за найденные уязвимости в своих продуктах, о кото-
рых ранее не было известно (0day). Однако еще более 
крупные выплаты за 0day предлагают биржи вроде Zerodi-
um, Zeronomicon, Zero Day Initiative и Mitnick’s Absolute 
Zero-Day Exploit Exchange, созданная бывшим хакером и 
ныне ИБ-специалистом Кевином Митником. Они покупа-
ют у исследователей и хакеров уязвимости, а затем пере-
продают их заинтересованным компаниям и госструкту-
рам, чаще всего не ставя в известность вендора. Так, 
Zerodium за уязвимости в Android и Windows Phone гото-
ва заплатить до $100 тыс., а в iOS — до $500 тыс.

Роман Рожков, Мария Коломыченко

«Яндекс» ищет уязвимости всем миром
Компания присоединилась к сообществу по безопасности CVE

Гендиректор и основной акци-
онер Qiwi plc Сергей Солонин 
приобрел 10% в ООО «Арена-
маркетинг», занимающемся 
распространением билетов 
на матчи клубов Российской 
футбольной премьер-лиги 
(РФПЛ) и Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ), а так-
же разработкой программ 
для идентификации болель-
щиков. Сумму сделки оцени-
вают до 10 млн руб.

Сергей Солонин, гендиректор 
компании Qiwi plc (управляет одно-
именной системой моментальных 
платежей), в конце сентября стал 
совладельцем 10% в ООО «Арена-
маркетинг», следует из данных 
Kartoteka.ru. Остальные 90% ком-
пании принадлежат советнику 
РФПЛ и основателю «Арены» Васи-
лию Чижову. Господин Солонин от-
казался от комментариев, так же по-
ступил и представитель Qiwi plc. 
Собеседник 

”
Ъ“, знакомый со сдел-

кой, слышал, что Сергей Соло-
нин мог вложить в проект до 10 млн 
руб. Связаться с «Арена-маркетинг» 
не удалось.

• «Арена-маркетинг» является 
партнером РФПЛ и КХЛ. Компания 
распространяет билеты на спор-
тивные соревнования и разраба-
тывает программы лояльности, 
а также системы идентификации 
болельщиков. По данным Kartoteka.
ru, выручка «Арена-маркетинг» 
в 2015 году составила 183,4 тыс. 
руб., чистая прибыль — 339 тыс. 
руб. против убытка 130 тыс. руб. 
годом ранее.
«Арена-маркетинг» была создана 

в 2013 году, ранее господин Чижов 
развивал компании «Арена-мар-
кет» и «Арена-сервис». Они, в част-

ности, сотрудничали с ФК «Спар-
так», ПФК ЦСКА, разрабатывали би-
летную систему для «Евровидения» 
и стали партнерами РФПЛ и КХЛ 
в области распространения биле-
тов. Господин Чижов владеет акци-

ями еще ряда компаний, предо-
ставляющих различные услуги в 
спортивной сфере. В одной из них 
— ООО «Фансайд.ру», занимающем-
ся реализацией спортивной атри-
бутики, совладельцем является 
первый вице-президент Федера-
ции хоккея России Роман Ротен-
берг. В начале октября господин Ро-
тенберг рассказал RNS о намере-
нии создать спортивное маркетин-
говое агентство.

Рынок, на котором работает 
«Арена-маркетинг», «узкий, но до-
вольно перспективный», считает 
директор по маркетингу ХК «Спар-
так» Роман Дворянкин. «Скорее все-
го, нынешняя трансакция связана 
с тем, что господин Солонин уви-
дел в 

”
Арена-маркетинг“ потенци-

ал лично для себя как инвестора. 
Принятие поправок к законода-
тельству об обязательной иденти-

фикации болельщиков открывает 
хорошие перспективы для систем-
ных интеграторов наподобие 

”
Аре-

ны“,— считает Роман Дворянкин.— 
У компании хороший софт, это за-
лог успеха. В ближайшие год-полто-
ра к ним выстроится очередь из клу-
бов, которым нужно доработать 
свои билетные системы для соот-
ветствия требованиям новых зако-
нов. А тут уже статус партнера РФПЛ 
поможет».

Билетное направление знакомо 
Сергею Солонину, уточняет собе-
седник, близкий к бизнесмену. Со-
гласно Kartoteka.ru, Сергей Соло-
нин еще в 2009 году стал совладель-
цем компании «Арена-сервис» (сей-
час ликвидирована, как и «Арена-
маркет»). Кроме того, Сергей Соло-
нин и другой сооснователь Qiwi Ан-
дрей Романенко развивали опера-
тора по продаже билетов на теа-
тральные и спортивные мероприя-
тия Ticketland.ru. В 2013 году ОАО 
«Юнайтед Арт Тикетс», владеющее 
брендом Ticketland.ru, объедини-
лось с сетью билетных касс «Мос-
ковская дирекция театрально-кон-
цертных и спортивно-зрелищ-
ных касс» (МДТЗК) и «Арена-сервис» 
в единый холдинг Ticketland. Инве-
стиции на развитие холдинга тогда 
дал венчурный фонд iTech Capital, 
вложения составили $10 млн. Собе-
седники 

”
Ъ“ говорили тогда, что по-

сле объединения Ticketland ста-
нет весомым игроком, особенно в 
части спортивных мероприятий, 
так как стадионы устанавливают 
оборудование и софт «Арены», 
«Юнайтед Арт Тикетс» продает би-
леты онлайн, а МДТЗК — через би-
летные кассы.

Елизавета Макарова,  
Владислав Новый

Сергей Солонин  
вернулся на «Арену»
Глава группы Qiwi  
заинтересовался идентификацией болельщиков

12 миллионов 
 пользователей cоставляла 
в конце октября 2016 года 
 дневная аудитория «Яндекс. 
Браузера» на настольных компью
терах (по оценке LiveInternet)

ЦИТАТА

Неважно, где ты играешь: 
 продаются эмоции,  
а они не зависят от арены
— Наиль Измайлов,
вице-президент ФК «Спартак»  
(в интервью «Советскому спорту»)
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НЕКРОЛОГ

На 102-м году жизни скончался 
народный артист Советского Со-
юза, актер Театра российской 
армии Владимир Михайлович 
Зельдин.

Можно сказать, что свершилась 
одна из самых удивительных судеб в 
русском театре и кино. Последние го-
ды своей жизни Владимир Зельдин 
провел в статусе старейшего действу-
ющего актера планеты — еще месяц 
назад он выходил на сцену. И не на ка-
кую-то сцену, а на огромную сцену Те-
атра российской армии, покорить ко-
торую своей актерской энергией во-
обще мало кому удается. Владимир 
Зельдин с изяществом и легкостью 
делал это на протяжении 70 лет — он 
пришел в «военный театр» в 1945-м, 
после окончания мастерских МГСПС 
и работы в Театре транспорта.

Когда речь идет о действующих 
долгожителях, цифры и дистанции 
времен заставляют изумиться — как 
будто прикасаешься к чему-то невоз-
можному. Владимир Зельдин родил-
ся еще до революции, в театральную 
студию поступил в начале 30-х го-
дов прошлого века. Отмечал полно-
ценными премьерами и 90-летие, и 
95-летие. Его первой большой награ-
дой была Сталинская премия второй 
степени в 1951 году, последние он по-
лучил спустя шесть с половиной деся-
тилетий — к своему 100-летнему юби-
лею. На нем он солировал весь долгий 
вечер, пел и танцевал, остроумно ре-
агировал на поздравления, сохранял 
бодрость и тогда, когда гости втрое 
моложе уже падали с ног…

Долгая актерская биография Зель-
дина, однако, не просто природный 
феномен, не только подарок небес и 
удачное сочетание генов. Подобные 
долгожители — редкость, но приме-
ры есть. Однако почти в каждом таком 
случае у актера есть период жизни, ко-
торый его маркирует как художника. 
Есть те, кто блистает в молодости, а по-
том живет отраженным светом слав-
ных лет. Есть те, кто мощно реализует-
ся в расцвете лет, а после лишь повто-
ряется. Есть и такие, кто, наоборот, до 
глубокой старости пребывает в тени 

ровесников, а на склоне лет вдруг рас-
цветает, словно напоследок реализует 
нерастраченное, копившееся десяти-
летиями,— а заодно и подтверждает 
горьковатую максиму «в России нуж-
но жить долго». И, как правило, эти 
главные периоды творческой реа-
лизации актера совпадают с той или 
иной эпохой в развитии общества.

Владимир Зельдин и в этом смы-
сле феномен. И дело не в количестве 

генсеков и президентов, при которых 
он выходил на сцену и появлялся на 
экране. А в удивительной психофизи-
ческой способности мирно соответст-
вовать каждой эпохе, в которой дове-
лось жить и играть, в каждую из них 
бесконфликтно вписываться, но ни 
в одной не увязнуть, никакой из них 
целиком не принадлежать, с каждой 
при этом легко распрощаться — и по-
этому всех их волшебным образом со-

бой объединять. Первый успех Зель-
дина, принесший ему всесоюзную 
популярность,— дагестанец Мусаиб 
из знаменитой, начатой еще до вой-
ны лучезарной киносказки Ивана 
Пырьева «Свинарка и пастух», но кто 
же запишет Зельдина в символы ста-
линской эстетики? Семь десятилетий 
на сцене «военного театра», да и ро-
ли собственно военных в биографии 
встречались — но никакого металла в 

облике, никакого официоза в интона-
циях. Всегда сам по себе, вроде бы и 
«ничей», но умевший расположить к 
себе любого зрителя.

Из одного времени в другое он, 
хочется сказать, не переходил, а лег-
ко перескальзывал, словно жизнера-
достный учитель танцев Альдемаро 
из комедии Лопе де Веги, главный те-
атральный персонаж Зельдина, кото-
рого актер играл много десятилетий. 

Вообще, в его послужном списке кого 
только нет — роли «костюмные» и сов-
ременные, героические и характер-
ные, большие и маленькие, в спекта-
клях заметных или проходных, дав-
но забытых. И хотя запомнят его, ко-
нечно, в первую очередь по ролям, в 
которых он покорял подвижностью и 
элегантностью, но как не сказать, что 
и драматический диапазон был це-
ликом в его распоряжении — вспом-
нить хотя бы Серебрякова в фильме 
«Дядя Ваня», судью в «Десяти негритя-
тах» или Тоцкого в спектакле «Идиот». 
И как не пожалеть, что таких ролей не 
было много.

Конечно, народ любил Владимира 
Зельдина прежде всего за романтиче-
скую приподнятость (говорили, что в 
мюзикле «Дон Кихот» на сцене Театра 
армии он сыграл практически самого 
себя) и органичную музыкальность, 
проявившуюся еще в детстве. А в зре-
лые и преклонные его годы — за вы-
делявший мастера, родившегося в да-
леком 1915 году в семье музыканта и 
учительницы, привкус аристократиз-
ма. За то, что о возвышенных порывах 
и «вечных ценностях» он — едва ли не 
один — умел говорить так, что слова 
звучали просто и правдиво. Люби-
ли Зельдина за нездешнее благород-
ство облика и актерских манер, кото-
рые естественным образом продол-
жались в реальной жизни, в его чело-
веческой скромности и неизменном 
расположении к другим людям.

Именно благодаря этим качест-
вам Владимир Зельдин был в послед-
ние десятилетия для театральной Мо-
сквы — да и для театральной России 
— кем-то неизмеримо большим, чем 
просто народный артист и диковин-
ный долгожитель. Его любили при-
глашать (а он не отказывался прихо-
дить) на праздники, премьеры и юби-
леи, где Зельдин выступал с неизмен-
ным остроумием и неповторимым 
шармом. Он словно был живым дока-
зательством того, что все и в театре, и 
в обществе, и в жизни вообще может 
быть очень хорошо, мудро и спокой-
но. И что можно — нет, не обмануть 
время, но как-то несуетно подружить-
ся с ним.

Роман Должанский

Вековая роль
Умер Владимир Зельдин
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В венском Бургтеатре поставили пьесу Гёте  
«Торквато Тассо». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В день рождения комсомольской 
организации, 29 октября, Театр 
балета имени Леонида Якобсо-
на (художественный руководи-
тель Андриан Фадеев) на сцене 
Большого драматического театра 
показал премьеру «Спящей кра-
савицы» в постановке истинно-
го парижанина Жан-Гийома Бара. 
Молодежный во всех отношени-
ях спектакль посмотрела ОЛЬГА 
 ФЕДОРЧЕНКО.

В советскую эпоху в крупных опер-
но-балетных театрах были очень попу-
лярны молодежные спектакли, когда 
главные роли поручали артистам с не 
очень большим сценическим опытом, 
подготавливая тем самым и относи-
тельно безболезненный процесс сме-
ны поколений. Подобной проблемы 
в труппе, руководимой Андрианом 
Фадеевым, пока не существует: соли-
сты Театра имени Якобсона еще задор-
но молоды и при этом уже вступили 
в возраст творческой зрелости, когда 
возникает законное желание поми-
мо пластических экспериментов, со-
ставляющих творческую концепцию 
театра, самоутвердиться в чем-нибудь 
большом, классическом, зрелищном. 
«Спящая красавица» отлично вписа-
лась в честолюбивые планы руковод-
ства труппой. Еще больше честолю-
бия добавило приглашение на поста-
новку истинного парижанина Жан-
Гийома Бара. Этуаль Парижской опе-
ры, педагог и балетмейстер, лауреат 
всевозможных балетных премий, го-
сподин Бар как хореограф испытыва-
ет нежную приязнь к академическому 
репертуару второй половины XIX ве-
ка: в его арсенале постановки «Ручья» 
(в Париже) и «Корсара» (в Екатеринбур-
ге). В «Спящей красавице» хореограф 
сразу же предупредил, что провоциро-
вать он никого не собирается, но «ожи-
вить традицию» необходимо.

Традиции оживили весьма и весь-
ма деликатно. Академическая редак-
ция Мариуса Петипа в версии Конс-
тантина Сергеева составила незыбле-
мую основу спектакля, которую госпо-
дин Бар перепрошил современным 

восприятием магического и потусто-
роннего, что оказалось весьма кстати 
накануне Хэллоуина. Не изменяя су-
ти волшебной сказки, хореограф доба-
вил акценты, которые порой превра-
щали историю про спящую красави-
цу в балетную версию «Малефисенты» 
или даже толкиновских эльфов. Про-
лог стал небольшим пантомимным 
приквелом, иллюстрирующим кон-
фликт Флорестана и Карабос. Впро-
чем, иллюстрация эта не самого внят-
ного содержания: король велит Кара-
бос покинуть сцену, и стража распи-
нает колдунью на пиках не хуже умер-
щвляемого Спартака в спектакле Гри-
горовича, а из текста программы сле-
дует, что Флорестан давным-давно си-
лой завладел землями Карабос и про-
гнал волшебницу. В общем, папа-
ша-то и сам оказался не без греха. Ис-
кать аналогии Карабос с Малефисен-
той даже и не приходится: сходство 

прямо-таки кровное, а спутники кол-
дуньи снабжены рожками, как у Анд-
желины Джоли в известном фильме. 
Из милых сюжетных измышлений — 
прямо-таки классическая дружба на-
родов: просить руки Авроры приеха-
ли француз, китаец, арабский владе-
лец нефтяных приисков и, конечно, 
гость из Московии, который ломал 
собственную поясницу в глубоких по-
клонах, но шапку снять отказывался. 
В окружении Дезире появилась па-
рочка, обозначенная как Граф и Графи-
ня, которая словно сошла со страниц 
«Опасных связей» Шодерло де Лакло.

Самый французский балет русско-
го академического репертуара, впро-
чем, довольно стерильный в чувст-
венном отношении, в исполнении 
артистов Театра имени Якобсона на-
полнился флиртом, ревностью, из-
меной и отчасти грешными помы-
слами. Изменения, произведенные 
Баром, вдохнули в «Спящую краса-
вицу» французский шарм и сладост-
ную истому. Лучшими эпизодами 
спектакля можно считать ансамбль 
фей в прологе и сцену видения Ав-

роры во втором акте. Гармония и со-
гласованность танца фей, казалось, 
источали миро и навевали блажен-
ство. Эмоциональным уточнениям 
подверглась и сцена видения Авро-
ры: подруги принцессы, ранее опре-
деляемые как нереиды (морские ру-
салки), трансформировались в дри-
ад, а точнее, в кокетливых эльфов под 
предводительством толкиновской Га-
ладриэль-Авроры, которые увлекают 
жаждущего любви Дезире в свои рай-
ские кущи, манят его, дразнят и рас-
паляют страсть. Удивила изобрета-
тельность хореографа в использова-
нии не очень многочисленного кор-
дебалета. Господин Бар перемешива-
ет дриад, словно заправский фокус-
ник, объединяя линии, тасуя четвер-
ки в тройки, размашисто раскидывая 
их по всему пространству сцены, что 
даже сразу и не поймешь недостачу 
женского кордебалета. И тем огорчи-
тельнее провал вальса из первого дей-
ствия, сочиненный на шесть пар, что 
для академического театра все же ма-
ловато. Мариус Петипа мог позволить 
одной части кордебалета бесконечно 
долго раскачиваться в балансе, а сам 
в этот момент выстраивал многопла-
новую композицию с детьми, фигу-

рантами, гирляндами и корзинка-
ми. Но в условиях дефицита персона-
ла в Театре имени Якобсона такой ход 
попахивал профанацией. Шесть топ-
чущихся пар с куцыми гирляндами 
не в состоянии заменить 16 пар взро-
слого кордебалета и 12 — детского. 
Вместо роскошного образа цветуще-
го версальского сада — забетониро-
ванная площадка с чахлыми деревца-
ми в кадках, таким получился «Вальс 
цветов» в новой постановке. К сожале-
нию, технические возможности труп-
пы не позволяют реализовать замы-
сел балета-феерии, который обозна-
чен на афише: знаменитая панорама 
представляет собой скольжение лод-
ки по планшету сцены в клубах ядре-
ного дыма, вызывающего дружный 
кашель в разных точках зала.

Труппа Театра имени Якобсона 
очень старалась доказать, что и им 
классика высшей пробы по плечу: 
все-таки большинство танцовщи-
ков — выпускники Академии русско-
го балета имени Вагановой (пусть и не 
все являлись отличниками учебы), 
этого незыблемого оплота балетного 
академизма. Алла Бочарова и Андрей 
Сорокин (из первого выпуска проек-
та «Большой балет») видимых труд-

ностей не испытывали, а госпожа Бо-
чарова продемонстрировала значи-
тельный апломб в сложнейшем ада-
жио с розой, величаво застывая в ат-
титюде, прежде чем подать руку сле-
дующему кавалеру. Порадовало па-
де-де последнего акта — без залихват-
ских и размашистых бросков ног до 
уха, но с очень деликатными мелки-
ми движениями, в которых была яв-
лена вся стать порфирородной особы. 
Господин Сорокин расчетливо распо-
рядился всем богатством вариаций, 
что подарил ему господин Бар, особо 
прельстив бесшумными приземлени-
ями. Дарья Ельмакова (фея Сирени) 
оказалась несомненной победитель-
ницей конкурса красоты среди фей. 
А еще «Спящая красавица» презенто-
вала совершенно потрясающего Ан-
дрея Гудыму в двух маленьких ролях. 
На генеральной репетиции он вышел 
в образе жутко кровожадного Волка, 
устроив на сцене лютый мини-трил-
лер. На премьере он постоянно оття-
гивал на себя внимание в роли Ката-
лабюта — истинного царедворца, вы-
дающегося пресс-секретаря, способ-
ного донести до общества смысл ма-
лейшего шевеления бровей вышесто-
ящего начальства.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Феи высокого полета
«Спящая красавица» в Театре имени Якобсона

Его поздравляет директор Государственного музея изобра-
зительных искусств им. А. С. Пушкина Марина Лошак:
— Дорогой Шалва, c удовольствием поздравляю с днем 
рождения! Восхищаюсь всеми твоими достижениями, 
главные из которых умение любить и быть любимым. 

Чудесной семьей, искренними друзьями, преданными 
людьми. Глобальность задач, которые ты перед собой 
ставишь, вызывает уважение. Большая миссия большой 
личности. Пусть все сбудется.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 59 лет президенту международного 
культурного фонда BREUS Foundation, председателю 
попечительского совета премии Кандинского Шалве Бреусу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В новой постановке «Спящей 
красавицы» академические 
традиции оживили довольно 
деликатно  ФОТО ВАДИМА ШТЕЙНА

Владимир Зельдин феноменальным образом умел соответствовать всем эпохам и всем ролям (на фото — роли в спектаклях «Песнь о черноморцах»,  
постановка 1952 года (справа вверху); «Комическая фантазия», 1977 год (справа внизу); «Последний пылкий влюбленный», 1981 год)  ФОТО МИХАИЛА СТРОКОВА/ТАСС, MIL.RU
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В четвертом туре группового этапа  
Лиги чемпионов «Ростов» в гостях  
встречается с мадридским «Атлетико»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Клубы пошли на последний круг
Стартует вторая половина группового этапа

Сегодня стартует второй круг 
группового этапа Лиги чемпи-
онов. Перед ним в некоторых 
группах уже фактически исчез-
ла интрига, связанная с борь-
бой за выход в play-off, а в неко-
торых она, наоборот, выглядит 
чрезвычайно острой. Два рос-
сийских участника главного ев-
рокубка подошли к четвертому 
туру формально с очень похо-
жими показателями. Но если 
«Ростову», набравшему од-
но очко, об 1/8 финала можно 
уже не мечтать, то ЦСКА с дву-
мя баллами все-таки сохраняет 
шансы проникнуть туда.

Группа A
Матчи четвертого тура: «Лудого
рец»—«Арсенал»; «Базель»—ПСЖ.

Первый круг в этой группе полу
чился удивительно скучным с точ
ки зрения его цифровых итогов. В 
ней было два явных фаворита и два 
явных аутсайдера. Так вот фавори
ты — «Арсенал» и ПСЖ, сыграв друг 
с другом вничью в Париже,— уве
ренно обыграли аутсайдеров — 
«Лудогорец» и «Базель», которые, 
в свою очередь, также разошлись 
друг с другом миром. Грандиоз
ных сюрпризов во втором круге 
ждать, видимо, глупо: болгарскому 
и швейцарскому клубам предстоит 
битва за третье место (оно дает воз
можность продолжить еврокубко
вые выступления в 1/16 финала Ли
ги Европы), а английский и фран
цузский гранды выяснят лишь, кто 
из них попадает в playoff с первого 
места. Интрига так себе. Возможно, 
интереснее выглядит другая, отно
сящаяся персонально к Эдинсону 
Кавани. После ухода Златана Ибра
химовича в «Манчестер Юнайтед» 
уругвайский форвард почувство
вал свободу и вкус к голам, за три 
матча успев отличиться аж четы
режды. Если во втором круге забь
ет столько же, то сравняется с Ибра
химовичем по количеству мячей за 
ПСЖ в Лиге чемпионов. У шведа их 
20, у Кавани — уже 16.

Группа B
Матчи четвертого круга: «Бе
шикташ»—«Наполи»; «Бенфика»—
«Динамо» (Киев).

В этой группе огонь интриги го
рит как раз довольно ярко. А раз
жег его предыдущий тур. «Наполи» 
подошел к нему, имея в активе две 
победы и, казалось, были все осно
вания рассчитывать на третью, но 
дома проиграл «Бешикташу». Так 
что теперь лидерство итальянско
го клуба смотрится весьма зыбким. 
На приличную дистанцию от него 
отстает только киевское «Динамо», 
имеющее одно очко. А вот «Бешик
таш» и «Бенфика» совсем рядом — в 
балле и двух позади. При этом надо 
учесть важное обстоятельство. Во 
втором круге итальянской коман
де предстоит сыграть два гостевых 
матча (в том числе ближайший про
тив стамбульцев, который здорово 
походит на решающий), а их конку
рентам — по два домашних.

Группа C
Матчи четвертого тура: «Манчестер 
Сити»—«Барселона»; «Боруссия» 
(Мёнхенгладбах)—«Селтик».

«Барселона» завершила первый 
круг могучим аккордом, разнеся 
в пух и прах новую команду свое
го бывшего тренера Пепа Гвардио
лы «Манчестер Сити» — 4:0. Перед 
ответным матчем официальный 

сайт Союза европейских футболь
ных ассоциаций (UEFA) привел 
«мотивирующий» список случаев, 
когда, оказавшись в подобных си
туациях, клуб, потерпев от сопер
ника унизительное поражение в 
первой из спаренных встреч, в сле
дующей — через две недели — иг
рал уже достойно и отбирал у него 
очки. Таких в Лиге чемпионов на
копилось не так уж мало — с пол
дюжины. И «Манчестер Сити», ко
нечно, крайне желательно было 
бы пополнить этот список. Сыграв 
до проигрыша «Барселоне», кото
рая сохраняет чистый — только из 
побед — послужной список, вни
чью с испытывающим жуткий де
фицит класса, но боевитым «Сел
тиком», он слегка подвис. Мёнхен
гладбахская «Боруссия» сейчас от
стает от манчестерцев всего на од
но очко, а в пятом туре принимает 
их на своем поле.

Группа D
Матчи четвертого тура: «Атле
тико»—«Ростов»; ПСВ—«Бавария».

Математически дебютант Ли
ги чемпионов «Ростов» еще не вы
летел из сражения за playoff Ли
ги чемпионов. Но именно что ма
тематически. Расстояние до лиде
ра группы «Атлетико», который по
казывает поразительную стабиль
ность (три матча — три выигрыша 
со счетом 1:0), колоссальное — во
семь очков. До второго места — по
скромнее, шесть. Но второе место 
в квартете занимает «Бавария». Так 
что о playoff ростовчанам, разуме
ется, мечтать не приходится. Но в 
достижения можно записать тот 
факт, что, во всяком случае за Ли
гу Европы, «Ростов» дерется. И раз
вязка в этой дуэли с ПСВ должна, 
по идее, случиться в заключитель
ном туре. Плохо для российского 
клуба то, что играть с голландским 
ему на выезде.

Группа E
Матчи четвертого тура: «Монако»—
ЦСКА; «Тоттенхем»—«Байер».

ЦСКА в первом круге набрал все
го на очко больше «Ростова», он то
же идет последним в квартете, но 
его положение от положения ро
стовчан отличается прилично. Ар
мейское катастрофическим в смы
сле шансов на выход в 1/8 финала 
не назовешь изза плотности ре
зультатов в группе. Занимающий 
верхнюю строчку «Монако» нахо
дится в действительности на рас
стоянии вытянутой руки от ЦСКА 
— в трех очках. Теоретически, одо
лев его в гостях в среду, красноси
ние уже могут взобраться в зону 
playoff. Да и задача удержаться в 
ней для ЦСКА в хорошей форме не 
представлялась бы задачей исклю
чительной сложности, напомина
ющей невыполнимую. «Байер» и 
«Тоттенхем» (с немецкой командой 
армейцы сыграют дома, а с англий
ской — в гостях) — это не «Барсело
на» и даже, пожалуй, не «Манчес
тер Сити». Проблема как раз с фор
мой. Считать шансы высокими ме
шает общее впечатление от игры 
армейцев в конце октября, укре
пленное проигрышем в субботнем 
дерби «Спартаку»: нехватка свеже
сти, исполнителей, чтобы ее вер
нуть. «Байер», в первом круге каж
дый матч заканчивавший ничьей, 
в данный момент, кажется, более 
явный кандидат на пополнение пе
речня из 11 клубов, которым после 
введения современного формата 
Лиги чемпионов в 2003 году (груп
повой этап, а за ним — 1/8 финала) 
удавалось просочиться в playoff, 
обойдясь в первом круге без побед.

Группа F
Матчи четвертого тура: «Борус
сия» (Дортмунд)—«Спортинг»; 
«Легия»—«Реал».

Ситуация в этой группе схожа с 
ситуацией в группе A. Есть два ли
дера, которые, видимо, уже могут 
спокойно настраиваться на play
off,— «Реал» и «Боруссия», и два аут
сайдера, которым playoff не светит. 
Разница в том, что среди аутсайде
ров тут уже произошло более или 
менее четкое разделение. Польская 
«Легия» в первом круге совершен
но не тянула на команду, готовую 

к выступлениям на элитном уров
не, особенно в плане крепости обо
роны. Чертова дюжина пропущен
ных мячей — это ужасный показа
тель, даже принимая во внимание 
мощь нападения соперников. Тот 
же «Селтик», ставящий на предель
но открытый футбол и с ним лезу
щий на не менее сильные клубы, 
пропустил просто дюжину.

Группа G
Матчи четвертого тура: «Копен га
ген»—«Лестер»; «Порту»—«Брюгге».

Сказка прошлого сезона, кото
рый обернулся для «Лестером» зо
лотом чемпионата Англии, продол
жения в национальном первенст
ве не нашла. Лестерцы нынче — се
редняки премьерлиги. Зато она на
шла продолжение в Лиге чемпио
нов. «Лестеру», безусловно, повез
ло с группой, но все равно мало кто 
ожидал, что первый круг он преодо
леет без сбоев, взяв девять очков из 
девяти возможных и, по сути, уже 
обеспечив себе попадание в playoff. 
В Лиге чемпионов был до сих пор за
фиксирован единственный случай 
такого же уверенного выступления 
новичка: в 2012 году с трех побед 
стартовала «Малага». За вторую пу
тевку в 1/8 финала пободаются «Ко
пенгаген» и «Порту». Причем для дат
ского клуба расклад чуточку более 
предпочтительный, чем для порту
гальского. В пятом туре «Копенга
ген» сыграет с «Порту» в Дании.

Группа H
Матчи четвертого тура: «Севилья»—
«Динамо» (Загреб); «Ювентус»—
«Лион».

В этой группе все может упро
ститься до предела уже завтра. Если 
хозяева матчей четвертого тура, у 
которых по семь очков, обыграют 
осевших внизу турнирной табли
цы оппонентов, то по поводу вы
хода в playoff они могут уже совер
шенно не беспокоиться. «Лион» со 
своими тремя баллами еще сохра
няет перспективы на 1/8 финала, 
но, откровенно говоря, они очень 
туманные. Туман может немножко 
рассеяться, если лионцы обыграют 
«Ювентус» на выезде: даже ничьей 
им будет маловато. Вариант, что уж 
говорить, малореальный.

Алексей Доспехов

«ФОРМУЛА-1»

Льюис Хэмилтон  
готовится сдать назад
Он может отдать титул чемпиона мира  
Нико Росбергу уже 13 ноября

Льюис Хэмилтон выиграл Гран- 
при Мексики и сократил отстава-
ние от Нико Росберга, финиширо-
вавшего вторым, до 19 очков. Од-
нако на шансы британца все-таки 
опередить напарника по Mercedes 
и стать чемпионом мира это повли-
яло мало. Уже 13 ноября, когда со-
стоится Гран-при Бразилии, Хэмил-
тон может сложить чемпионские 
полномочия.

Нико Росберг сейчас пребывает в та
ком положении, что каждая гонка мо
жет оказаться для него важнейшей в ка
рьере — той, что принесет ему первый 
чемпионский титул. Гранпри Мексики 
не стал исключением. Правда, для того 
чтобы досрочно завоевать титул, нем
цу нужно было побеждать самому и над
еяться, что Льюис Хэмилтон займет ме
сто не выше десятого. Труднореализуе
мый, что и говорить, вариант, но он, как 
ни странно, чуть было не сработал.

Хэмилтону, надо признать, откро
венно повезло в Мексике. Первый раз, 
когда стюарды решили не наказывать 
его за то, что он срезал первый же по
ворот после старта, хотя другим гон
щикам, например Максу Ферстаппе
ну и Даниилу Квяту, допускавшим по
добные осечки, штрафы выписывались 
исправно.

Во второй раз фортуна проявила бла
госклонность к Хэмилтону, когда позво
лила его Mercedes дожить до питстопа. 
Ведь, как признавались и руководите
ли команды, и сам гонщик, после путе
шествия по обочине одно из колес ста
ло, что называется, квадратным, от че
го подвеску машины нещадно трясло. 
«В любой другой ситуации мы тут же 
зазвали бы Хэмилтона в боксы — даже 
несмотря на то, что это стоило бы ему 
гонки,— отметил босс Mercedes Тото 
Вольф,— но в данном случае такой шаг 
стоил бы ему еще и шансов на титул. Так 
что мы рискнули и тянули, сколько мо
гли, чтобы провести питстоп во вре
менном отрезке, близком к плановому. 
Хотя и понимали, что машина может по
лучить очень серьезные повреждения. 
Но обошлось».

Льюис Хэмилтон в итоге выиграл, но 
особой радости эта победа ему не прине
сла. Да, он попрежнему сохраняет шан
сы догнать Нико Росберга, но, как и пре

жде, не может похвастать тем, что контр
олирует ситуацию. Ведь даже победы в 
оставшихся двух этапах ничего Хэмил
тону не гарантируют. А вот Росберг, весь
ма вероятно, станет чемпионом мира 
уже 13 ноября, когда состоится Гранпри 
Бразилии. Немцу достаточно выиграть 
эту гонку, и тогда результаты отстающе
го на 19 очков Хэмилтона уже не будут 
иметь значения.

А как побеждать в Бразилии, Рос
берг, в отличие от Хэмилтона, знает. Не
мец ведь первенствовал на автодроме 
Interlagos и в прошлом, и в позапрош
лом годах. Хэмилтон на знаменитом 
бразильском автодроме не побеждал 
никогда. Больше того, с Гранпри Брази
лии связаны его худшие, пожалуй, вос
поминания за всю карьеру. Речь о гон
ке 2007 года, дебютной для Хэмилтона. 
В ней он мог добиться исторического 
достижения — стать первым в истории 
гонщиком, завоевавшим титул в пер
вый же год пребывания в «Формуле1». 
Все, что от него требовалось,— это за
нять место не ниже пятого. А Хэмилтон 
даже в очки не попал, и титул уплыл к 
Кими Райкконену. Так что если и есть 
место, подходящее для того, чтобы ра
зочаровать Льюиса Хэмилтона, то это 
Interlagos.

Александр Петров

В предыдущем туре ЦСКА 
(слева — Понтус Вернблум) 
упустил победу в домашнем 
матче с «Монако» на послед-
них минутах, но не потерял 
шансы пробиться в play-off  
в случае хорошего результа-
та в ответной встрече    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 12 900 очков. 2 (2). 
Энди Маррей (Великобритания) — 10 985. 3 (3). Станис-
лас Вавринка (Швейцария) — 5865. 4 (5). Кеи Нисикори 
(Япония) — 4905. 5 (4). Милош Раонич (Канада) — 4690. 
6 (6). Рафаэль Надаль (Испания) — 4080. 7 (8). Гаэль 
Монфис (Франция) — 3635. 8 (9). Доминик Тим (Австрия) 
— 3250. 9 (7). Роджер Федерер (Швейцария) — 3220. 
10 (12). Марин Чилич (Хорватия) — 3100. 11 (10). Томаш 
Бердых (Чехия) — 3060. 12 (11). Давид Гоффен (Бель-
гия) — 2780. 13 (15). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 
2460. 14 (13). Ник Кириос (Австралия) — 2460. 15 (14). 
Роберто Баутиста — 2385. 16 (19). Давид Феррер (оба — 
Испания) — 2135. 17 (17). Люка Пуйе (Франция) — 2106. 
18 (18). Григор Димитров (Болгария) — 2035. 19 (16). 
Ришар Гаске (Франция) — 1975. 20 (23). Иво Карло-
вич (Хорватия) — 1760… 48 (47). Андрей Кузнецов — 
970... 51 (51). Михаил Южный — 890… 54 (63). Ка-
рен Хачанов — 873… 79 (79). Константин Кравчук 
(все — Россия) — 707.

Рейтинг WTA

1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 9080 очков. 2 
(2). Серена Уильямс (США) — 7050. 3 (3). Агнешка 
Радваньска (Польша) — 5600. 4 (4). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5228. 5 (8). Доминика Цибулкова (Слова-
кия) — 4875. 6 (5). Каролина Плишкова (Чехия) — 4600. 

7 (6). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 4236. 8 (7). Мэ-
дисон Кис (США) — 4137. 9 (9).Светлана Кузнецо-
ва (Россия) — 4115. 10 (10). Джоанна Конта (Великоб-
ритания) — 3455. 11 (11). Карла Суарес Наварро (Испа-
ния) — 3170. 12 (12). Виктория Азаренко (Белоруссия) 
— 3061. 13 (13). Петра Квитова (Чехия) — 2840. 14 (14). 
Элина Свитолина (Украина) — 2456. 15 (15). Винус Уиль-
ямс (США) — 2241. 16 (16). Каролина Возняцки (Дания) 
— 2240. 17 (17). Роберта Винчи (Италия) — 2190. 18 (18). 
Тимеа Бачински (Швейцария) — 2188. 19 (19). Елена 
Веснина (Россия) — 2094. 20 (20). Саманта Стосур (Ав-
стралия) — 2090… 26 (26). Дарья Касаткина — 1630. 
27 (27). Анастасия Павлюченкова — 1620… 30 (30). 
Екатерина Макарова — 1530… 92 (94). Ирина Хро-
мачева (все — Россия) — 695.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Виннипег»—«Буффало» 1:3. «Детройт»—«Флорида» 
2:5. «Каролина»—«Филадельфия» 3:4. «Нью-Йорк 
Айлендерс»—«Торонто» 5:1 (Кулемин («Нью-Йорк Айлен-
дерс»), 0+2). «Чикаго»—«Лос-Анджелес» 3:0 (Анисимов, 
1+0; Панарин, 0+1). «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Тампа-
Бей» 6:1 (Кучеров («Тампа-Бей»), 0+1). «Эдмонтон»—
«Оттава» 0:2. «Калгари»—«Вашингтон» 1:3 (Овечкин («Ва-
шингтон»), 0+1).

Несмотря на победу на Гран-при Мексики, Льюис Хэмилтон уже через две недели  
может потерять звание чемпиона мира   ФОТО GETTY IMAGES/AFP

Положение команд после первого круга
Группа A
 В Н П М О
1. «Арсенал» 2 1 0 9:1 7
2. ПСЖ 2 1 0 7:2 7
3. «Лудогорец» 0 1 2 2:10 1
4. «Базель» 0 1 2 1:6 1
01.11: «Лудогорец» (Болгария)—«Арсенал» (Англия), «Базель» (Швейцария)—ПСЖ (Франция).  
23.11. «Арсенал»—ПСЖ, «Лудогорец»—«Базель». 06.12. ПСЖ—«Лудогорец», «Базель»—«Арсенал».
Группа В
 В Н П М О
1. «Наполи» 2 0 1 8:6 6
2. «Бешикташ» 1 2 0 5:4 5
3. «Бенфика» 1 1 1 5:5 4
4. «Динамо» 0 1 2 2:5 1
01.11: «Бешикташ» (Турция)—«Наполи» (Италия), «Бенфика» (Португалия)—«Динамо» (Украина). 23.11: 
«Бешикташ»—«Бенфика», «Наполи»—«Динамо». 06.12: «Динамо»—«Бешикташ», «Бенфика»—«Наполи».
Группа С
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 0 0 13:1 9
2. «Манчестер Сити»  1 1 1 7:7 4
3. «Боруссия» 1 0 2 3:6 3
4. «Селтик» 0 1 2 3:12 1
01.11: «Боруссия» (Германия, Мёнхенгладбах)—«Селтик» (Шотландия), «Манчестер Сити» (Англия)—
«Барселона» (Испания). 23.11: «Селтик»—«Барселона», «Боруссия»—«Манчестер Сити». 06.12: 
«Барселона»—«Боруссия», «Манчестер Сити»—«Селтик».
Группа D
 В Н П М О
1. «Атлетико» 3 0 0 3:0 9
2. «Бавария» 2 0 1 9:2 6
3. ПСВ 0 1 2 3:7 1
4. «Ростов» 0 1 2 2:8 1
01.11: «Атлетико» (Испания)—«Ростов» (Россия), ПСВ (Нидерланды)—«Бавария» (Германия).  
23.11: «Ростов»—«Бавария», «Атлетико»—ПСВ. 06.12: ПСВ—«Ростов», «Бавария»—«Атлетико».

Группа E
 В Н П М О
1. «Монако» 1 2 0 4:3 5
2. «Тоттенхем» 1 1 1 2:2 4
3. «Байер» 0 3 0 3:3 3
4. ЦСКА 0 2 1 3:4 2
02.11: «Монако» (Франция)—ЦСКА (Россия), «Тоттенхем» (Англия)—«Байер» (Германия).  
22.11: ЦСКА—«Байер», «Монако»—«Тоттенхем». 07.12: «Байер»—«Монако», «Тоттенхем»—ЦСКА.
Группа F
 В Н П М О
1. «Боруссия» 2 1 0 10:3 7 
2. «Реал» 2 1 0 9:4 7
3. «Спортинг» 1 2 0 4:4 3 
4. «Легия» 0 0 3 1:13 0
02:11: «Боруссия» (Германия, Дортмунд)—«Спортинг» (Португалия), «Легия» (Польша)—«Реал» 
(Испания). 22.11: «Спортинг»—«Реал», «Боруссия»—«Легия». 07.12: «Легия»—«Спортинг», «Реал»—
«Боруссия».
Группа G
 В Н П М О
1. «Лестер» 3 0 0 5:0 9
2. «Копенгаген» 1 1 1 5:2 4
3. «Порту» 1 1 1 3:3 4
4. «Брюгге» 0 0 3 1:9 0
02.11: «Копенгаген» (Дания)—«Лестер» (Англия), «Порту» (Португалия)—«Брюгге» (Бельгия).  
22.11: «Лестер»—«Брюгге», «Копенгаген»—«Порту». 07.12: «Брюгге»—«Копенгаген», «Порту»—«Лестер».
Группа H
 В Н П М О
1. «Ювентус» 2 1 0 5:0 7 
2. «Севилья» 2 1 0 2:0 7
3. «Лион» 1 0 2 3:2 3. 
4. «Динамо» 0 0 3 0:8 0
02.11: «Севилья» (Испания)—«Динамо» (Хорватия), «Ювентус» (Италия)—«Лион» (Франция).  
22.11: Динамо»—«Лион», «Севилья»—«Ювентус». 07.12: «Лион»—«Севилья», «Ювентус»—«Динамо».

Гран-при Мексики —  
19-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Великобритания, Mercedes) — 
1:40.31,402. 2 (2). Нико Росберг (Германия, Mercedes) — 
отставание 8,354 сек. 3 (4). Дэниел Риккардо (Австралия, 
Red Bull) — 20,858. 4 (3). Макс Ферстаппен (Голландия, 
Red Bull) — 21,323. 5 (7). Себастьян Феттель (Германия, 
Ferrari) — 27,313. 6 (6). Кими Райкконен (Финляндия, 
Ferrari) — 49,376. 7 (5). Нико Хюлькенберг (Германия, 
Force India) — 58,891. 8 (8). Валттери Боттас (Финляндия, 
Williams) — 1.05,612. 9 (9). Фелипе Масса (Бразилия, 
Williams) — 1.16,206. 10 (12). Серхио Перес (Мексика, 
Force India) — 1.16,798… 18 (18). Даниил Квят (Россия, 
Toro Rosso) — 1 круг.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Росберг — 349 очков. 2. Хэмилтон — 330. 3. Риккардо — 
242. 4. Феттель — 187. 5. Райкконен — 178. 6. Ферстаппен 
— 177. 7. Перес — 85. 8. Боттас — 85. 9. Хюлькенберг 
— 60. 10. Фернандо Алонсо (Испания, McLaren) — 52... 
14. Квят — 25.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 679 очков. 2. Red Bull — 427. 3. Ferrari 
— 365. 4. Force India — 145. 5. Williams — 136. 6. McLaren — 
74. 7. Toro Rosso — 55.
Mercedes досрочно стала обладателем  
Кубка конструкторов.

Его поздравляет олимпийский чемпион по волейболу — факелоносец сборной России 
на Олимпийских играх в Рио Сергей Тетюхин:
— Уважаемый Станислав Владимирович! Сердечно поздравляю вас с днем рождения! 
Желаю здоровья, радости, благополучия, удачи. Пусть волейбол процветает и прино
сит нашей стране медали только высшей пробы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 46 лет президенту  
Всероссийской федерации волейбола  
Станиславу Шевченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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